
¡QUE DENUNCIE! Dice Andrés Manuel López
Obrador que si alguien tiene pruebas contra Pedro
Salmerón, que lo denuncie. De lo contrario, afirmó,
no se le puede andar juzgando a la ligera. Y a lo mejor
tiene razón, pero para darle sustento a su dicho, el
Presidente podría empezar... ¡por poner el ejemplo!

PORQUE si alguien es un experto en acusar sin
pruebas y, además, sin presentar ninguna denuncia
formal es el propio López Obrador. Ex presidentes,
legisladores, intelectuales, periodistas, académicos,
empresarios, rectores, activistas, banqueros, padres
de niños con cáncer... ¡uff!, la lista de señalados por
el dedo presidencial es larguísima.

¦DESDE corrupción hasta tráfico de influencias,
pasando por crimen organizado, terrorismo y hasta
evasión fiscal, son algunos de los "cargos" que les han
fincado desde la mañanera, pero que nomás no se
han traducido en denuncias reales. O todos coludos, o
todos salmerones.

HABLANDO de justicia a modo, el fiscal Alejandro
Gertz Mañero sigue sin pelar el llamado de los
senadores para que comparezca. Y para eso cuenta con
el manto protector de Ricardo Monreal.

RESULTA que el Grupo Plural, en un oficio firmado
por Germán Martínez, solicitó ¡desde octubre! que
el titular de la FGR compareciera ante el Senado. Sin

embargo, la Junta de Coordinación Política, que
encabeza el morenista, simple y sencillamente ha
hecho mutis ante la petición. Y mientras, Gertz sigue
dando al traste con la recién estrenada autonomía
de la Fiscalía.

MÁS DE una vez el Presidente ha presumido su buena
relación con Larry Fink, el capitán del poderoso
grupo inversionista BlackRock. Ojalá que, en honor a
esa amistad, le hayan enviado una copia de la carta del
empresario a sus clientes.

EN LA MISIVA, que es esperada por el mundo
financiero cada principio de año, Fink habla de las
bondades del capitalismo (¡ay, dolor!), entre otras cosas,
porque "los mercados de capitales han permitido
prosperar a empresas y países". Ah, el maldito
neoliberalismo.

PERO uno de los asuntos que más destaca en
la carta 2022, es el referente al cambio climático,
específicamente a la descarbonización de la economía.
Advierte que "al igual que algunas empresas corren
el riesgo de quedar rezagadas, también lo corren las
ciudades y países que no hagan planes para el futuro".
Dado que BlackRock es la administradora de fondos
más grande del planeta, opera en 38 países y en 2021
tuvo ganancias por 19 mil millones de dólares, algo
debe saber Larry Fink sobre el rumbo de la economía
global.
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CIRCUITO
INTERIOR

DÉ LOS CREADORES
de: "Mi Beca para
Empezar (es para
Cacarear)", llega ahora:
"¡Mejor Escuela (es
mejor difusión)!".

CON el mismo
esquema de la campaña
de promoción que
empezó el año pasado
tras las elecciones,
cuentan que en el
Antiguo Palacio del
Ayuntamiento están
por arrancar la versión
2022. Esta vez echarán
toda la carne al asador

para difundir en
asambleas la entrega
de recursos con los

que padres de familia
podrán rehabilitarlos
planteles educativos de
sus hijos.

DICEN que si de los
errores se aprenden,
seguro ya deben
estar pidiendo a los
funcionarios que van
a participar que hagan
100 planas de: "No
debo decir que sonjlós
Cheques de Claudia!".

QUIÉN SABE si le
ganó a su homóloga
de Azcapotzalco, pero
lo que es un hecho es
que la Alcaldesa de
Cuauhtémoc, Sandra
Cuevas, fue la primera
en anunciar en redes

que se dirigía a la
fábrica de bicicletas

que ayer se incendió en
la Colonia Cottongo.
TAN RAPIDOS fueron
sus reflejos, que legó
en motocicleta, pero sin
el casco de seguridad
al que obliga el
Reglamento de Tránsito.
7 ASÍ QUEDÓ
demostrado que una
cosa es llegar primero
—¡run, rurü— y otra muy
distinta, ¡saber llegar!
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El fraile cocinero le pidió a San Virila:

Haz el milagro de que los platos de la
cena queden lavados.

Claro que sí, hermano respondió él.
Y se puso a lavarlos.

El padre superior le ordenó a San Virila:
Haz el milagro de que el muro que está
caído en el huerto vuelva a estar en pie.

Desde luego, reverendo padre dijo San
Virila. Y con piedras y argamasa trabajó
durante dos semanas hasta que levantó
el tapial.

El portero del convento le rogó a San
Virila:

Haz el milagro de que yo no esté tan
gordo.

Por supuesto contestó San Virila.
Y en adelante sólo le sirvió media ración
en las comidas. En unos meses el hombre

adelgazó.

¡Caramba! exclamó San Virila, feliz,
¡Cuántos milagros podemos hacer cuando
nosotros mismos hacemos los milagros!

/Hasta mañana!..
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Estado de sitio

La pandemia ha hecho de
nuestros hogares unas celdas.
Casi nos ha cerrado la vida.

Esta pandemia hija de la chin
gada nos ha traído la muerte
y nos ha trastocado la vida Per

dón por el uso de esa mala palabra,
pandemia, pero tal es el nombre de
la plaga que se ha abatido sobre el
mundo. Debería yo abstenerme de
mencionarla, o hacer lo que los hom
bres del Potrero cuando pronuncian
ante las visitas un vocablo poco fino,
"marrano", por ejemplo. Añaden en
seguida al tiempo que hacen el ade
mán de llevarse la mano al sombrero,
aunque no lo lleven: "Con dispensa
de las personas de razón". Y es que
el malhadado virus y sus variantes
nos han puesto en estado de sitio, nos
han aherrojado con grilletes y cadenas,
nos han dictado pena de prisión y han
hecho de nuestros hogares unas cel
das. Casi nos han cerrado la vida En
cierta forma cada uno de nosotros
debería llevar un letrero: "Clausura
do". Mis cuatro lectores me dirán que
estoy exagerando. Posiblemente, pues
la hipérbole es mi figura retórica favo
rita, pero si comparamos la existencia
que llevamos hoy con la que vivía
mos antes de la llegada de este malha
dado mal veremos que mi hipérbole
no es tan hiperbólica Me estoy des
ahogando, ¿saben? Ayer me llamó por
teléfono uno de los oyentes de Radio

Concierto para preguntarme cuándo
vamos a reanudar las funciones de
nuestro cine club. Creación fue ésa
de mi adorada hija Luz María, Luly,
que heredó todas las infinitas cuali
dades de su madre y ninguno de los
infinitos defectos de su padre. Mu
jer culta, sensible y dedicada es ella
quien maneja la estación, cada lunes
proyectaba en nuestro teatro de cáma
ra una de las grandes películas de la
historia del cine, con una explicación
previa a caigo de mi hermano Carlos.
Tan bien cumplía él su tarea es ex
celente actor, y carismático que solía
yo decirle que buena parte del públi
co iba más por oírlo a él que por ver la
película ¿Cuándo volveremos a abrir
nuestra cerrada sala? No lo sé. Nadie
lo sabe. Eso sí: ni por un momento he
mos suspendido nuestras trasmisio
nes. Trabajando desde su casa, o en la
estación en traje de astronauta, nues
tro maravilloso personal ha manteni
do en el aire la música que no se lleva
el viento. (El mes próximo cumplire
mos 25 años de dar a nuestros oyentes,
las 24 horas del día lo más popular
de la música clásica y lo más clásico de
la música popular). Pero el cine club
y nuestras otras actividades cultura
les conferencias, presentaciones de
libros, recitales, funciones de teatro,

talleres literarios y un laigo etcétera
más no sabemos cuándo podremos
continuarlas. ¿Se me perdonará aho
ra que haya dicho aquella mala pala
bra, pandemia?... Lo que en seguida
voy a relatar no es verídico: es históri
co. Sucedió en el curso de la Primera
Guerra Los franceses descubrieron
que una bellísima parisina era espía
al servicio de los alemanes, y la con
denaron a morir fusilada La hermo
sa mujer se presentó ante el pelotón
de fusilamiento vistiendo un abrigo de
piel. En el momento en que se iba
a dar la orden de ¡fuego! abrió la pren
da y dejó al descubierto su desnudez"
en todo su esplendor. Los soldados de
Francia, sensibles a la belleza, se ne
garon a dar muerte a la espía Al día
siguiente llevaron soldados ingleses,
y sucedió lo mismo: tampoco los bri
tánicos pudieron dispararle a la pre
ciosa parisina luego de ver la perfec
ción de su armonioso cuerpo. Alguien
recomendó que se trajeran soldados
mexicanos. Llegaron y se dispusieron
a la ejecución. 'Treparen... Apunten...".
La espía dejó caer su abrigo y se mos
tró desnuda ante los soldados de Mé
xico. Al día siguiente los periódicos de
París publicaron: "Bella espía francesa
muere por una descaiga de botones
de bragueta"... FIN.
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Ganar más que AMLO

«asi

El Presidente no quisiera que nadie gane
más que él, pero lo lógico sería que los
sueldos vayan de acuerdo a los resultados
de los funcionarios.

"No se te paga por la hora, se te paga
por el valor que le das a la hora".

Jim Rohn

El linchamiento que está azuzan
do ¿1 presidente López Obrador
contra los consejeros del Insti

tuto Nacional Electoral se centra de
manera obsesiva en los ingresos que
estos reciben "Hay muchísimos gastos
superfluos dijo el pasado 7 de enero
hay extravagancias, empezando por los
sueldos. Entonces, a ver, ¿por qué no
se respeta la Constitución y los con
sejeros ganan lo que gana el presiden
te de México?". No le importa que el
ahorro sea muy pequeño: "No es asun
to cuantitativo, sino cualitativo". Es
te 17 de enero añadió: "Entonces, eso
fue lo que se les dijo. Háganle como
le estamos haciendo nosotros. Porque
no les estamos planteando nada que no
estemos haciendo nosotros; mal sería
que les estemos recomendando que
se reduzcan el sueldo y que nosotros
estemos ganando más que ellos, pero
no es así".

Para el Presidente todo es perso
nal y ha declarado: "Que no ganen más
que yo". Y sí, es verdad, los consejeros
electorales tienen un mayor ingreso
que el Presidente, pero no son los úni
cos. También los ministros de la Su
prema Corte, los generales de división
y los embajadores, pero esto no parece
molestar al mandatario.

Los consejeros podrían haber

estado ganando más. En los noventa
la Constitución definió que los conse
jeros del entonces IFE deberían ganar
lo mismo que los ministros de la Su
prema Corte. La medida, sin embar
go, nunca se aplicó. El consejero Jai
me Cárdenas, propuesto por los parti
dos de izquierda, le pidió al consejero
presidente, José Woldenberg, que se
aplicara la Constitución y se iguala
ran los sueldos con los ministros, a lo
que Woldenberg se negó. Cárdenas se
inconformó ante el Tribunal Electoral
y perdió. Al final de su periodo, en
2003, peleó también para que, como
a los ministros de la Corte, se le otor
gara un salario vitalicio. Tampoco tuvo
éxito. En la reforma de 2014 se derogó
esa disposición que nunca se aplicó.

En 2018, al finalizar el sexenio de
Enrique Peña Nieto, el sueldo bruto del
Presidente era de 214,994 pesos (que
subían a 295,887 pesos con prestacio
nes). López Obrador lo bajó a 138,578
pesos, 108,656 pesos netos. En la
actualidad la percepción ordinaria bru
ta del mandatario es de 161,111 pesos
mensuales y la neta de 112,122.

Los consejeros electorales ganan
más: 246,099 pesos brutos, que les
dejan 179,051 netos. Un ministro de
la Corte obtiene más: 205,599 pesos
mensuales netos, a lo que hay que su
mar un aguinaldo de 444,724 pesos,
un pago anual "por riesgo" de 416,242
pesos y el 35 por ciento de Impuesto
Sobre la Renta para llegar al ingre
so bruto.

También los 45 generales de divi
sión ganan más que el Presidente. Sus
haberes propiamente dichos son de
solo 15,795.80 pesos mensuales, pero
al añadir los sobrehaberes, la com
pensación garantizada, la despensa
y la asignación técnica especial se lle
ga a un ingreso bruto de 163,910.27
pesos y un neto de 114,903.08. Los 174
generales de brigada, con un bruto de
149,205.42 y los 321 generales brigadier,
con 129,929.52 pesos, no están lejos del
Presidente.

Los sueldos deberían reflejar la
calidad del desempeño. El primer mi
nistro de Singapur, Lee HsiengLoong,
tiene un sueldo de 2.2 millones de dó
lares al año, el mayor del mundo, pe
ro la economía del país ha tenido el
mayor crecimiento del planeta desde
1960. Quizá deberíamos definir la re
muneración de nuestros funcionarios
con una evaluación realista de sus re
sultados, pero hacerlo simplemente
para que nadie gane "más que yo" es
una tontería.

• SIN BENEPLÁCITO
AMLO dijo ayer que España no ha re
chazado el nombramiento del exgo
bernador de Sinaloa, Quirino Ordaz,
como embajador. "Va bien, es un pro
ceso que tarda", afirmó. Pero no es
cierto. Usualmente los beneplácitos
se dan con rapidez. El silencio es un
mensaje diplomático. Pero supongo
que hay que tener diplomáticos pre
parados para entenderlo.
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Esto podría parecer un dato
menor, pero no lo es: China
prometió dar cinco mil be
cas pagadas por el Gobierno
a estudiantes latinoameri
canos durante los próximos
tres años, que es más que
la cantidad de este tipo de
apoyos otorgados por Esta
dos Unidos para alumnos
de la región.

El compromiso chino
está enterrado en el docu
mento del plan de acción
de la reciente reunión del 3
de diciembre de 2021 de la
Comunidad de Estados La
tinoamericanos y Caribeños
(Celac), un grupo de coo
peración entre China y los
países de América Latina

El acuerdo dice que
China otorgará cinco mil
becas y tres mil "plazas pa
ra capacitaciones" a lati
noamericanos entre 2022 y
2024.

Además, dice que Bei
jing implementará un plan
de formación "Puente al
Futuro" para mil jóvenes
chinos y latinoamericanos.

Cuando leí por prime
ra vez sobre todo esto en

Chinanotes, un boletín so
bre negocios entre China y
América Latina que se pu
blica en Substack, mi pri
mera reacción fue pregun
tarme cuántas becas otorga
Estados Unidos a estudian
tes de la región.

El editor de Chinano
tes, Nicolás Santo, un joven
uruguayo radicado en Seatt

le que estudió en China, me
dijo que "definitivamente,
el Gobierno chino está ofre
ciendo más becas a estu
diantes de América Latina
que el Gobierno de Estados
Unidos".

Los funcionarios esta
dounidenses dicen que es
injusto comparar el núme
ro de becas gubernamenta
les de ambos países, porque
en el sistema universitario
descentralizado de Estados
Unidos, la mayor parte de la
ayuda financiera a los estu
diantes extranjeros viene de
las universidades, y no de la
Administración.

Sin embargo, la beca
Fulbright del Gobierno de
Estados Unidos, por lejos
su programa de becas más
grande para estudiantes ex
tranjeros, solo apoya a 700
estudiantes latinoamerica
nos al año, según me dicen
funcionarios.

Hay otras becas finan
ciadas por la Administra
ción estadounidense, pero
ofrecen cuanto mucho unas
pocas decenas de apoyos al
año para alumnos de la re
gión.

Sin duda, hay muchos
más estudiantes latinoame
ricanos en universidades de
Estados Unidos que en las
de China Según el informe
Puertas Abiertas del Depar
tamento de Estado, hay ca
si 73 mil alumnos latinoa
mericanos y caribeños en
las universidades estadou

nidenses. En 2017, la ultima
fecha de la que pude en
contrar datos, había 2 mil
200 latinoamericanos es
tudiando en universidades
chinas.

Sin embargo, los pro
gramas de becas de China
tienen un impacto políti
co mucho mayor que los de
Estados Unidos.

Mientras que la mayo
ría de los estudiantes lati
noamericanos en las uni
versidades estadounidenses
vienen de familias pudien
tes y pagan la mayor parte
de sus estudios, que pueden
llegar a costar 65 mil dóla
res anuales, la mayoría de
los alumnos latinoamerica
nos que van a China vienen
de familias de clase traba
jadora

Además, mientras que
un número considerable de
latinoamericanos en uni
versidades estadounidenses
estudian administración de
empresas y luego ingresan
al sector privado, muchos
de los que van a China es
tudian relaciones interna
cionales.

Eso los convierte en
expertos en China una vez
que regresan a sus países y
comienzan una carrera en
el Gobierno, la academia o
el periodismo. Eso va a te
ner un impacto a largo pla
zo.

Robert Evan Ellis, pro
fesor de la Escuela de Gue
rra del Ejército de Estados

Unidos, dice que los pro
gramas de becas de Beijing
muestran que "los chinos
son realmente buenos en
el uso de su diplomacia de
pueblo a pueblo para pro
mover sus intereses estra
tégicos".

Si bien sería simplis
ta pensar que China les la
va el cerebro a los alumnos
latinoamericanos y los con
vierte en propagandistas del
régimen chino, las becas de
China "compran su silen
cio" una vez que los estu
diantes se convierten en ex
pertos en China en sus paí
ses de origen, me dijo Ellis.

"Si eres un experto en
China en Argentina, es pro
bable que no critiques la
política de China hacia Tai
wán o la situación de los
derechos humanos en Chi
na", me dijo Ellis.

"No querrás ser visto
como un desagradecido con
sus anfitriones, y no querrás
cortar tus contactos actua

les y futuros en China".
A juzgar por lo que vi

en mis viajes a China y mis
frecuentes conversaciones
con expertos en China en
el extranjero, ese suele ser
el caso.

Mientras que el régi
men de China tiene una
estrategia muy bien aceita
da para ganar influencia en
América Latina el Gobier
no de Estados Unidos no la
tiene. Y si la tiene, es un se
creto muy bien guardado.
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Salmerón, un embajador muy
famoso
::::: Si el historiador Pedro Salmerón logra ser
ratificado por el Senado como embajador en
Panamá, será un diplomático muy famoso. De
hecho, ya comienza a serlo. Don Pedro se ha
llevado varias notas de los medios panameños
— más relevantes, quienes ha

blan de él, aunque no preci
samente bien. Diarios y por
tales se han ocupado de di
fundir la polémica que su
designación ha generado en
México ante los señalamien
tos por acoso sexual a muje
res. Así que, si Salmerón lie

Pedro ga a la embajada de México
Salmerón en Panamá, lo hará precedi

do de fama, quizá no la que
se desea que tenga el titular de una misión di
plomática, pero esa es la que tiene.

El salto del PAN a la 4T
::::: Hace apenas unas semanas la senadora
Martha Márquez era una de las más férreas
críticas, dentro de la bancada panista, del go
bierno de la autollamada Cuarta Transforma
ción. Sin embargo, es de sabias cambiar de
opinión, y ahora, doña Martha se ha pasado
al bando de la 4T. Nos hacen ver que quizá
algo que ayudó a la legisladora a dejar de lado
los ideales del PAN fue el hecho de que la
coalición PTPartido Verde, dos de los parti
dos aliados de la Cuarta Transformación, le
dio la candidatura al gobierno de Aguasca
lientes. La pregunta que algunos se hacen es
si la senadora Márquez en realidad busca ga
nar la gubernatura o solo acompañar a la
candidata de Morena, Nora Ruvalcaba, y
tratar de quitarle algunos votos a la candidata
del PAN, Teresa Jiménez.
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El saludo a Monreal
::::: Interesante la publicación en Twitter de la
alcaldesa de Cuauhtémoc, Sandra Cuevas, en
la que aparece en una fotografía sonriente y sa
ludando al coordinador de Morena en el Sena
do, Ricardo Monreal La imagen de la visita a
la Cámara Alta de doña Sandra, quien como

candidata de la Alianza Va

| por México le arrancó la al
! caldía capitalina a Morena

en las elecciones de 2021, fue
cuesta en la red social casi a

Cuevas

Nos comentan que habrá que estar pendientes
de la reacción que la visita y el mensaje tengan
entre los duros de Morena en el Senado, e in
cluso los de Palacio Nacional, de quienes don
Ricardo no es santo de su devoción.

Javier Duarte. otra temporada
tras las rejas
::::: Javier Duarte de Ochoa, exgobernador
de Veracruz, deberá esperar más tiempo en
prisión, pues la Primera Sala de la Suprema
Corte pospuso la discusión del amparo que
tramitó contra la sentencia de nueve años de
cárcel que le fue impuesta desde el año 2018
por lavado de dinero y asociación delictuosa
Nos explican que, mientras la sentencia no
quede firme por la tramitación de ese ampa
ro, el exgobernador no puede acceder al be
neficio de libertad anticipada establecido por
ley. Así que todo indica que don Javier tendrá
que permanecer otra temporada tras las rejas.
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Meten acelerador a Tren
MéxicoToiuca... en la CDMX

^ ::::: Nos platican que
t luego de que el presidente
¿ Andrés Manuel López
° Obrador dijo que era una
| prioridad terminar el Tren

JHjMH ¡2 MéxicoToluca, en la Ciudad
M de México se pusieron las

V ' MM pilas y reactivaron las accio
m Mtk nes para concretar el tercer
Ricardo tramo que va de Santa Fe a
Ruiz Observatorio, que va más

atrasado que la obra en la
entidad mexiquense. Nos dicen que han visto
por la presa Tacubaya, en Alvaro Obregón, al
subsecretario de Gobierno, Ricardo Ruiz, en
recorridos con especialistas para ver lo que
será el trazo final de dicha obra de transporte.
El tiempo vuela.

Los 500 mil expedientes
de rezagos de la FGJ
 ::::: Vaya que la fiscal capita

§ lina Ernestina Godoy y su
S equipo tienen una tarea ar

dua y parece titánica. Y no
sólo lo decimos por la enco
mienda de perseguir los de
litos, sino del rezago que re
veló doña Ernestina. En su

  segundo informe de labores,
Ernestina dijo que uno de los retos
Godoy para 2022 será poner en

marcha la Supervisión Ge *
neral de Liquidación de Casos, que suma 500
mil expedientes, los cuales ya son estudiados
para retomarse o para cerrarlos. Esto, comen
tó, servirá para reorganizar los equipos de
trabajo para aumentar la capacidad y aten
der las denuncias actuales y evitar otro futu
ro rezago. Otro tema que puso doña Ernesti
na fue que quiere más armas para combatir
la violencia familiar.

Consejeros electorales actuales,
en la mira de Morena

::::: Mientras el presidente
de Morena en la Ciudad de

México, Tomás Pliego, in
terpone la denuncia penal
contra el expresidente del
Instituto Electoral de la
Ciudad de México (IECM),
Mario Velázquez, por ha
ber "tocado" las prerrogati

Ernesto vas de los partidos el año
Ramos pasado, lo cual efectivamen

te no se puede hacer, tres
consejeros electorales de la actual integración
del IECM, Erika Estrada, Ernesto Ramos y
Sonia Pérez, están en la mira del morenista,
pues los acusa de tener una plantilla de cola
boradores excesiva. Eso sí, don Tomás dijo
que la actual presidenta Patricia Avendaño
no cayó en eso y no peleó por tener más suel
do, como los otros tres citados.
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Samuel García: gobernador.
iníluencer ¡y tres veces doctor!
::::: El que dejó a más de uno con la ceja le
vantada en Nuevo León —otra vez— fue el
gobernador Samuel García Sepúlveda (MC),

luego de que anunció que
había concluido su tercer
doctorado por la UANL, el
cual presuntamente inició
en 2019. Nos explican los
eruditos en la materia que
concluir un posgrado de ese
nivel lleva de mínimo unos
tres o cuatro años dedica
dos de tiempo completo...Samuel García

En los últimos tres años,Sepúlveda
don Samuel ha estado co

mo senador, con la campaña electoral, con la
gubernatura y hasta se dio tiempo de hacerle
al influencer, por lo que no faltó el suspicaz
que cuestionó si tiene un buen equipo para
hacerle las tareas o buenos amigos en la UA
NL... Ya ven que hasta estadio les consiguió.
Qué mal pensados.

La unidad tricolor
::::: De nueva cuenta, nos platican, hay un di
ferendo entre los priistas de Hidalgo, pues
luego de que el líder nacional del PRI, Ale

jandro Moreno, amagó
con sancionar y expulsar a
gobernadores que acepten
propuestas del gobierno fe
deral, como un puesto de
cónsul, el gobernador Ornar
Fayad consideró que hay
mejores mecanismos en el
partido para arreglar dife

Ornar rencias, pero, como si se
tratara de responderle o deFayad
seleccionar bando, pronto

salió al paso el senador Miguel Ángel Osotio
Chong quien respaldó al dirigente priista y
llamó traidores a sus compañeros de partido
que decidan trabajar con la 4T. De este modo,
nos detallan, todo apunta a que nada es lo
que parece en la llamada unidad tricolor.

¿Un ayuntamiento nuevo o un
edil caprichoso?
::::: Luego de que el exalcalde de Centro, Ta
basco, Evaristo Hernández (Morena), pre
tendía vender el edificio que alberga al ayun

tamiento, bajo el argumento
de que ya no era funcional
y que tenía un daño estruc
tural irreparable, nos dicen
que ahora resulta que eso
no era cierto, pues la nueva
alcaldesa, Yolanda Osuna
Huerta, del mismo partido,
aseguró que especialistas re

Evaristo visaron el inmueble y que
Hernández siempre sí puede ser repara

do, por lo que no es necesa
rio cambiar la sede y menos hacer un gasto
en la construcción de otro edificio. ¿Será que
don Evaristo tenía un negocio bajo la manga
en dicho sueño de una nueva sede para la al
caldía o simplemente no le gustaba el color
de los pisos?

Para ei edil, ¿voto de castigo?
::::: Quien ya recibió sus primeros coscorrones
públicos, nos cuentan, es el presidente muni
cipal de Uruapan, Michoacán, Ignacio Cam
pos Equihua (Morena), pues además de te
ner la segunda ciudad más grande del estado
hecha un desastre con remedos de obras en
vialidades, también tiene encima a organiza
ciones que se manifiestan contra los secues
tros, que han crecido en esa zona. En este
sentido, nos detallan que han sido ya varias
llamadas de atención públicas las que le han
hecho a don Nacho, a quien parece no impor
tarle, a pesar de que quiere reelegirse en el
cargo en la contienda intermedia de 2023. Al
final, nos apuntan, todo quedará en manos
de los ciudadanos que se dicen agraviados.
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Carta dirigida a los AMLOvers
(No se les olvide)
Estimados Adoradores de

AMLO: La razón por la
que les escribo mi Carta

Semanal, es para hacerles un pe
queño examen.
Un pequeño examen en el

cual ustedes tienen que contes
tar a cada pregunta con un sen
cillo SÍ o NO.
Las preguntas que les haré las

saqué del discurso de nuestro
muy macho presidente el día
que tomó su protesta como Pre
sidente de nuestra nación.

Obviamente, este discurso, lo
hizo hace 3 años,l mes, 21 días y
8 horas.
Por lo que significa que nuestro

querido presidente se irá a La
Chingada (su rancho), dentro de 2
años, 8 meses, 11 días y 16 horas.
Iniciemos el examen con las

promesas de don Andrés:
"Se mantendrán las estancias in

fantiles". (¿Las mantuvo?) SÍ NO
"Se promoverá la investiga

ción científica y tecnológica".
(Ajá) SÍ NO
"El propósito es GARANTI

ZAR a los mexicanos atención
médica y MEDICAMENTOS
GRATUITOS". (Al díade hoy, ¿ha
sido cierto?) SÍ NO
"Vamos a bajar el precio de los

combustibles". (Bajaron o han
SUBIDO 28% MÁS?) SÍ NO
"SE VA A ACABAR LA CO

RRUPCIÓN". (JAJAJA) Sí NO
"Las compras del gobierno se

harán de manera consolidada,

mediante convocatoria y con la
observación ciudadana". ¿Así ha
sido? Sí NO
"Habrá un AUTÉNTICO ES

TADO DE DERECHO". (¿Es ne
ta?) SÍ NO
"A NADIE le será permitido

VIOLAR LA CONSTITUCIÓN".
(¿Hablaba en serio?) SÍ NO
"Se acabará la impunidad".

(¿Lo dudas?) SÍ NO
"Ya no habrá más MOCHES.

Eso... ¡¡SE ACABÓ!!". (¿Es bro
ma?) Sí NO
"Está en venta, YA SE VA. EL

LUNES ¡¡EL AVIÓN PRESIDEN
CIAL!!". (JAJAJA) SÍ NO
"Para producir más energía

limpia y de MENOR COSTO, im
pulsaremos el desarrollo de la

CREACION DE ENERGÍAS LIM
PIAS Y RENOVABLES DE ME
NOR COSTO como la EÓLICA Y
LASOLAR". (¿Hablabaen serio?)
SÍ NO
"En 3 años, quedará SOLU

CIONADO EN DEFINITIVA el

problema de la saturación del ac
tual aeropuerto de la Ciudad de
México. ¡¡¡3 AÑOS, ES MI COM
PROMISO!!! Ya estarán funcio
nando las vialidades, 2 PISTAS
NUEVAS y LA TERMINAL DE
PASAJEROS EN LA BASE AÉ
REA DE SANTA LUCÍA". SÍ NO
Y el CINISMO DEL PRESI

DENTE: "Y nos habremos AHO
RRADO ¡100 MIL MILLONES
DE PESOS!" (¿Sabrá sumar y res
tar?) Sí NO

"Se nos ACABARÁ LA GUE
RRA, construiremos entre todos
la paz". (Ajá) SÍ NO
Hasta aquí sus promesas.
¿Qué les pareció?
¿Cuántos NO pusieron?
Yo le puse a todas NO.

¿Qué tragedia y qué tristeza
verdad? Este es y ha sido la forma
personal de gobernar de un pre
sidente POPULISTA, AUTORI
TARIO Y MENTIROSO.

Esta es la basura de partido que
se dice institucional y que desgra
ciadamente nos gobierna.
Así actúa Morena.
MENTIRAS, 100% RATAS,

INEPTOS, RESENTIDOS, CO
RRUPTOS, TRANZAS, MENTI
ROSOS, NUEVOS RICOS y/o...
MÁS RICOS.
Así son y así seguirán. Ese es

su ADN. Es una lástima que no
se hayan dado cuenta cómo es
tos morenos han hundido a
nuestro país.
Y lo más grave... Que le sigan

aplaudiendo como focas.
Y ya para terminar mi Carta,

les doy un consejo: Cuidado con
ese aplauso de focas. Porqué más
temprano que tarde, un tiburón
se los va a comer. •

eluniversai@alazraki.com.mx
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Es el presidente
El que propuso a Salme

rón de embajador no fue
Ebrard. El que liberó al

hijo del Chapo no fue Durazo.
El que militarizó la seguridad
no fue el general Sandoval. La
estrategia de seguridad no la
lleva Rosa Icela. La estrategia
contra el Covid no es de Gatell.
El culpable de la falta de me
dicinas no es Alcocer. El culpa
ble de desaparecer el Seguro
Popular no fue el director del
Insabi. La estrategia contra los
medios no es de Jesús Ramírez.

Los ataques no son de la seño
rita de las mentiras. El que de
cidió no apoyar con un peso a
las empresas ante la crisis de la
pandemia no fue Herrera. La
mala idea de Dos Bocas no fue
de Nahle. La mala idea del Tren

Maya no fue de Jiménez Pons.
El aeropuerto no lo canceló
Rioboó. Quien ideó tomar por
asalto el CIDE no es Álva
rezBuylla. El que anda expro
piando los terrenos de los ho
teleros no es el de Sedatu. La

que extorsiona a empresarios

no es la del SAT. El que ha usado
el congelamiento de cuentas
como arma política no se ape
llida Nieto ni se apellida Gó
mez. Quien inventó el esquema
de morder el sueldo de los tra

bajadores del gobierno para sa
car lana para el "movimiento"

no es Delfina. El dinero en efec

tivo no era para Pío, ni para Mar
tinazo, ni para Esquer, ni para la
oficial mayor. El que quería a
Salgado Macedonio de gober
nador no era Mario Delgado. El
que mantiene en el bote a Ro
sario Robles no es el juez. Aca
bar con la promoción turística
de México no fue idea de Torru
co. Proteger a los corruptos del
gabinete no fue iniciativa de Ir
ma Eréndira. El que decidió re
primir migrantes no es Gardu
ño. Los pactos con Lozoya a
cambio de que diga lo que el
presidente quiere oír no son de
Gertz. El que inundó a los po
bres en Tabasco no fue el de Pro

tección Civil. El que dejó al país
sin gasolina no fue el director de
Pemex. Y puedo seguirme.
Es el presidente.

Detecto muchas voces que
responsabilizan a los segun
dosalmando de lo que real
mente tiene un solo culpable. A
sus colaboradores les podrán
decir sumisos, cómplices, lo
que sea, y no disminuye la res
ponsabilidad de todos ellos
que asienten y aceptan. Pero
dejemos también la formulita
de "alguien leestá mintiendo al
presidente" o "lo están malin
formando".
No perdamos el foco de quién

es el autor de las barbaridades. Y

quien tendrá, algún día, que pa
gar por ellas.
SACIAMORBOS.

1. Uno de los grandes activos
que tiene México es su cuerpo di
plomático de carrera. Es una pe
na que los sobornos políticos del
presidente a gobernadores de
oposición, los premios a sus fie
les y los mantos de impunidad a
sujetos impresentables man
chen algunas carreras destaca
das y reconocidas que aparecen
en la misma lista de embajado
res y cónsules.
2. En la columna de ayer ex

puse que para el presidente Ló
pez Obrador, la extorsión es una
herramienta de trabajo. Un caso
más: los hoteleros de la Riviera
Maya se quejan de que recibie
ron una carta del gobierno que
les advertía: nos venden sus te
rrenos para hacer el Tren Maya o
se los expropiamos. Esta vez, la
extorsión estaba firmada por Se
datu. Ayer mismo el presidente
mintió en su conferencia maña
nera al decir que no eran abusos,
sino "expropiaciones concerta
das" con los hoteleros. Está claro

que no. •
historlasreportero@gmail.com
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Burocracia del ISSSTE pone en
riesgo a pacientes de Covidl9
Ün funcionario público

de la Fiscalía General

de la República, de
quien reservo el nombre porque
teme represalias tras esta de
nuncia, empezó con síntomas
el primer fin de semana del año,
con prueba rápida negativa,
acudió al médico particular,
quien le diagnosticó faringitis y
bronquitis. Como debía hacerlo
para justificar los días de repo
so, envió su receta al área de re
cursos humanos en la FGR, le
pidieron hacer una prueba PCR.
Después de cuatro horas forma
do en un laboratorio del Chopo,
le dieron el resultado positivo.
En la FGR, le pidieron acudir al
Instituto de Seguridad y Servi
cios Sociales de los Trabajado
res del Estado, ISSSTE, por su
incapacidad, hizo la cita vía
electrónica, la cual no valida
ron, aun siendo positivo a Co
vidl9. Con obesidad e hiperten
sión, le obligaron a abandonar
la cuarentena, exponer su salud
y presentarse a la clínica del IS
SSTE de Cuitláhuac, que le co
rrespondía. Con ello no solo pu
sieron en riesgo su salud, sino la
de todos aqüellos con quienes
compartió transporte y los es
pacios de espera en la clínica.
Para tener ficha de cita se pre

sentó desde las cinco de la ma

ñana y esperó hasta las diez de la
mañana. Una vez que logró ser
recibido por la doctora para que
le entregara la incapacidad, le

solicitaron no solo la prueba po
sitiva, el último talón de pago y
una identificación oficial, sino
también las recetas médicas ori
ginales (aun cuando les explicó
que al comprar el medicamento
la farmacia las retuvo), el recibo
de honorarios y un informe mé
dico, a pesar de que no solicitó
ningún reembolso. Como obvia
mente no llevaba dichos docu

mentos, le indicaron que debía
regresar al otro día a las cuatro de
la mañana a pedir ficha y luego
volverse a formar para la incapa
cidad. Esos requerimientos no
están en ningún sitio oficial, ni
expuestos en los muros en don
de se hacen las eternas filas. El
personal espera hasta que los pa
cientes llegan a ventanilla para
informarle la montaña de docu

mentos que deben integrar. La
incapacidad la dan sólo por 7
días a pesar de que es recomen
dable una cuarentena de al me
nos 10 días después de presentar
síntomas o contar con prueba
negativa. Tras haberse expuesto
para realizar los trámites, la oxi
genación del funcionario de la
FGR empeoró, al grado de reque
rir apoyo de oxígeno, que decidió
obtener con sus propios recur
sos. Como él hubo cientos for
mados en la fila, con síntomas y
comorbilidades evidentes.
Como si no. fuera suficiente

dar positivo a Covidl9 con sín
tomas y antecedentes amena
zantes, cientos de funcionarios

públicos enfrentan las conoci
das carencias del sistema de sa
lud y son víctimas de procesos
burocráticos que podrían inclu
so resultar violatorios de dere
chos humanos.
Es bien conocido ya el desa

basto de medicinas, la falta de
personal médico especializado,
la insuficiencia de herramientas
e infraestructura para atender
alta demanda de pacientes con
tagiados y con riesgos, pero todo
eso se convierte en una tortura si
le añadimos la brutal ineficien
cia con la que están diseñados
los servicios de ventanilla y la
atención de pacientes.
La delgada línea entre cum

plir protocolos y maltratar a los
derechohabientes se ha hecho
evidente con las presiones que
ocasiona la pandemia. Es un he
cho que los servicios de salud es
tán saturados desde hace dos
años por la pandemia de Co
vid19, sin embargo, eso no les
exime de responsabilidad ante la
falta de coordinación y de con
ciencia. El aprendizaje obtenido
con este largo periodo, a estas al
turas, podría haberse transfor
mado en la eliminación de pro
cesos inútiles y la disponibilidad
eficiente para dar acompaña
miento a los pacientes. •

@MaiteAzuela
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"Un mal político engaña
a sus electores; uno bueno,

a la historia"

Roberto Martínez
Guzmán.

Sería increíble poder
ver a Claudia Shein
baum en una boleta

de revocación de mandato,
así nada más, por la anécdota,
para ver qué pasa, para con
firmar que el pueblo bueno y
sabio de la capital del país aún
la estimayquierecomosu go
bernante legítima.
Ya sé que hay cientos de

trabas jurídicas, supongo
que los defensores de la fu
tura "presidenta" se van a
poner leguleyos, buscarán
decenas de excusas, pero la
jefa debería seguir los pasos
de su jefe, López Obrador, y
hacer una "consulta" a la
ciudadanía, ¿volvería a obte
ner 47% de los votos como
en 2018?, ¿ganaría simpatías
en las alcaldías dónde hoy
gobierna la oposición?, ¿la
recordarían con cariño en
Tlalpan, donde gobernó co
mo delegada?
Sí ya sé, ya sé... Eso no va

a pasar, es infructuoso, sería
un gastadero de dinero a lo
bruto, nos distraeríamos de
los temas importantes para
la capital y un largo etcétera,
pero el ejercicio se antoja in
teresante porque muchos
gobernantes de la oposición,
además de Sheinbaum, no
la tienen nada fácil con sus
gobernados.
Por ejemplo, Cuitláhuac

García, en Veracruz es visto,
cada vez más, como un go
bernante de viscera peligro
sa que encarcela a sus opo
sitores a la menor provoca
ción, ¡tiene a más de siete en
prisión!, hasta la misma Co
misión Nacional de Dere
chos Humanos, que hoy pa
rece más de ornato, ha emi
tido una recomendación en
contra de la fiscalía estatal
que de autónoma no aguan
ta ni un chiste.
No estoy seguro de que en

Morelos la gente vuelva a vo
tar por Cuauhtémoc Blanco
para ser gobernador, ya lo
habían probado antes como
alcalde de Cuernavaca, ¿es
taban seguros los votantes
cuando lo premiaron como

lo hicieron en 2018 o fúe la
emoción del momento? La
verdad es que, lejos de cam
biar, la cosa en Moreíos pin
ta de miedo.
Otro caso, ¿cómo le iría a

Rutilio Escandón en Chia
pas a tres años de su gobier
no?, con el tema de migran
tes desbordado en violencia,
inseguridad y hartazgo pa
rece que pierde puntos, aun
que el asunto sea, más bien,
una responsabilidad fede
ral, pero tampoco ha logra
do avances significativos en
el combate a la pobreza?
Pero, ¿y los gobernadores

de oposición?, ¿qué pasaría
con Diego Sinhue, en Gua
najuato, o con Enrique Alfa
ro, en Jalisco, por citar un
par de ejemplos?... Sin em
bargo, siendo congruentes,
ninguno de esos mandata
rios viene "del movimiento
de transformación moral"
que canta López Obrador,
no le deben lealtad política
al presidente ni están obli
gados a seguir su ejemplo,
ajá, aunque no dejaría de ser
interesante lo que pasaría si
se sometieran al juicio de sus

gobernados.
Veremos si en tres años al

gún gobernador, o sus opo
sitores, con reglas jurídicas
más claras, se animan a so
meter al pueblo una hipoté
tica revocación de mandato.
A fin de cuentas, en la ma
yoría de los estados ese ejer
cicio sería mucho menos su
rrealista que el capricho de
nuestro presidente para el
próximo 10 de abril.
DE COLOFÓN. Microsoft

pagó más 68 mil millones de
dólares por Activision, una
empresa de videojuegos, que
lo coloca como uno de los
más fuertes competidores en
el sector y da cuenta de la im
portancia global de la indus
tria, que ya no es un asunto
exclusivo de infantes.
México tiene un gran

mercado gamer y genera a
muchos programadores de
gran nivel para el mundo...
Pero el gobierno de la 4T so
lo entiende de decálogos
morales y se apresta a lanzar
una campaña llena de pre

juicio^»
@LuisCardenasMX

Veremos si algún gobernador, o sus

opositores, se anima a someter a
ueblo una revocación de mandato.S
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La sufridera
££# Faltan menos de tres mi

k ñutos!", exclamaba Fer
% nando Marcos. "Uste

des, al ver esta película, ya sabrán
lo que ocurrió en estos tres minu
tos. Compadézcanmeamí, que yo
no lo sé, y quisiera estar en el lugar
de ustedes, ya sabiéndolo".
Era el domingo 3 de junio de

1962. En el estadio Sauzalito de
Viña del Mar se vivían los mo
mentos decisivos del partido en
tre México y España. No habían
caído goles, pero el partido había
resultado, hasta ese momento,
"extraordinariamente emotivo".
Por momentos, según Marcos,

"hombres que valen millones de
pesos" se veían totalmente de
sarticulados frente a la "recia y
limpia defensa mexicana", que
llevaban a su cargo Jesús del Mu 

ro, Guillermo El Tigre Sepúlveda
e Ignacio El Gallo Jáuregui.
No existía la transmisión en

vivo. Un helicóptero iba al esta
dio por el material fílmico, y lo
llevaba al aeropuerto a fin de que
el público mexicano pudiera ver
los partidos, en blanco y negro, al

día siguiente.
El portero de México, Antonio

La Tota Carbajal, que participó
en cincocopas mundiales, lo que
significaba 20 años de recuer
dos, sostuvo que aquel partido
fue el peor, el más desgarrador
de su vida.

Los segundos se consumían.
Héctor Hernández voló un balón
que solo habría tenido que empu
jar al marco: "¡Creo que se nos ha
ido la victoria!", bramó Fernando
Marcos a punto del infarto.
El entrenador Nacho Trelles

había tenido que alinear de
emergencia al Gallo Jáuregui
porque, según una nota del pe
riódico El Informador, el defensa
izquierdo José El Jamaicón Vi
llegas era "víctima, al parecer, de
una fuerte nostalgia".
Los demás estaban dejando el

alma en el campo. En el último
minuto cuando México se halla
ba a punto de conseguir un em
pate que le habría valido para pa
sar por primera vez en la historia
a cuartos de final, un ataque me
xicano se estrelló en el área espa
ñola y el balón cayó a los pies de

Paco Gento, el imparable huracán
del Real Madrid, al que apodaban
La Galerna del Cantábrico.
La Galerna del Cantábrico se

desbordó por la banda izquier
da. No apareció Del Muro. Recor
dó La Tota Carbajal:
"Trelles nos había dichó: 'Si el

resultado es favorable y se acerca
el final, hagan un faul y dejen
que se agote el tiempo'. Se vino
Gento con el balón desde el área
española, y nadie pudo faulear
lo: se le fue a Raúl Cárdenas, se
le fue al Tigre Sepúlveda, y luego
mandó un centro. Yo le grité al
Gallo Jáuregui que dejara pasar
el balón, pero Jáuregui, con el
deseo de alejar el peligro, lo puso
de un mal cabezazo en los pies
de (Joaquín) Peiró, y este me
acribilló. Faltaban 30 segundos
para el final".
"¡Duele el alma que esto haya

ocurrido!", volvió a exclamar
Fernando Marcos.

La prensa informó al día si
guiente que el vestidor de Méxi1
co tenía un aspecto desolador, al
que acentuaba una imagen de la

Virgen de Guadalupe con dos ve
las encendidas.
Jasso, Carbajal y Del Muro llo

raban. La Tota declaró: "El gol no
fue de Peiró, fue un autogol de
Jáuregui".
"Durante mucho tiempo se

guí revoleándome de rabia al re
cordar ese partido".
En 32 años de mundiales, Mé

xico contaba solo un con empa
te. Todo lo demás eran derrotas.
En Chile 62 obtuvo su primera
victoria (31 sobre Checoslova
quia) y estuvo a punto de pasar
a cuartos de final.
Una jugada genial de Gento,

atravesando el campo de punta
a punta, lo impidió.
La Ráfaga del Cantábrico mu

rió hace unos días, a los 88 años,
convertido en uno de los grandes
mitos del fútbol. Entre la lista co
losal de logros del mejor extremo
izquierdo del mundo, ningún
diario lo mencionó, se encuentra
haber inaugurado entre noso
tros un momento que se repite
cada cuatro años, y se conoce co
mo "la sufridera". •
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Si como dice el di
cho "para que la
cuña apriete ha

de ser del mismo palo", el
presidente López Obrador
se ha propuesto sin duda
acabar y desfondar a su par
tido original, el PRI, y parece
que lo está logrando. Si en
las elecciones presidencia
les de 2018 comenzó una es
trategia para cooptar y
robarse a las bases y a los
cuadros de tierra del PRI
en estados y municipios,
con lo que les robó millo
nes de votantes y estruc
turas clientelares que se pasa
ron a Morena, ahora el Presi
dente quiere romper, dividir y
confrontar a las cúpulas
priistas y lo hace cooptando y
comprando con cargos y em
bajadas a la columna verte
bral de la vieja maquinaria
priista: los gobernadores.
Las invitaciones del Presi

dente a exmandatarios del PRI
en los estados, para que se va
yan de cónsules o embajadores
al extranjero, cumplen un do
ble propósito: por un lado pa
gan la docilidad y sumisión con
la que esos gobernadores deja
ron avanzar la ola morenista en

los estados —donde si bien no
entregaron la plaza porque ya
estaba perdida sí se rindieron
antesdetiempoyfacilitaronasí
el avance del partido oficial—,
y como segundo objetivo, lo
gran ahondar no sólo la divi
sión ya existente en el priismo,
sin o también la percepción de
que ese partido se está desfon
dando y que sus dirigentes y lí
deres apoyan a su gobierno. Y
al debilitar al PRI también de
bilita el efecto de su alianza con
el PAN y el PRD
Los priistasde la cúpula están

cayendo redonditos en el juego

del presidente. No sólo los que
aceptan el exilio dorado de la di 
plomada como pago político o
dádiva generosa, sino también
los que linchan a éstos y los acu
san de "traidores" cuando mu
chos de ellos no resistirían un
cañonazo diplomático.
Más mesurado, pero tam

bién directo en sus acusaciones
de "traición" a los nuevos em
bajadores y a la cónsul, el líder
priista en el Senado, Miguel
Ángel Osorio Chong, se metió a
la polémica también desde su
Twitter: "Hay priistas muy
comprometidos que trabajan

para que otros tengan la opor
tunidad de llegar a un espacio
público; por ello, los priistas no
deben aceptar cargos de go
biernos de una extracción dis
tinta y menos después de un
resultado adverso, pues traicio
nan a la militancia".

En los casi 33 años que tengo
en el periodismo, habiendo cu
bierto durante mucho tiempo la
fuente política y particularmen
te la del PRI nacional, no conocí
a ningún priista que fuera inge
nuo, si acaso a algunos bien in
tencionados, otros perversos,
pero la mayoría de ellos colmi
lludos y avezados en la política.
Por eso, está claro que, al seguir
le el juego a López Obrador, que
claramente se ha propuesto en
terrar al viejo partido en el que
se formó políticamente, para
dar paso a un nuevo partido de

Estado, ahora en su ver
sión de Morena, los inte
grantes de la cúpula tricolor
son muy conscientes del
efecto que esto tendrá en el fu
turo, cada vez más incierto, de
su instituto político.

Para que lo nuevo nazca, lo
viejo debe terminar de morir,
porque mientras eso no su

cede hay un claroscuro, decía
Gramsci. Y si algo se ha pro
puesto Andrés Manuel López
Obrador, en su afán primordial
de buscar la trascendencia his
tórica, es terminar de enterrar al
viejo sistema para instaurar su
propia versión de un nuevo sis
tema político que gobierne por
décadas, aunque claramente su
sistema tenga fuertes reminis
cencias de su pasado priista.
Alguna vez dijimos en esta

columna que los priistas esta
ban en la encrucijada de sobre
vivir y levantar a su partido po
lírico de la mínima expresión a
la que fueron reducidos desde
2018 y en estos primeros tres
años del sexenio o se alinea
ban al proyecto de un hombre
con el que además tienen afi
nidades y hasta cierta admira
ción política. Hoy, con los co
queteos priistas a favor de la
Reforma Eléctrica, con la fila
que se forma para aceptar un
"hueso" diplomático o del que
sea y, sobre todo con su pro
funda división interna y su in
capacidad de resolverla, pare
ce claro que los priistas ya se
definieron... Los dados man
dan Doble Escalera. La sema
na se compone. •

López Obrador busca enterrar al viejo sis
tema e instaurar un nuevo sistema polític

con reminiscencias de su pasado priista.
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1 Avances garantizados. Pilar de la transformación,
•el senador Ricardo Monreal, y Adán Augusto

López, secretario de Gobernación, sostuvieron un
encuentro para revisar la agenda del Senado para el
periodo de sesiones que inicia el 1Q de febrero, "En un
ambiente cordial y de auténtica colaboración entre
Poderes, el secretario de Gobernación, Adán Augusto
López Hernández y yo nos reunimos para conversar
sobre la agenda prioritaria del Senado de la Repúbli
ca", escribió Monreal en redes sociales. Vienen temas
de importancia: la regulación de cannabis, una nueva
Ley General de Aguas, el proyecto para expedir la Ley
General de Ciberseguri^A cambios a la Ley de Mi
gración, entre otros. Aquí es donde comienzan ÍÉi
cerse realidad las nuevas leyes.

2 El drama sin fin. El presidente de la Cámara de
•Diputados, Sergio Gutiérrez Luna, presentó una

iniciativa para impedir que se otorguen amparos para
que servidores públicos reciban una remuneración
igual o mayor al Presidente de la República. Es obvia la
dedicatoria a los conseieraijáel INE, Lorenzo Córd^yay Ciro Murayama, quienesÉan acudido a recursos'li
gales para no bajarse el salario. La iniciativa se va has
ta la cocina y propone cambios a la Ley de Amparo y
a la Constitución. En tribuna, Gutiérrez Luna acusó a
ambos consejeros electorales de "abusar del amparo
mediante suspensiones" para ganar más que el jefe del
Ejecutivo federal. Fue una promesa de campaña que
nadie ganaría más que el Presidente. Por eso la inten
sidad de la 4T.

3 Distinción y desafío. El rector de la UNAM,
•Enrique Graue, recibirá, en ceremonia presen

cial, el grado de doctor honoris causa por la Universi
dad Autónoma de San Luis Potosí, en el marco del 99
aniversario de la autonomía de esta institución, en re
conocimiento a sus méritos y trayectoria profesional y
académica. El gesto llega justo cuando las institucio
nes de educación superior del país atraviesan por tri
bulaciones provocadas por la pandemia de covid19
y se encuentran en el momento de definir las estrate
gias a seguir ante los embates de la variante ómicron.
México, más que nunca, necesita de sus universitarios.

4 Voz neutral. La asesora de la Dirección Ge
•neral del Fideicomiso para el Ahorro de Ener

gía Eléctrica, Gabriela Reyes Andrés, aseguró que la
iniciativa de reforma eléctrica del presidente Andrés
Manuel López Obrador es una estrategia de Estado,
no un monopolio, y que no se trata sólo de naciona
lismo. En favor de la reforma del Ejecutivo federal, la
economista señaló que el consumo energético es bá
sico y que se debe optar por el conglomerado o en el
poder del mercado privado. Defendió que la iniciati
va propone "seccionar el mercado, no que se encar
gue de proveer toda la electricidad en su totalidad", y
se hace con porcentajes para ajustar la participación
de los privados en condiciones equitativas. Claridad
sin tintes políticos.

5 Ahora o nunca. La senadora Olga Sánchez
•Cordero propuso crear la Comisión Nacional An

tihomicidios y Antifeminicidios al plantear ante la Co
misión Permanente una reforma a la Ley General del
Sistema Nacional de Seguridad Pública para prevenir,
investigar y disminuir ambos delitos. Dijo que, ante la
ausencia de perspectivas de largo plazo para atender
estos problemas, se les ha afrontado con políticas se
xenales impulsadas por diversos gobiernos. Los resul
tados no han sido los esperados y, por el contrario, la
permisividad y la impunidad en este tipo de delitos
han ido al alza por la respuesta pasiva de las autori
dades en turno. Cimentar la paz es compromiso. Ha
gámosla real.

Fecha: 20/01/2022

Página: 13

Area cm2: 305

1 / 1

Columnas Políticas

Frentes Políticos/ Redacción

Redacción

Costo: 21,688

Página 11 de 16



Las inconsecuencias
del gobierno de AMLO
Los escándalos diarios por decisiones políticas sin lógica entre
lo que se hace y se dice conducen al gobierno de la inconse
cuencia. Es un tobogán construido con el cálculo de creer que
las cosas hechas o dichas sin coherencia pueden pasar sin que
nada ocurra cuando no atrapan la atención de la mayoria. Pero
cuando la retórica de la autoridad pierde poder para explicar sus
dichos e implicar en sus acciones, entonces comienza a arriesgar
el vínculo con la gente. El discurso del obradorismo de la rege
neración de la vida püblica y el destierro de la corrupción ha
nutrido el liderazgo del Presidente, pero su gobierno se debilita
si esa fuerza se usa para imponer su voluntad en nombramien
tos diplomáticos impugnados, desestimar prácticas corruptas
de funcionarios o solapar comportamientos irregulares, como el
del gobernador Samuel García con la efímera adopción de una
niña bajo custodia del DIF. Ninguna consecuencia de esos casos,
que desecha como "politiquería", sin que nada pase.

Pero sí pasa, la inconsecuencia compromete el capital ético y
político de su gobierno cuando aplica doble rasero moral frente
a situaciones escabrosas. La falta de correspondencia entre el
decir y el actuar cuando estallan problemas como el financia
miento ilegal de su partido o denuncias de acoso sexual contra
un académico premiado con cargo en el exterior, desvalorizan
las exigencias éticas de su narrativa. Las palabras son acciones
en el mundo de la política y, por lo tanto, tienen consecuencias,
aunque se crea que pasan desapercibidas para la mayoría

Dentro de esas incongruencias se hallan pasajes oscuros,
como la confirmación de la sanción del Tribunal Electoral a
Morena por la retención de salarios en el municipio de Tex
coco, bajo la presidencia de la actual secretaria de Educación,
sin consecuencia para Delflna Gómez. Sin duda, son prácticas
corruptas extendidas en todos los partidos. La confirmación
de que también Morena se beneficia de ellas pega en la lí
nea del discurso presidencial, sin ofrecer explicación alguna
o, peor aún, protegerla con exculpaciones que contrastan con
condenas a otros gobiernos por comportamientos similares.

Se puede apelar a que el Tribunal dejó sin sanción a Delflna
porque el "diezmo" no la benefició electoralmente, sino a Mo

rena, pero eso no justifica la indulgencia política y, menos aún,
su defensa cómo un caso injusto, a pesar de acreditarse la des
viación ilegal de recursos.

No es el único caso de inconsistencia del discurso presiden
cial. Otros dan cuenta de la falta de correspondencia entre el
decir y el hacer, por ejemplo, en los últimos nombramientos
en el servicio exterior. En uso de una facultad discrecional,
el Presidente desplazó a diplomáticos de carrera en favor de
exgobernadores del PRI y de académicos cercanos a la 4T sin
explicar la lógica de sus movimientos. Al historiador Pedro
Salmerón lo sostiene para el encargo de la embajada en Pa
namá, a pesar de acusaciones públicas por acoso sexual, con
evasivas legales como pedir denuncias penales en su con
tra. Tampoco logra persuadir, ni dentro de su propio círculo,
con la designación de la exgobernadora de Sonora Claudia
Pavlovich como cónsul en Barcelona, frente alas críticas por
su papel en la investigación de la tragedia de la guardería ABC,
que tanto reclamó Morena. La comprehensión es más difícil
cuando los motivos son opacos. Pero la inconsecuencia vuel
ve a asomar cuando pasa de largo a las acusaciones contra
Salmerón, al tiempo que su gobierno expide un código de
ética que prohibe piropos, bromas y contactos para inhibir el
acoso. Y, en el caso de Pavlovich, cuando defiende su nom
bramiento por el valor de la "pluralidad" política, cuando es
tigmatiza a opositores de otros partidos como ejemplo de las
prácticas corruptas que el suyo ofrece abatir.

A nadie se le escapa qué razones inconfesables, como la leal
tad con la 4T y la casa presidencial, se asocian al nombramiento
de Salmerón, mientras habla de erradicar el influyentísimo y
el cuatismo. Tampoco, que en la deferencia con Pavlovich hay
oscuros motivos, como dividir al PRI y sumar adhesiones para
alcanzar la mayoría calificada que se requiere para la reforma
eléctrica en el Congreso. Las inconsecuencias en el discurso
pueden deberse a la lógica política o a la mera voluntad presi
dencial de imponerse, pero en ningún caso dejan de ser costosas
para reserva moral de su discurso anticorrupción o contra los
privilegios o su reputación en el extranjero.
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México sin maquillaje

Refinería chatarra
• Es cierto que ei cortinazo pondría al gobierno
contra las cuerdas, pero ei impacto que tendrá en el
presupuesto es de pronóstico reservado.

Shell salió a rifar un tigre y su socio com
pró todos los boletos. De plano hay que ser
muy ingenuo para creer que dicha operación
es motivo de júbilo. Se trata de una forzada
transacción que sólo traerá dolores de ca
beza a las finanzas públicas. Sorprende que
haya quien afirme que la aprobación para
que el gigante petrolero reciba 600 millones
de dólares, a cambio de fierros en vías de
ser chatarra, entraña algún tipo de recono
cimiento o que destaca buena relación entre
los gobiernos.

Entender la operación precisa alejarse de
la fantasiosa narrativa hecha

por el caudillo, así es, hay que
poner los pies en la tierra. Pri
mero, debe advertirse que Shell
no vende su posición por ren
table, sino que ya hacía tiempo
venía echando dinero bueno al
malo, siendo la necesaria inver
sión que demanda en el corto
plazo el moribundo proyecto
conocido como Deer Park, la
gota que derramó el vaso.

La intención de cierre pren
dió focos rojos no en la torre de
Pemex, sino en Hacienda, ya
que la empresa no sólo refina
petróleo, sino cuantiosas ope
raciones financieras off sho
re, que sólo entienden los que
tienen acceso a la contabilidad
complementaria del gobierno,
por nó decir paralela. Es cierto
que esa refinería procesa una parte significa
tiva de nuestro crudo pesado, pero también
lo es que el valor que tiene para el gobierno
rebasa, por mucho, el industrial.

La decisión, por su necio cortoplacismo,
representa un severo quebranto para el Es
tado mexicano, ya que, una vez embolsada la
cantidad por parte de Shell, el gobierno del
vecino país va a dejar en claro al incorrupti
ble que, para mantener en funcionamiento
el obsoleto desplante industrial, se tiene que
invertir una cantidad igual o mayor a la que
pagaran por los fierros viejos. En el peor mo
mento, el proceso de refinación demandará

recursos extraordinarios, cuya fuente no se
tiene identificada. Lo han hecho mal, pero
a la carrera.

Muchos opositores a la transacción estu
vieron cerca de lograr que ésta no se auto
rizara, sin embargo, fue la vendedora la que
hizo valer su peso mediante un costoso cabil
deo, el cual pregonara que, una vez vendida
y liquidados importantes adeudos adquiri
dos en el vecino país, nada impedirá operar
la lenta muerte de la planta, lo que se hará
imponiendo elevados estándares operativos,
particularmente en materia ambiental.

No todas las calificadoras

han dimensionado la enverga
dura del sapo que se acaba de
tragar la 4T, de lo contrario, ya
habrían dado consecuencia a
ese lastre en las calificaciones
de Pemex, sin hacer caso de la
coyuntural estrategia para dar
salida en esta administración al

chapopote. Es cierto que el cor
tinazo pondría al gobierno con
tra las cuerdas, pero el impacto

•oque tendrá en el presupuesto es
ftrde pronóstico reservado.

Por si el tamaño de ese bo

quete no fuera suficiente, hay
que tener presente, además,
que está por dar señales de vida
el Frankenstein que construyen
en un pantano, allá, en Tabas
co. Salió como lumbre de caro
y aún no se sabe si la naturaleza

le permitirá operar regularmente. Se preten
de refinar en México mucho más de lo que se
puede vender localmente, sin que el presu
puesto federal perciba los que otrora fueron
ios más importantes ingresos del país. Ello
demuestra que la 4T siempre podrá hacer
de una mala idea, una peor.

Pero los más ingenuos son aquellos que
piensan que en el proceso la SEC y el Depar
tamento del Tesoro no advirtieron las muy
extrañas operaciones financieras que se re
gistran en los libros de la refinería chatarra.
Ahora sí, éstas, tarde o temprano, verán la
luz.

Fecha: 20/01/2022

Página: 10

Area cm2: 282

1 / 1

Columnas Políticas

Gabriel Reyes Orona

Costo: 20,053

Página 4 de 16



Hace 8 años, en diciembre de 2013, en el de
nominado "año de las reformas", legisladores
de la mayoría de los .partidos políticos (fun
damentalmente del PRIAN), aprobaron la re
forma energética, propuesta por el presidente
Enrique Peña Nieto. Una reforma que avanzó
con rapidez, sin discusión, en una sede alterna
y con la protesta de miles de personas afuera
de los recintos legislativos.

La reforma energética fue una de las que
incluía el pacto de la élite política denominado
Pacto por México, donde, prácticamente los
partidos que decían ser diferentes, pactaron
aprobar una serie de reformas regresivas, con
rechazo popular y en beneficio de unas cuán
tas personas. A la distancia, hoy se comprueba
lo dicho entonces por los críticos de ese pacto:
PRI, PAN y PRD son lo mismo, representan
los mismos intereses y hacen política con las
mismas prácticas.

O
Con el paso del tiempo, se conoce —quizás

no tanto como merezca la opinión pública—,
que la aprobación de la reforma energética
además de significar una traición a la sobe
ranía nacional y a la patria, fue resultado de
que legisladores recibieron moches a través
del ya eliminado Ramo 23 del Presupuesto de
Egresos de la Federación, que se aprobaba en
la Cámara de Diputados, y sobornos expre
sados a través de bonos extraordinarios en el
Senado.

También se sabe que los más altos ejecu
tivos de la empresa Odebrecht cabildearon a
favor de esta reforma y que, de hecho, en la
red de sobornos para éste y otros temas, esta
rían implicados Emilio Lozoya (exdirector de
Pemex), Luis Videgaray, entonces secretario
de Hacienda, y Pedro Joaquín Coldwell, se
cretario de Energía en ese momento.

Según diversas y serias investigaciones pe
riodísticas, la fecha de aprobación de dicha
reforma, coincide con la fecha de la transfe
rencia de 1 millón 480 mil dólares del ahora
ubicado departamento de sobornos de Ode
brecht a la cuenta ligada a Lozoya en el Neue
Bank de Licchtenstein.

Cada que una se adentra a la reforma apro
bada en 2013 y a sus efectos, parece increíble
que nuestro país haya sido representado por
legisladores tan traidores y vendepatrias; qui
zás desde la benevolencia se podría pensar
que algunos legisladores ni siquiera sabían lo
que estaban votando, pero lo que es un he
cho es que el dinero destinado a diputados y
senadores, era tan sólo una inversión mínima
para la gran robadera que se venía, para el ne
gociazo que tendrían un par de ladrones ex
tranjeros encubiertos de empresas y fingiendo
que invertían en energías limpias.
Para el hoy presidente Andrés Manuel

López Obrador no es un tema nuevo, pues
fue el principal opositor a dicha reforma y a la
política entreguista que durante décadas zopi
loteó las empresas estatales y los intereses de
México. Por eso, en septiembre del año pasado,
envió una propuesta de reforma eléctrica que
no sólo pone orden al desastre financiado, sino
que además de recuperar la soberanía nacional
y rescatar a la Comisión Federal dé Electricidad,
le apuesta al futuro, a la transición energética y
a las energías limpias.

Es claro que los tiempos han cambiado y
hoy la mayoría legislativa está en manos de
auténticos representantes del pueblo y no de
intereses económicos de una minoría, por eso,
la mayoría legislativa de morena y sus aliados
del Partido Verde y del Partido del Trabajo, en
común acuerdo con las demás fuerzas políti
cas, han dicho "¡que se discuta!".

Esta vez estamos ante la posibilidad de te
ner una gran discusión pública sobre la pro
puesta del Ejecutivo; las y los diputados de la
4T están realizando foros en cada uno de los
distritos que representan para dar a conocer
el contenido de la reforma eléctrica. El lunes
inició el Parlamento Abierto que, hasta el 15
de febrero, escuchará diversos puntos de vista
sobre la misma. Esta reforma no se discutirá
en sedes alternas ni en lo oscurito ni habrá
moches ni dinero de por medio.

Desde la óptica de la que escribe, después
de una gran discusión pública, sólo habrá dos
posiciones: votar a favor de los intereses de
la nación o votar del lado de los intereses co
rruptos de empresas extranjeras.
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Razones

Narcopolítica en Morelos
historia de dos décadas
Para muchos, tocio comenzó durante la gestión de.

Jorge Fernández Menendez

El estado de Morelos es quizás uno de los que sufren un mayor
control territorial e incluso institucional del crimen organizado.
Allí, desde hace años, la narcopolítica es una realidad. La foto
de Cuauhtémoc Blanco junto con tres connotados narcotrafi
cantes es sólo una muestra más de la profunda penetración de
los grupos criminales en la entidad, misma que, por supuesto,
no comenzó con la llegada al poder del exfutbolista, pero que sí
ha tenido durante su gestión momentos imposibles de ignorar.

Para muchos, la penetración del narcotráfico en la entidad
comenzó durante la gestión de Jorge Carrillo Olea, entre 1994
y 1998. En esos años se dispararon, además, los secuestros,
con la llegada a la entidad de dos jefes de la droga, Amado
Carrillo Fuentes, El Señor de los Cielos, y Juan
José El Azul Esparragoza. Más tarde, se asentarían
allí los Beltrán Leyva (Arturo murió en un lujoso
condominio de Cuernavacaen diciembre de 2009,
luego de un durísimo enfrentamiento con fuerzas
militares). Durante esos años, también fue notable
la operación en el estado de Daniel Arizmendi, El
Mochaorejas, uno de los secuestradores más vio
lentos que ha habido en el país.
Durante la gestión de Carrillo Olea fue

ron detenidos, por su participación en asesina
tos y secuestros, el procurador Carlos Peredo
Merlo; el coordinador de la Policía judicial, Jesús
Miyazawa, y el jefe del Grupo Antisecuestros,
Armando Martínez Salgado. Con ellos cayeron
el subprocurador Rafael Angulo y los coman
dantes José Luis Estrada y Rafael Raybal. Juan José El Azul
Esparragoza y Amado Carrillo Fuentes vivían a sólo 300 me
tros de la Casa de Gobierno y hacían lujo de guardias armados y
un movimiento ostensible de camionetas y custodias.

Los detalles de esa historia los contamos en el libro El otro po
der{2001, Aguilar). En esos años, la relación de Amado Carrillo,
vía Esparragoza, se mantuvo con Armando Martínez Salgado,
ambos se conocían desde doce años atrás, cuando fueron agen
tes de la DFS. La primera información dura sobre esa relación se
obtuvo el 28 de diciembre de 1996, cuando Esparragoza ofreció
una fiesta por sus 25 años de casado, en Cuernavaca en un hotel
que era propiedad de Amado Carrillo. Martínez Salgado, el jefe
de la Unidad Antisecuestro, fue a la fiesta, donde también estuvo
invitado Amado. Existe una filmación clandestina de esa reunión

(que realizó el equipo que ya entonces encabezaba José Luis
Santiago Vasconcelos, fallecido en el accidente en el que mu
rió Juan Camilo Mouriño, en 2007) que muestra al funcionario
llegando a la fiesta a las 5 de la tarde y retirándose a las cinco de
la mañana siguiente. La fiesta de los dos narcotraficantes más
poderosos del país fue cuidada por varias patrullas de la Policía

Judicial detestado. Martínez llegó en una de esas patrullas, la
número 009, y en ella se retiró en la madrugada.

Según confesó Martínez, cuando un año después fue dete
nido, estaba con Amado Carrillo en su casa, a unos metros de
la Casa de Gobierno estatal, cuando Jesús Gutiérrez Rebollo
fue designado zar antidrogas en diciembre de 1996. Martínez
Salgado dice que Amado estaba eufórico con la noticia.

La llegada de Amado y El Azul a Cuernavaca detonó los
secuestros por la cantidad de hombres encargados de la se
guridad de los capos y que estaban bajo el mando del propio
Martínez Salgado. Eran unos 300 sicarios que "completaban
sus ingresos" realizando secuestros, lo que explicaba dos cosas:

por una parte, el incremento notable que estos su
frieron en la región y, por otra parte, la modalidad
exprés que adoptaron, para tratar de cobrar resca
te en el par de días que tenían libres de sus otras
"ocupaciones". También se desprendieron de estas
actividades, otras, como la del robo de coches, con
una banda denominada Los Patanes, que terminó
siendo determinante en la caída de El Mochorejas,
porque también estaban asociados con éste.

Los detalles de esta historia se conocieron con la

caída de Martínez Salgado, el 27 de enero de 1998.
Fue detenido cuando, junto con dos de sus hom
bres, intentaban deshacerse, en la carretera hacia
Iguala, del cuerpo de Jorge Nava Avilés, un perso
naje apodado El Moles, que se les había muerto en
la tortura. La muerte de El Moles detonó una serie

de acontecimientos que destaparon lo que sucedía. Los dete
nidos declararon que, cuando El Moles murió en manos de los
agentes de Martínez Salgado, el procurador de Justicia, Carlos
Peredo Merlo, y el jefe de la Policía Judicial, Jesús Miyazawa,
le ordenaron que ese personaje "no se muriera" en el estado, y
que fueran a arrojar sus restos a Guerrero, en Huitzuco para más
datos. Pero Martínez prefirió dejar el cuerpo en la carretera, a
pleno día, donde lo descubrieron dos policías federales de ca
minos que lo detuvieron, junto con sus agentes. A partir de allí,
con sus declaraciones, se dio la caída del gobernador Carrillo
Olea, la detención de Peredo y Miyazawa y se desmontó el
santuario que tenían Amado (que ya había muerto en 1997) y
El Azul en el estado.

Pero para entonces ya habían llegado a Cuernavaca los
Beltrán Leyva, originalmente como parte de la seguridad de
El Azul Esparragoza. Ellos se quedaron con los contactos y las
relaciones y desde allí comenzaron a expandir su influencia no
sólo en Morelos, sino también en Guerrero y en la Ciudad de Mé
xico. Pero ésa ya es otra historia, que se relaciona íntimamente
con la actual. Ya la contaremos.

Entre 1994 y 1998
se dispararon,
además,
los secuestros,
con la llegada
a la entidad
de Amado

Carrillo y El Azul
Esparragoza.
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, 6(9... ¿20 mijbnes?
Es necesario conocer la realidad a la que no quieren
ifrentarse.

escenario ideal lo describió ayer el primer ministro britá
¡co, Boris Johnson; "Pronto llegará el momento en que (ese

|équisito legal) pueda eliminarse del todo, al igual que no hay
obligaciones leÉp5 Para que 'as Pers°n|| se aislen cuandollenen gripe (.jflfaedida que cóvidltif hace endémico,
tendremos que sustituir los requisitos legales por consejos
orientaciones, instando a las personas con el virus a ser
idadosas y consideradas con los demás".

I Desde luego que es ahí a donde todos queremos llegar; en
algún momento, covid19 nos obligará sólo a medidas como
ts que hoy tenemos con un resfriado común. Repito, es el
;cenario ideal, no hay ningún experto que no lo haya re

picado en los/últimos dos años, el asunto es que no, aún no
|emos llegado a este punto. La Organización Mundial de la
Salud ha insistido en que debemos dejar de minimizar el al
cance de la variante ómicron. Razones hay muchas, para ésta
* para el resto Üe las variantes que, no olvidemos, siguen pre
Intes; diariamente aparecen estudios que resaltan nuevas
ectaciones<en pacientes que han sobrevivido al contagio
cpvid19/Todos los días un nuevo estudio nos confirma

í mucho díte tenemos que aprender todavía de esta pan
ia, pqr eso es que es imperdonable que las autoridades

. no estén moviendo un ápice la estrategia contra
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énjér^ricia sanitaria. Los pocos
mbios han sido bajo la sombra,ás con la humildad suficiente
ra áceptar que se estaban co
etiendo errores. Por ejemplo,
.sta hace unos meses, la dosis
refuerzo era algo, impensable,
si inmoral, nos decían, hoy ya es
a campaña activa.
justo^pensando en ello es

je tendrían que apuntar a las
jebas de diagnóstico como el

Siguiente paso, ya no sólo para
' enar, sino para contabilizar me
|r el alcance de la pandemia en
jestro país. Tener un mejor pa
Drama de a qué nos estamos en
centando, como paso ideal para
ia elaboración de rutas.
•; 60 mil 552 contagios en las
Éltimas 24 horas. Un récord tras
otro aparece en los registros diarios, estos números deberían
obligar a una ardua campaña de detección. Las autoridades
deben perder el miedo a los números y sacudirse la irres
ponsabilidad. Es necesario conocer la realidad a la que no
quieren enfrentarse, después de todo, no es como que las
matemáticas no ofrezcan estimaciones. Asilo explicó Arturo
Erdely, doctor en ciencias matemáticas por la UNAM, se lo
dijo a mi querido Pascal Beltrán del Río, en Imagen Radio;
¡¡Je acuerdo con programas matemáticos, y con las limita
|}ones de información oficial disponible, el total de personas
(fectadas por coronavirus en el país puede ser de entre 20 y
I millones (...) En este momento el nivel real de contagios no
posible tenerlo, ya que desconocemos cuál es la capacidad

gtéxima por día en la aplicación de pruebas (...) De acuerdo
nodelos matemáticos especiales para epidemias (modelos
asceptibies, infectados y recuperados) y tomando en cuenta
nivel de subreporte que tenemos en México, podríamos

gner un total de infecciones activas que superan los 20 mi
añes, más allá de los casos confirmados diarios y tomando
i cuenta que la gran mayoría son asintomáticos o suficiente
mente leves jDara que no acudan a un centro de salud", afirmó.
Y si éste ejÉÉÉlanorama que se estlfna a través de una

leticia exatfJSPpé esperamos para cámenzar el trazo del
imino que acelere que, pronto, podamos siquiera tener
13. mejor idea de cuándo podríamos llegar a ese escenario
jjleal? Mientras no se tomen en serio las cifras, seguiremos
jlendo crecer latendencia de contagios. Pruebas, necesita
dos más pruebas.
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glaucoma y degeneración macular relacio
nada con la edad.

¿Suficiente?

COMPRESIÓN

¿Cuál es la teoría detrás de usar vendas y
compresas después de una cirugía?

R. Aunque lo más común es que esto se
asocie con los deportes, el proceso de com
presión comenzó como un dispositivo mé
dico utilizado para la recuperación de una
cirugía o lesión. De acuerdo a Linda Bur
hance (Marena, una empresa de prendas de
compresión especializada en recuperación
quirúrgica), "a medida que retiras tejido del
cuerpo, el cuerpo envía señales para llenar
ese vacío de líquido". Las prendas de com
presión están diseñadas para evitar que esto
suceda. La teoría detrás de esto es simple:
si evita la acumulación de líquido alrededor
de una herida, entonces el área puede sanar
más rápido y con un menor riesgo de formar
coágulos de sangre.

O
VARICELA

Si de chico me dio la varicela, ahora me ten
go que vacunar, ¿verdad o mito?

R. Antes no, ahora (1995) ya hay una vacu
na para proteger contra la varicela, pero ése
no siempre fue el caso. Cualquier persona
que alguna vez sufriera varicela debe recibir
la vacuna contra el Herpes zóster a los 50
años o más. Esto se debe a que, a medida
que envejeces, estás en riesgo de desarro
llar Herpes zóster, una erupción de ampollas
extremadamente dolorosa, activada por el
otrora latente virus de la varicela. Los estu
dios aún no pueden confirmar si la vacuna
contra el Herpes zóster proporciona inmu
nidad de por vida o puede necesitar refuerzo
más adelante.

MUSICA Y EL ALMA

Durante mucho tiempo he pensado en es
tudiar la relación entre la música y nuestra
alma, pero no he encontrado un buen sitio,
¿sabe usted de alguno?

R. Sí, coincidentemente me ha llegado una
invitación que aquí le comparto, para lo que
se define como un acercamiento a la müsica
como nunca antes se había ofrecido, coordi
nado por (entre otros) el experto en el tema
Jaime González Martínez de Escobar. El títu
lo es "Música, espíritu y condición humana",
que debe apetecer a interesados como usted,
apasionado que disfruta y vive la música por
la ventana del sicoanálisis. Definitivamente,
un salto hacia adelante en este tema. Hay
una clase gratuita programada para el 25 de
este mes a la que se puede acceder solicitan
do por WhatsApp, al 52 72249 71 230, una
clave para entrar.

O
LOS OJOS/HINES RDLC

¿Es verdad o mito que se puede ver si uno
tiene algunas enfermedades o está propenso
sólo con mirar a los ojos?

R. Verdad. Los ojos no sólo pueden ser una
ventana a su alma:) sino que los ojos secos
pueden ser un signo de artritis reumatoide.
Los niveles altos de colesterol pueden hacer
que se forme un anillo blanco, gris o azul
alrededor de la parte coloreada del ojo, lla
mada iris. Un anillo de oro cobrizo que rodea
el iris es un signo clave de la enfermedad de
Wilson, un raro trastorno genético que hace
que el cobre se acumule en el cerebro, el
hígado y otros órganos, ralentizando el en
venenamiento del cuerpo.
El daño a los vasos sanguíneos en la par
te posterior del ojo, retina, puede ser signo
temprano de daño nervioso debido a dia
betes, presión arterial alta, enfermedad ar
terial coronaria, incluso cáncer, así como
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Como si se tratara de una cascarita de fútbol

áp su barrio, Cuauhtémoc Blanco respondió
f ia pregunta sobre la difusión de oootra foto
^brazado de oootro presunto narco: "muchos
cabrones quieren que me vaya, pero a mí no
me van a apantallar... acá está papá, no les
tengo miedo".
| Es la segunda vez en un lapso de dos se
manas que el gobernador de Morelos es ex
hibido sonriente y abrazado de personajes
identificados con la delincuencia organizada,
y que. en lugar de dar una explicación cohe
rente, incurre en bravuconadas.

Como cuando jugaba fútbol,
que le gustaba picudearse con
todo mundo, pero a la mera
lora no se aventaba a los tran
cazos. Igual está ahora amena
zando con meter a la cárcel a su
antecesor en el cargo por hacer

aña en su contra, pero
ro pico.

i Todo empezó con la difusión
de la foto en la que aparece en
brazos de tres de los principales
capos del narco en el estado, a
lo cual el exfutbolista dijo que él
fe toma selfies con quien se lo
pide y no les anda preguntando
a qué se dedican.
| Pues vaya puntería, como cuando cobraba
fes penales. Qué tino para posar con quienes
$0 debe; seguro ya es el rey de las selfies... pero
Ion malandros. Y es que para su desgracia, dos
televisoras difundieron ayer una nueva foto en
la que aparece ahora con Armando Mazarí, al
|ue Televisa ubicó como operador financiero
Los Rojos, un sanguinario cártel que lide

xp en Morelos su primo hermano, El Carrete,
apresado en Guerrero.
| Si esas fotos las ha filtrado el exgober
áador Graco Ramírez —como asegura
él Cuau— es lo de menos. El tema es que
éxisten, lo cual le abre un boquete por muy
seguro que se sienta en la silla.

Por lo pronto tiene en contra al Congreso
local, que ya pidió que lo investiguen, y al fiscal
del estado, Uriel Carmona, quien juró y perju
ró que lo sentará a declarar para que explique

sus posibles vínculos con el narco.
También está la acusación del exombuds

man morelense, Israel Hernández, quien
asegura que, por conducto de su medio her
mano, Ulises Bravo, el góber lo amenazó
para que no siguiera investigando la muerte
de El Ray, uno de los tres capos de la foto, en
un motín en la cárcel.

Y para acabarla de amolar, está la petición
del activista Bryan LeBarón para que Esta
dos Unidos investigue a los gobernadores de
Morelos y Veracruz, por posibles nexos con el

crimen organizado.
Curioso es que, a pe

sar de la metralla en su con
tra, en Palacio Nacional nadie
ha salido a decir, por ejemplo:
"Cuauhtémoc es honesto; te
apoyamos Cuauhtémoc".
Contrario a lo que

el Presidente y la pro
pia Claudia Sheinbaum dijeron
al represor gobernador de Vera
cruz: "Cuitláhuac es honesto: te
apoyamos Cuitláhuac".

Ya se vio que hasta entre los
gobernadores hay razas, y que
por mucho que tengan nombres
de reyes aztecas, para la 4T no es

lo mismo Cuauhtémoc que Cuitláhuac. Has
ta parece que ahora sí les estorba el america
nista y que lo están dejando caer.

O
CENTAVITOS

El que no aprende es el canciller Marcelo
Ebrard, quien insiste en Jesús Valdés como
uno de los operadores que le ayuden a ar
mar cuadros electorales. Y es que, en la época
de Ebrard como jefe de Gobierno, el doctor
coordinó un programa territorial conocido
coloquialmente como los 40 principales,
dotado de amplios recursos económicos
para armar una estructura en los 40 distritos
electorales de la capital, a fin de que su jefe
pudiera someter a los caciques del PRD. Si
con la mesa puesta Valdés fracasó, ¿qué hace
pensar a Marcelo que esta vez —en territorio
apache— podrá hacer la tarea?
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Apología
de la ignorancia
Quedó claro que, en los nombramientos de sus colabora
dores, el presidente López Obrador no toma en cuenta el
grado académico, los conocimientos ni la experiencia que
pudieran tener en el cargo que les encomienda. Lo que
cuenta para él es la cercanía, el paisanaje, la lealtad.
Al comentar en la mañanera el cuestionado nombra

miento del tabasqueño Javier May como director de Fona
tur —encargado del proyecto del Tren Maya— el mandatario
hizo una patética apología de la ignorancia.

Dijo textual:
"Javier May es una gente de trabajo, de campo. Fue muy

cuestionado porque resulta que no terminó la licenciatura.
De los tres mejores presidentas de México, hay uno que
estudió hasta la educación básica y fue un gran presidente,
y de los peores presidentes en la historia han estudiado, se
han graduado en Harvard. Eso no es decisivo".

Lázaro Cárdenas es el presidente que recibió una edu
cación elemental, antes de unirse a la Revolución Mexicana,
que marcó el inicio de su carrera militar.
Carlos Salinas de Gortari y Felipe Calderón se gra

duaron en Harvard. El primero como doctor en economía
política y el segundo tiene una maestría en administración
pública en la prestigiosa universidad.

"No porque yo soy científico —dijo López Obrador— ya
voy a ser político, no; yo soy intelectual y voy a ser político,
no. Cuando se meten los intelectuales políticos, bueno ahí
está el caso de Vargas Llosa, y
de Krauze, imagínense dicien
do que asesinó más gente Díaz
Ordaz que Porfirio Díaz".
Las palabras del Presidente

no deben sorprender. Sus ca
lificaciones en la Facultad de
Ciencias Políticas y Sociales de
la UNAM fueron mediocres. Aun
que acabó la licenciatura en 4
años, tardó 14 en titularse.
* A pesar de que el diez
mo que Delfina Gómez cobraba
a trabajadores del municipio de

Texcoco fue investigado, documentado y sancionado por el
TEPJF, el presidente López Obrador y el senador Higinio
Martínez no paran de repetir que la titular de la SEP es ho
nesta, digna y un ejemplo para los mexicanos.

Higinio, integrante del Grupo Acción Política que, según
el INE, se benefició del "voluntario" atraco, coincidió con
López Obrador en que detrás de las descalificaciones a la
maestra hay un ambiente de "linchamiento mediático", pre
vio a las elecciones de gobernador en el Estado de México.

El monto del diezmo descontado en el municipio es de
13 millones 752 mil 414 pesos, aunque la multa que se le
impuso a Morena no llega ni a la tercera parte: 4.5 millones
de pesos.
La "honestidad" de Delfina fue cuestionada ayer por

Mexicanos contra la Corrupción y la Impunidad. Esta orga
nización difundió un video en el que da a conocer las "prue
bas" del diezmo descontado a trabajadores de Texcoco.

El documento destaca que, en el DIF del Estado de Méxi
co, en ese entonces dirigido por Alejandro Gómez Álvarez,
hermano de Delfina, también se retuvo el diezmo a sus
trabajadores. Su firma aparece en pólizas de cheques ob
tenidas por el INE.

"En pólizas y en cheques del ayuntamiento de Texcoco,
algunos firmados por la propia Delfina Gómez, consta que
una de sus asistentes, María Victoria Anaya Campos, re
cibió —de febrero de 2013 a febrero de 2015— más de 10.8
millones de pesos provenientes del diezmo retenido a los
trabajadores.

"Sara lveth Rosas Rosas, quien entonces era militante
de Morena, también recibió parte del dinero retenido a los
trabajadores de Texcoco", puntualiza.

MCCI publica una lista de otros involucrados en el diez
mo: Horacio Duarte Olivares, actual administrador general
de Aduanas; Alberto Martínez Miranda, extesorero en el
municipio y hermano de Higinio, a quien en el expediente
del INE identifican como líder del Grupo Acción Política.

"María Victoria Anaya Campos, actualmente directora
de área en la Secretaría de Bienestar, y Sara lveth Rosas
Rosas, regidora en Texcoco".
* El morenista Sergio Gutiérrez Luna, presidente de la
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Mesa Directiva de la Cámara de Diputados, está obsesio
nado con los consejeros electorales Lorenzo Córdova, pre
sidente, y Ciro Murayama.

El morenista, quien hace poco interpuso una denuncia
penal en contra de los consejeros que votaron por el apla
zamiento de los trabajos para la revocación de mandato, se
aventó la puntada de pedir, en la sesión de la Comisión
permanente, la renuncia de ambos consejeros.
í "Ya no son árbitros, sino actores de oposición que han
perdido el rumbo... es necesario que se afilien a un partido
para actuar como actores políticos", dijo.

No paran de
repetir que la
titular de la
SEP es honesta,
digna y un
ejemplo para
los mexicanos.
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La percepción de inseguridad en México
parece haber disminuido. Mientras ómi
cron atemoriza a la población ante el cada
vez más probable riesgo de contagio, las re
cientes estadísticas de la Encuesta Nacional

de Seguridad Urbana (ENSU) intentan darnos
un respiro.

De acuerdo con el más reciente reporte
del Instituto Nacional de Estadística y Geo
grafía (Inegi), respecto a diciembre de 2021,
el 65.8% de la población de 18 años y más se
siente insegura en su ciudad, lo cual repre
senta una disminución con respecto al mes
de diciembre de 2020, cuando fue de 68.1%,
siendo las mujeres quienes se sintieron más
inseguras, con un porcentaje de 70.3% con
tra 60.2% de los hombres.

Los resultados son favorables también
para la Ciudad de México, pues, de acuerdo
con la ENSU, en el periodo de octubre a di
ciembre de 2021 la percepción de inseguri
dad bajó en las alcaldías Gustavo A. Madero,
Venustiano Carranza, Coyoacán, Magdalena
Contreras, Iztapalapa, Milpa Alta, Tláhuac y
Cuauhtémoc.
En ese sentido, cabe reconocer los es

fuerzos realizados por la presente adminis
tración, encabezada por la doctora Claudia
Sheinbaum, al frente del gobierno local, y
de Ornar García Harfuch comandando la
Secretaría de Seguridad Ciudadana. Con
base en la ENSU, de 2019 a noviembre de
2021, los delitos de alto impacto pasaron de

169 a 99 en un promedio diario en la ciudad.
Es claro que la rápida intervención de las au
toridades y la coordinación institucional que
ha fomentado la presente administración es
tán rindiendo buenos resultados.

Pero no es tiempo de cantar victoria, es
preciso seguir fortaleciendo acciones y pre
viniendo las causas del delito, pues en se
manas recientes ha sido común saber de

personas que han sufrido algún tipo de des
pojo o abuso a mános de la delincuencia.
Es preciso que, aunado a los esfuerzos

por vencer la emergencia de salud y la com
plicada situación económica, los gobiernos
también enfrenten las causas y consecuen^
cias de la inseguridad, evitando que la fal
ta de empleos y la necesidad económica se
conviertan en los mejores aliados del do
minio criminal sobre las comunidades más
vulnerables.

Por supuesto que la labor de las ins
tituciones y los cuerpos de seguridad
combatiendo el crimen en las calles es
fundamental para que las y los capitalinos
estemos más seguros, mas no debemos
perder de vista que también es indispen
sable invertir en la niñez, la juventud y las
familias que más lo necesitan, particular
mente en su educación, pues, aunque no
en todos los casos resultan igual, es una
estrategia base para prevenir y evitar la in
corporación de los sectores más pobres y
vulnerables a la delincuencia.
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Durante la época dorada del autoritarismo, el PRI goberna
ba en todo el país. Cuando Carlos Salinas tomó posesión
como presidente en 1988, su partido controlaba 32 de las
32 gubernaturas (en ese entonces, el Distrito Federal no se
consideraba como estado ni se elegía a su gobernante quien
era designado por el Ejecutivo federal). La democratización
del país se fue dando en la medida en que la oposición co
menzó a ganar gobiernos estatales. En 1989, el PAN se llevó
la gubernatura de Baja California comenzando, así, la alter
nancia en el poder.

Cuando Ernesto Zedillo llegó a la Presidencia en 1994, el
PRI ya no era el único partido gobernante en los estados, pero
tenía la hegemonía de estos gobiernos: un total de
28 de 32, incluyendo el DF que seguía siendo te
rritorio federal donde no se elegía al gobernante.
Cuando terminó Zedillo, el PRI ya sólo contaba
con 20 gobiernos estatales.

Llegó Fox en 2000 y el PAN tenía sólo ocho
de las 32 gubernaturas. Subió a nueve más, nunca
pasó de este número durante todo el sexenio. Por
primera vez en la historia desde la posRevolución,
el partido gobernante a nivel federal era minori
tario en gobiernos estatales.

Lo mismo sucedió durante el sexenio de
Calderón donde el PAN nunca tuvo más de ocho
de las 32 gubernaturas. Luego llegaría Peña en 2012 con un
PRI que contaba con 20 gobiernos estatales. El tricolor, de
hecho, había recuperado la Presidencia a partir de su fuerza
territorial en los estados. Peña, sin embargo, terminó su se
xenio con 14 gubernaturas del PRI.

En 2014, el Instituto Federal Electoral le otorgó el registro
al nuevo partido Morena que creció como la espuma. En 2018
ganó la elección presidencial y, cuando López Obrador tomó
posesión, su partido ya contaba con cuatro de los 32 gobier
nos estatales. Un año después, en 2019, ya eran seis. El año
pasado arrasaron en las elecciones de los estados ganando
diez nuevas gubernaturas para un total de 16 que son las que
actualmente tiene Morena y/o sus aliados.

Este año habrá comicios en otros seis estados. De acuerdo
con las encuestas, Morena y/o sus aliados podrían ganar en
tre cuatro y cinco de las seis contiendas. Si es así, terminando
2022, el partido del Presidente tendría entre 20 y 21 guber
naturas. De esta forma, habríamos regresado a la hegemonía
territorial de un solo partido: el del Presidente.

Precisamente, uno de los objetivos del proyecto político

de López Obrador es concentrar el poder. Sin lugar a dudas
lo está consiguiendo rápida y eficazmente en los estados. De
llegar a 20 o 21 gobiernos morenistas locales, se debilitaría uno
de los contrapesos de nuestro régimen político, es decir, un
auténtico federalismo donde los poderes locales se diferencian
del Presidente y lo limitan.

Hacia allá vamos. Por eso son tan importantes los comicios
de gobernador este año.

En Agüascalientes gobierna Martín Orozco del PAN. Este
partido tiene altas probabilidades de volver a ganar. De he
cho, el líder nacional de los panistas, Marko Cortés, admitió
que quizá ésta es la única gubernatura que puedan ganar este

año. Para tal efecto, se aliaron con el PRI y PRD
y lanzaron como su candidata a Tere Jiménez.

Durango lo gobierna José Rosas Aispuro y, al
parecer, la coalición de Morena, PT y Verde, que
seguramente lanzará a Marina Vitela como su
candidata, tiene una ligera ventaja sobre la coa
lición del PAN, PRI y PRD.

Hidalgo es uno de los pocos estados en la Re
pública donde no ha habido alternancia política.
Lo sigue gobernando el PRI con Ornar Fayad.
Habrá coalición del tricolor con el PAN y el PRD,
pero hoy se ve muy factible que Morena final
mente le quite esta entidad al PRI.
A Oaxaca la gobierna Alejandro Murat

del PRI, un mandatario muy cercano a López
Obrador, quien ha visitado esta entidad en múl

tiples ocasiones. Se da por descontado que Morena, con su
candidato Salomón Jara, gane las elecciones.

Carlos ¡oaquín González es el actual gobernador de Quin
tana Roo por una coalición del PAN y PRD. Estas dos fuerzas
no llegaron a un acuerdo para unirse con el PRI, que irá solo,
lo cual partirá el voto antiMorena y, por tanto, se incrementan
las probabilidades de ganar de este partido con su candidata
Mara Ledezma.

Finalmente, está Tamaulipas que gobierna Francisco
García Cabeza de Vaca del PAN. Habrá coalición con el PRI

y PRD, pero todo indica que Morena se llevará el triunfo con
AméricoVillareal.

Esto es lo que se prevé hoy y, desde luego, puede cam
biar. Faltan las campañas. Lo que está en juego no es poco: el
regreso de una posible hegemonía territorial del partido del
Presidente.

O

Fecha: 20/01/2022

Página: 11

Area cm2: 388

1 / 1

Columnas Políticas

Juegos de Poder / Leo Zuckermann

Leo Zuckermann

Costo: 27,590

Página 15 de 16



¿Cuánto tardaremos
en salir de esta crisis?
Así como la caída del Producto Interno Bruto en 2020 (8.5%)
fue la más profunda desde 1932 (14.8%), la recuperación de
la actual crisis podría ser la más lenta desde aquella década o,
cuando menos, desde la de los años ochenta.

Si tomamos en cuenta la información que dio a conocer Inegi
el martes sobre la actividad económica en diciembre el IGAE
oportuno, es probable que el dato final del desempeño del PIB
en 2021 ronde el 5% o esté ligeramente por debajo.

Eso nos colocaría aün lejos de recuperar el nivel que tenía
la economía en 2018, cuando comenzó a caer. Lo hizo, inicial
mente, a causa de la incertidumbre que provocó la llegada al
poder del presidente Andrés Manuel López Obrador y como
efecto de sus primeras medidas de política económica y, luego,
en razón del estancamiento económico mundial propiciado por
la pandemia, ante el cual no existieron medidas de contención.

A este ritmo, ¿cuánto tardará México en reflotar su econo
mía? Aún es prematuro decirlo, pero probablemente todo el
sexenio. Si restamos el rebote previsto del PIB en 2021, de al
rededor de 5%, a las pérdidas registradas en 2019 y 2020, aún
faltarían más de tres puntos y medio para salir del hoyo en que
se metió el país. Esto es, un escenario muy lejano del 4% de
crecimiento económico promedio ofrecido por López Obrador
en campaña.

La serie de Inegi que arranca en 1896 muestra siete episodios
de desplome económico: en 1902, por la caída del precio de la
plata; en el periodo de 1910 a 1920, por la Revolución Mexica
na; en el de 1929 a 1932, por la Gran Depresión; en el de 1982
a 1987, por la caída de los precios del petróleo y la expansión
de la deuda; en 1995, por el llamado "error de diciembre"; en
2009, cuando se reventó la burbuja de las hipotecas subpríme,
y el momento actual.

En esa misma serie, que abarca 124 años, sólo hay cinco oca
siones en que el PIB cayó por dos años consecutivos o más:
durante la Revolución Mexicana, entre 1911 y 1914; la Gran De
presión, en 1929 y 1930; la crisis de la deuda, en 1982 y 1983; la

desaceleración financiera mundial de principios de siglo, mar
cada por el llamado "Corralito", en 2001 y 2002, y el reciente
bienio 20192020.

En términos de recuperación, el peor de esos momentos
ocurrió durante el conflicto armado iniciado en 1910, pues la
economía mexicana tardó una década en alcanzar el nivel que
tenía antes de que estallaran las hostilidades.

Si tomamos en cuenta los periodos de paz, México ha salido
muy pronto de casi todos sus tropiezos anuales. Por ejemplo, el
de 1902, de ()7.23%, fue seguida de una recuperación de (+)11.04
el año siguiente; el de 1983, de ()3.49%, de una de (+)3.41; el de
1995, de ()6.29, de una de (+)6.77, y el de 2009, de ()5.29, de
una de (+)5.19 por ciento.

El desplome de 1932 que, como digo arriba, ha sido el peor
de la historia documentable ocurrió en el contexto de una crisis
cuya recuperación duró siete años (19281935). Y el estanca
miento de la década de los ochenta retrasó el crecimiento un
sexenio.

Con esos pasajes de la historia económica compite el actual
propósito de restablecimiento. ¿Será de siete años, será de seis?
Ya lo veremos.

Por lo pronto, éste es el peor arranque de un sexenio desde
19281931 (hay que recordar que Alvaro Obregón, la segunda
vez que compitió por la Presidencia, fue elegido por seis años,
pero su asesinato llevó a que hubiese cuatro mandatarios en ese
periodo). En aquel trienio de los presidentes Emilio Portes Gil
y Pascual Ortiz Rubio la economía cayó ()6.61 por ciento. Eso
ni siquiera ocurrió en la primera mitad del sexenio lopezporti
llista, cuando la contracción acumulada fue de ()0.19 por ciento.

¿Qué viene hacia adelante? Hay que tomar en cuenta los
nubarrones en el camino hacia 2024, cuando vendrá un cambio
de gobierno. El desempeño de aquí a entonces dependerá, sin
duda, del crecimiento de la economía estadunidense, la infla
ción y el clima de negocios.

De mantenerse el paso actual, el mal récord del trienio po
dría volverse un mal récord sexenal.
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Osorio se suma a reproches
Luego del "asco" que sintió la senadora Claudia Anaya ante
la postulación de exgóbers priistas como embajadores del
México de la 4T, siguen brotando los reproches. El coordi
nador de los senadores tricolores, Miguel Ángel Osorio
Chong, hizo ver que "hay priistas muy comprometidos que
trabajan para que otros tengan la oportunidad de llegar
a un espacio público; por ello, los priistas no deben acep
tar cargos de gobiernos de una extracción distinta y me
nos después de un resultado adverso, pues traicionan a la
militancia".

Piedra, a rendir cuentas
Con la novedad de que la presidenta de la CNDH, Rosario
Piedra Ibarra, presentará el martes ante la Comisión Per
manente su informe de actividades. No obstante, ayer fue
tema de debate entre los legisladores si dicho informe por
parte de la ombudsperson debe ser presencial o vía remota.
Desde el bando de los panistas, Piedra Ibarra debe hacer
acto de presencia en el palacio legislativo de San Lázaro y,
a contrapelo, los petistas defendían que debería ser virtual.
Al final el pleno votó a favor de un informe a distancia. Pero
mientras son peras o manzanas, Piedra deberá explicar por
qué ha habido tantas omisiones ante distintas violaciones a
los derechos humanos en el país.

Perdura el bicho en Palacio
Por aquello de que hay siempre "un posCovid y este es un
pos, posCovid", el presidente Andrés Manuel López
Obrador aún duda de retomar sus giras al interior de la
República. Si bien el mandatario retomó actividad, el virus
no se ha alejado de Palacio Nacional, pues personal de Co
municación y Logística, incluso en la Ayudantía, ha dado
positivo.

Preparándose para el debate
Quienes llegaron ayer a Palacio Nacional fueron Tatiana
Clouthier, secretaria de Economía, y Manuel Bartlett, ti
tular de la CFE, para preparar, junto con el Presidente, la
defensa de la reforma eléctrica frente a Jennifer Gran
holm, secretaria de Energía de Estados Unidos, quien pro
bablemente externe las inconformidades de los empresarios
americanos, durante su encuentro con el titular del Ejecu
tivo mexicano.

Tenso encuentro
La inauguración de la fiscalía en delitos de alto impacto fue
el escenario de un tenso encuentro. Ahí se dieron cita el góber
Cuauhtémoc Blanco y el fiscal morelense, Uriel Car
mona. Esto, luego de las diversas acusaciones por supuestos
vínculos del Cuau con la delincuencia organizada y señala
mientos de guerra sucia por parte del fiscal. Resulta que éste
aprovechó la tribuna para hacer un llamado. "Si mandamos
un mensaje de que entre autoridades somos adversarios, eso
solamente puede interpretarse como ingobernabilidad, y eso
solamente lo capitaliza la delincuencia". Se notó la incomodi
dad del americanista.

Doble discurso
Sobre las acusaciones de acoso contra Pedro Salmerón, el
Presidente dijo ayer que se deben presentar denuncias "ante
las instancias correspondientes, porque si no son campañas
(...)". ¿Qué dicen senadoras feministas como Malú Micher?
Que, "en tanto no existan denuncias formales o se acompañe
a las víctimas a formalizar las denuncias que han realizado de
forma pública", se tiene "la obligación de apegarse al princi
pio de presunción de inocencia". Pero... ¿qué decía la propia
Micher apenas en octubre de 2020? "Muchas mujeres vícti
mas de acoso y violencia sexual no denuncian por miedo a
represalias. Sus agresores son figuras de poder o actores polí
ticos de alto nivel. Es un principio feminista básico no juzgar a
las víctimas y creer en su palabra".
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ESTRICTAMENTE
PERSONAL

Impunidad, la marca de la casa
Raymundo
Riva Palacio

Firme, el presidente Andrés
Manuel López Obrador ya
dio muestras de que a los

suyos nadie los va a tocar, aunque
violen la ley o actúen de manera
ilegítima. El último ejemplo es Del
fina Gómez, la secretaria de Educa
ción que, cuando fue alcaldesa de
Texcoco, le quitó durante tres años
el 10% de sus salarios a los trabaja
dores para entregarlos a campañas
políticas de Morena. Su defensa es
pública, pero hay una instrucción
del Presidente: que a todos aque
llos casos de presunta corrupción o
desvío de dinero que afecten a sus
cercanos, les den carpetazo.
Ninguna investigación quedará

abierta. La principal, por lo avan
zado, tiene que ver con su hermano
Pío, que recibió casi un millón de
pesos en efectivo en una bolsa de
papel, presuntamente para activi
dades políticas de Morena en 2015,
de manos de David León, en ese en
tonces operador político del gober
nador Manuel Velasco. La Unidad
de Inteligencia Financiera hizo una
investigación donde encontró que
Pío no tenía ninguna actividad pro
fesional ni estaba registrado en el
SAT, pero viajaba, administraba un
equipo de béisbol y enviaba regu

larmente dinero a su hijo a Canadá,
donde estudiaba. ¿De dónde salía
el dinero?

Su esposa tenía ingresos deriva
dos de actividades agropecuarias
y forestales, pero no los declaró
durante tres años, lo que generó
inconsistencias en el SAT que no
aclaró. La investigación no mostró
transferencias a Pío, quien todo
el tiempo se manejaba con dinero
en efectivo, de procedencia sos
pechosa, que tendría que haber
llamado la atención de las auto
ridades. No pasó porque el caso
estaba políticamente blindado, y
el entonces jefe de la UIF, Santiago
Nieto, pese a lo que tenía en las
manos, lo exoneró.
Ahora, para evitar que en el fu

turo pudiera reabrirse el caso, se
ha sellado, y probablemente la do
cumentación existente irá gradual
mente desapareciendo. Lo mismo
se ordenó sobre el caso de Mar
tín, otro hermano del Presidente,
quien también recibió dinero en
efectivo de León, pero nunca se
abrió, como en el tema de Pío, in
vestigación alguna. La familia del
Presidente va a quedar protegida
de cualquier pesquisa, pero no se

rán los tínicos.
López Obrador también pidió

que se cuidara y diera todo el
apoyo al fiscal general, Alejandro
Gertz Mañero, para que el tema
de sus propiedades en las Lomas
de Chapultepec y sus departamen
tos en París y Nueva York fueran
desactivados y no generaran un
problema para él, pero sobre todo
para el Presidente. Junto con ello,
instruyó a su operador, Jesús Ra
mírez Cuevas, que pusiera en mar
cha la maquinaria del gobierno y
sus legiones de francotiradores en
las redes sociales para respaldar y
apoyar a Gómez, la secretaria de
Educación.

Al Presidente le preocupa e inte
resa cuidarla, como se ha visto en
las mañaneras, y le pidió a sus cola
boradores que buscaran a Higinio
Martínez, el líder texcocano de

quien Gómez es hechura, para mo
vilizar a los pobladores de ese mu
nicipio a fin de que se manifiesten
a favor de su exalcaldesa. Hasta

ahora eso no ha sucedido, aunque
se desconoce si se debe a que la
instrucción de hablar con Martínez

no se ha cumplido, o si obedece a
un cruce de intereses en la lucha
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por la candidatura de Morena al
gobierno del Estado de México.
El caso de Gómez, como el de

sus hermanos, le pega a López
Obrador por debajo de la línea de
flotación. De ahí se puede interpre
tar la respuesta del Presidente de
que la multa a Morena por los diez
mos partidistas de Gómez es parte
de una campaña de sus opositores
para dañarlo. Como siempre, la
victimización esconde el fondo. La
realidad es que lo que hizo Gómez
en Texcoco no era algo nuevo para
López Obrador, porque durante
dos décadas ha sido parte de su
modus operandi.
Cuando era jefe de Gobierno de

la Ciudad de México en el primer
lustro de este siglo, las diferentes
dependencias le quitaron 10%
de salario a un alto número de

trabajadores capitalinos para de
dicarlo a su defensa legal contra
el desafuero. Cuando terminó su

sexenio y fracasó en alcanzar en
dos ocasiones la Presidencia, los
gobiernos capitalinos de Marcelo
Ebrard y Miguel Ángel Mancera
le enviaban dinero en efectivo

en cajas de huevo a sus oficinas.
Nunca tuvieron esos dineros fines
de lucro; siempre tuvieron un ob
jetivo político. De ahí esa diferen
cia mañosa cuando asegura que

el dinero de procedencia desco
nocida que recibió Morena de sus
hermanos fueron "aportaciones",
no actos de corrupción. La misma
descripción utilizó para exonerar

de responsabilidad a Gómez, ale
gando que fue voluntario lo que hi
cieron los texcocanos, en realidad,
coaccionados.

La decisión para cubrir las hue
llas de corrupción o ilegalidades
no es algo que no haya hecho Ló
pez Obrador en el pasado. Aceptó
que Rosario Robles, como presi
denta del PRD, reclutara como
mecenas del partido al empresario
argentinomexicano Carlos Ahu
mada para que financiara campa
ñas políticas, incluida una parte
de la de López Obrador para jefe
de Gobierno capitalino, y luego la
persiguió. Hasta hoy defiende a
su lugarteniente René Bejarano,
quien apareció en un video gra
bado por Ahumada recibiendo
250 mil pesos.
Cuando recientemente apareció

otro video donde su secretario par
ticular, Alejandro Esquer, y varias
personas que trabajan en Palacio
Nacional, depositan 44 millones
de pesos en efectivo, presuntas
donaciones para los damnificados
del terremoto de 2017, lo defen

dió el Presidente en la mañanera, y
varias veces en las reuniones de ga
binete. Más allá de la razón y des
tino, ese dinero en efectivo debía
haber detonado una investigación
por ser recursos de procedencia
ilícita, pero el gobierno de Enrique
Peña Nieto nunca la abrió. Ahora,
López Obrador ordenó, como
en los otros casos, que se le diera
carpetazo.
La impunidad para los suyos es

la marca de la casa, como siem
pre lo ha sido, sin importar que
existan evidencias de presuntas
ilegalidades o actos ilegítimos. La
verdad no va a afectar su narrativa

de corrupción del pasado, ni ex
hibir su traición al mandato de las
urnas de 2018.

AMLO instruyó que a
los casos de presunta
corrupción que
afecten a sus cercanos
les den carpetazo
Cubrir las huellas de

ilegalidades no es
algo que el Presidente
no haya hecho en el
pasado

Fecha: 20/01/2022

Página: 30

Area cm2: 418

2 / 2

Columnas Políticas

Estrictamente Personal / Raymundo Riva Palacio

Raymundo Riva Palacio

Costo: 93,130

Página 5 de 14



~31 DE RAZÓN
EUse quiere suicidar
MIAMI, FL. A un año

de la toma de pose
sión de Joe Biden, un

firmamento de comentaristas,
politólogos y consultorías opina
cómo debe gobernar el presi
dente, sin atender que no hay
salida indolora para un país que
bebió la cicuta del populismo.
Nada, absolutamente nada le

ha salido a Joe Biden en su pri
mer año.

Pero él no es el problema, sino
haber elegido en 2016 a un tipo
"ignorante, violento y fanático"
(son palabras precisas de Ikram
Antaki, usadas en otro tiempo)
como presidente de Estados
Unidos.

No hay salida fácil para este
enorme país, mientras la oposi
ción continúe instalada en el no

a todo, para que al presidente
le vaya mal y presentarse ellos
como la solución a los proble
mas nacionales.

Hay una peculiaridad que
diferencia a Estados Unidos de

otras naciones de Europa y del
sur de la frontera: por mal que
le vaya a Biden, el candidato po
pulista, llamado Donald Trump,
difícilmente ganaría la elección
presidencial en 2024 contra una

candidatura demócrata, aunque
sea nuevamente la de Biden.
En los estados conectados al

mundo por las costas (salvo 

todavía Texas y sólo a veces
Florida) no votarían jamás por el
fanático e ignorante.
Son los estados que crecen, lo

mismo los del cinturón indus

trial. Y demografía es destino.
Trump perdió el voto de las

mujeres y del centro. Su coali
ción que lo llevó al poder está
rota.

Seguramente los republicanos
ganarán el Senado y tal vez la
mayoría en la Cámara de Repre
sentantes en las elecciones de
noviembre.
Pero Trump no gana la Presi

dencia. Y Trump es el dueño del
Partido Republicano.
Las leyes aprobadas en 19 esta

dos republicanos para obstruir el
voto son para darle a Trump una
posibilidad de triunfo.
Sin ellas, el trumpismo estaría

condenado a sobrevivir en el Es
tados Unidos rural, blanco y con
bajo nivel escolar.
¿Van a salirse con la suya, y

todo seguirá en paz?
No parece. Lo que puede venir

es una confrontación civil, y tam
bién militar.
Hay que tenerlo presente: por

aquí pasó el populismo autorita
rio y dejó un país dividido, en el
que no pueden convivir rojos y
azules.

Cuando estaba a punto de
asumir Biden y autoridades de
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estados con mayoría republi
cana dudaban entre reconocer o
rebelarse ante su triunfo, hubo
comandantes que dijeron pú
blicamente que su jefe supremo
no era el presidente, sino el
gobernador.
Ojo, no es ciencia ficción: hay

opiniones de especialistas muy
respetados que señalan que a
Estados Unidos le saldría más

barata una secesión que una
guerra civil.
Stephen Marché, autor de La

próxima guerra civil: despachos
del futuro, que salió a la venta
hace dos semanas, citó en un ar
tículo para The Washington Post
una encuesta del Centro Político
de la Universidad de Virginia:
El 41 por ciento de los que vo

taron por Biden y 52 por ciento
de los que votaron por Trump
creen que la situación en el país
se encamina a que estados rojos
(republicanos) y azules (demó
cratas) formen su propio país.
Richard Kreitner, autor de

Breack it up (algo así como se
párense), dijo en entrevista a
The Atlantic que la propuesta
de separación de estados en
el país es una idea que se está
normalizando.
Se refería, en concreto, al mo

vimiento separatista rural de
Oregon, que pugna por inte
grarse al vecino estado de Idaho.

La secesión, dice, "debe to
marse como una propuesta de
paz, o una forma de evitar la
guerra".
Marché también cita en el Post

al profesor Ryan Griffith, de la
Universidad de Syracuse, espe
cialista en temas de soberanía,
quien afirma que "a la larga ha
brá un movimiento separatista
en Estados Unidos. Simple
mente sucederá. Esto cambiará.
Sucederá de alguna manera".
California, ¿qué incentivo

tiene para rendirle honores y
pagar impuestos para las locu
ras de un presidente "ignorante,
violento y fanático"?
Si fuera un país indepen

diente, California, con el lugar
36 de la población mundial,
sería la quinta economía más
grande del planeta, por en
cima de Gran Bretaña, y con el
ingreso per cápita más alto del
mundo.

¿Está condenado Estados Uni
dos a una secesión o guerra civil,
entonces?

No necesariamente, aunque
las probabilidades son cada vez
más inquietantes y Biden, solo,
no lo puede evitar.
De ocurrir, el epitafio de esta

nación sería:

"Por aquí pasó un populista
autoritario, ignorante, violento
y fanático de sí mismo".
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LA FERIA

La buenay la mala
del Presidente

Salvador
Camarena

En torno al actuar de Andrés
Manuel López Obrador,
hay una buena y una mala

noticia, y como es clásico ambas
provienen de la misma raíz.
La buena es que el tabasqueño

ha logrado, según adelantó ayer,
un nuevo acuerdo con concesio
narios de mantenimiento de ca

rreteras y, por tanto, el gobierno
recibirá fondos extraordinarios.

La mala es que la capacidad
que él tiene para encontrar di
nero no se corresponde con una
planeación y/o ejecución que
logre, al utilizar tales fondos, que
estos reditúen los mayores bene
ficios posibles.
Desde octubre AMLO anunció

que su administración revisaría
contratos entregados por En
rique Peña Nieto para mante
nimiento de carreteras que le
costaban al erario 15 mil millo
nes de pesos. Ayer informó que al
respecto habrá un ahorro de mil
millones de pesos anuales.
La elección de 2018 incluyó el

mandato de revisar las conce
siones o los negocios que se hu
bieran entregado a particulares
y donde se presumía, o se sabía,
que las condiciones eran ventajo
sas para los privados y onerosas
para el Estado. Y así ha ocurrido.
Por ejemplo, Pemex renegoció

los términos de sus obligaciones
para dar al consorcio Braskem/
Idesa, operadores de Etileno XXI,
gas etano. Por esa negociación,
según destacó Petróleos Mexica
nos en marzo pasado, habrá un
ahorro de más de 13 mil millones
de pesos.
Antes se renegociaron los con

tratos de operadores de gasoduc
tos con la Comisión Federal de

Electricidad. Pero como se pu
blicó entonces, el valor de lo que,
a la larga, los concesionados reci
birán será mayor de lo que origi
nalmente habían pactado con el
gobierno anterior. De cualquier
manera, según se informó en
2021, la actual CFE ha ahorrado
6 mil 171 millones de dólares.
Y, por supuesto, el año pasado

también se renegociaron las con
cesiones de ocho cárceles. En el
nuevo acuerdo se habla de un
ahorro de alrededor de 15% de
las condiciones originales, equi
valentes a casi 2 mil 400 millones
de pesos anuales.
Cuestión aparte son los pagos

que diversos consorcios han

realizado al Servicio de Adminis
tración Tributaria. Sea porque
más valía un mal arreglo que
un buen pleito, quienes teman
pendientes con Lolita decidieron
no litigar y pagaron cantidades
multimillonarias.

Dados estos ejemplos cabe pre
guntarse si el gobierno no andará
en las mismas con respecto a las
empresas del sector eléctrico, a
las que pretende cambiarles la
ley de un plumazo constitucio
nal. Aunque con algunas de esas
compañías parece que no hay
mucho margen para negociar,
como ayer mismo ilustró el Pre
sidente al hablar de Iberdrola:
"Cuando me toca entrevistarme
con el señor de Iberdrola, que
le estoy planteando que debe
mos de buscar un acuerdo, me
empieza a decir que todo está
legal y legal y legal, y con una
arrogancia, comportándose con
prepotencia, entendiendo que
era lo mismo o pensando que
era lo mismo. Le tuve que decir
con todo respeto: 'Oiga, ustedes
nos han ofendido, nos han ofen
dido mucho, como nación, como
pueblo"'.
En fin. AMLO es bueno para

forzar la mano de quien o le de
bía al gobierno o había recibido
ventajosas concesiones; pero
de qué sirven tales esfuerzos si
esos fondos van para la CFE de
Bartlett, o al barril sin fondo que
es Pemex, o si no se reflejan en
atención médica.
Con el ahorro del manteni

miento en carreteras se cons

truirán caminos en la región de
la Montaña de Guerrero. Eso es
bueno. Pero no será suficiente
si luego los de esas poblaciones
toman esas vías para llegar a
hospitales que no tienen equipo
ni medicinas porque éste es el go
bierno del desabasto.

La paradoja de Andrés Manuel,
el buen recaudador pero mal
administrador.
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El padre de la moralidad

El presidente de la Repú
blica nos tiene acostum
brados, en estos tres años,

a sus lecciones de moralidad.
Con repetida frecuencia, lanza
sus incendiadas diatribas en

contra de quienes empresarios,
políticos, académicos o periodis
tas a su juicio cruzan las líneas
de una moralidad imaginaria
para convertirse en personas
inmorales.

El propio presidente es el juez,
el fiel de la balanza, el gran rec
tor de los límites entre lo moral y
lo inmoral. Para él, por ejemplo,
es una inmoralidad impresenta
ble que el expresidente Zedi
llo, 22 años después de haber
abandonado el poder, funja
como consejero de Citigroup en
Nueva York. No juzga inmoral
que su candidato a embajador
en Panamá, el historiador Pedro
Salmerón, tenga una serie de
acusaciones por acoso sexual en
contra de mujeres.
Es inmoral a los ojos del pre

sidente que los empresarios del
ramo energético y concreta
mente eléctrico, inviertan en
plantas, generen electricidad y
la vendan al sistema de sumi
nistro eléctrico del país (CFE),
dentro del marco legal vigente

que otorgó esos permisos, im
pulsó esas inversiones y fijó las
tarifas y los criterios de cobro.
Todo, hay que decir, con la apro
bación mayoritaria de la reforma
del 2013 en el Congreso. Hoy los
llama inmorales, conquistadores
de segunda vuelta a los espa
ñoles específicamente, usur
padores de las tareas del Estado,
ladrones al pueblo.
Pero no le parece inmoral que

su gobierno otorgue contratos
por más de 22 millones de pesos
a empresas guarderías infanti
les en Sinaloa ligadas al narco
tráfico y a la operación de lavado
de dinero que encabeza la fami
lia del Chapo Guzmán.
La moralidad del presidente

es de contentillo, se aplica de
acuerdo a la coyuntura polí
tica, y con frecuencia, con un
ojo cerrado a los excesos, abusos
e inmoralidades de su círculo
cercano.

¿Por qué no califica de inmo
ral las actividades en las cuales
dos de sus hermanos recibieron
dinero en efectivo de manos de

grupos políticos y empresariales
en tiempos de campaña electo
ral y en franca violación a la ley?
Eso no es inmoral, es un acto de
compromiso partidario.
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¿Por qué no juzga con la
misma mirada impoluta y santi
ficadora a su secretaria de Edu

cación, Delfina Gómez, quien
descontó ¡legalmente cuotas 
diezmos a los trabajadores del
municipio de Texcoco, cuando
ella ocupaba la presidencia
municipal?
Eso no es inmoral a los ojos del

presidente, porque esa funciona
ría, en su obtusa comprensión,
colaboró con la campaña a la
Presidencia y no se embolsó él
piensa un solo céntimo. Qui
tarle dinero a los trabajadores
de un municipio no es inmoral,
porque contribuye a la construc
ción del monumento a su ficticia
transformación.
La moralidad presidencial es

de plastilina, se moldea y ajusta
a las necesidades del momento.
No es inmoral que su entonces

secretaria de Gobernación, ex
ministra de la Corte, le diga en
privado a un gobernador tram
poso que su intento por violar
la ley es perfectamente válido y
legítimo.
No es inmoral que el presi

dente ejerza presión sobre la Su
prema Corte para obtener fallos
y dictámenes favorables a sus
políticas.
No es inmoral tampoco que

presida la Comisión Nacional de
Derechos Humanos su amiga
e incondicional colaboradora,
quien en los hechos ha elimi
nado a la propia Comisión de la
vida pública.
Decía Gonzalo N. Santos, el

cacique priista potosino en for
mativa lección a su hijo se
gún sus propias memorias que
la "moral es un árbol que da
moras".
Esa es la moralidad en el alma

priista de López Obrador, una
que se adapta a la coyuntura po
lítica, que se aplica con rigurosa
verticalidad cuando se trata de

detractores o contendientes,
pero que se hace porosa y flexi
ble cuando se aplica a los pro
pios, a los cercanos, a los aliados
y amigos.
Dos gobernadores de su cír

culo cercano Morena y alia
dos, Cuitláhuac García de
Veracruz y Cuauhtémoc Blanco
de Morelos, fueron fotografiados
en días recientes en reuniones
con representantes de grupos
criminales. Eso no es inmoral, es
un ataque de los conservadores.
De hecho mereció el respaldo
del presidente: "estamos contigo
Cuitláhuac".
El padre de la moralidad es

un prestidigitador que engaña
a la ciudadanía colocándose so
bre el pedestal de una historia
impoluta, cuando en la realidad
es un político como cualquier
otro, que ha tenido que pactar
con el crimen, permitir abusos
y excesos, cerrar los ojos ante la
corrupción. A tres años de su go
bierno, su fiscal consentido y leal
colaborador, no tiene una sola
sentencia por corrupción. Esa es
la moralidad de este gobierno,
la del discurso y la verborrea
incesante.

"La moralidad presidencial es de plastilina,
se moldea y ajusta a las necesidades del
momento"
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Escuela abierta y segura
En esta etapa tan peculiar

que vivimos, ayudémonos a
tener visión integral y solu

ciones completas. Ya rebasa todo
adjetivo la información que, sin
verificación ni credibilidad, se pre
senta en las conferencias matuti
nas sobre el número de estudiantes
en clases presenciales. Desde que
el presidente expropió a su favor
la causa de la presencialidad en
educación sobre la que hizo oídos
sordos y voluntad omisa por más
de un año, y con él los funcionarios
mayores de la SEP insiste sobre la
importancia de acudir a las aulas.
En eso, tiene razón. Pero lo cierto
se impulsa con lo válido, no acu
mulando mentiras.
Favorecer la presencialidad es

la postura con mayor evidencia
positiva: las opciones a distancia
funcionan con muy bajo logro;
Aprende en Casa no es adecuado;
el derecho humano a la educación

está gravemente comprometido
sin un vigoroso empuje a la recupe
ración socioemocional y de apren
dizajes: innegablemente, cada
niña y niño aprende mejor con jor
nadas continuas y completas, con
su maestra y con sus pares.
Las escuelas pueden ser el lugar

más seguro para que cada niño
transcurra su día, y son en general
los espacios de menor contagio:
eso es ciencia pura y dura. Pero
del "pueden ser" al "esta comuni
dad escolar concreta está segura",

el tramo es largo. Son la opción,
pero si y sólo si se pueden verificar
condiciones de bioseguridad en las
escuelas, así como la condición de
los adultos en ellas.
La demonización de los video

juegos, que es fobia personal y ses
gada del presidente un mínimo
respeto a las familias de contexto
rural, por favor: no es que los niños
prefieran las pantallas, que ni tie
nen, ni que sean adictos a inter
net, el cual no está disponible ni
para su escuela sirve de cortina
de humo para no entrar de lleno a
la apremiante cuestión: ¿Por qué
las familias no llevan a sus hijos a
la escuela? Escuche, presidente,
y sabrá la respuesta: porque no
hay suficientes garantías en SU
escuela de que las condiciones son
adecuadas.

Un director de escuela y su colec
tivo docente no se pueden esperar
hasta que el presidente y la titular
de la SEP sean modelo cívico o
ético para empezar a actuar bien.
¿Con qué debería contar, ideal
mente, de parte de las autorida
des cada plantel para que sea una
escuela abierta y segura? Acá una
enunciación concreta:
1. La escuela tendría que haber

sido acompañada para tener una
revisión que certificada por un
funcionario del sistema estatal

confirmara que no hay riesgo es
tructural o faltantes por deterioro
o vandalización que hagan inse
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gura la presencia de las y los estu
diantes y docentes. 2. La escuela
debería contar con agua suficiente
para lavado de manos frecuente,
para el uso de los sanitarios y para
que, con garantía de su potabili
dad, la comunidad pueda llenar
sus botellas y no se arriesgue la
dispersión de gotículas en bebede
ros abiertos. 3. La escuela debería
contar con la determinación cer

tificada por una autoridad de salud
y exhibida en lugar visible de que
la ventilación es adecuada, y que
están bien señalizados y distribui
dos los aforos, la distancia entre
mesabancos, los "puntos" para
colocarse en los patios, pasillos y
en el exterior. 4. La escuela debería
contar con cubrebocas adecuado
sobre todo para ómicron, el fil
trado debe ser realmente protec
tivo; si fuese de tela, con al menos
tres capas cruzadas en su trama y
ofrecido a todos los miembros de
la comunidad como parte de la
gratuidad de la escuela pública, así
como con los sanitizantes e imple
mentos, incluyendo termómetros
a distancia y oxímetros, garanti
zados y sin que lo deban pagar las
familias o docentes. 5. La escuela
debería contar con un protocolo,
conocido y socializado por la co
munidad, en el que se especifique
que todo el personal esté vacunado
y en su momento con refuerzo, que
estén pactados los subgrupos o
burbujas de cada grado y su esca

lonamiento para llegar y perma
necer en el plantel, que se acuerde
el filtro verificación antes de salir
de casa, a la entrada de la escuela,
y en cada salón; que el protocolo
prevea el procedimiento específico
para notificar y recibir asistencia
del centro de salud cercano, en
caso de sospecha, y con toda cla
ridad tener consulta y medicación
si se requiere, saber cuántos días
de aislamiento, quiénes lo deben
hacer, y qué prueba tener para la
reincorporación de esa persona.
6. La escuela debería contar con
un modelo de emergencia para la
distancia, la previsión de que en
caso de cierre parcial o total se van
a distribuir materiales, están acor
dados los sistemas de contacto,
hay conectividad para descargar y
entregar tareas, y un mecanismo
de búsqueda y reconexión de
ausentes pactado con el munici
pio o delegación, el DIF y otras
autoridades.

Digámosle a las familias que
vuelvan, pero no con palabrería
sino con hechos. Y si alguien dice
que no hay dinero para cubrebo
cas o para organizarse, recuérden
les que el presidente y la mayoría
de la Cámara presumen 14 mil
mdp para La Escuela es Nuestra.
Amenos de que nos conformemos
con que la escuela es de otros, de
quienes mienten y abandonan a su
suerte la educación del país.
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Un deja vu que viven
nuestros niños
El doctor Francisco Moreno,

una de las voces científicas

más relevantes para sobrelle
var la pandemia, dijo con particu
lar claridad: permitamos que los
niños sean parte de la solución en
esta pandemia, en lugar de seguir
excluyéndolos.
A principios de 2020, en todo el

mundo y en México en particular,
experimentamos un parteaguas
por el cierre de todo tipo de activi
dades. La vida cambió para todos,
pero para las niñas y niños pasó
más de un año para que su vida
social empezara a recuperarse.
México fue uno de los últimos paí
ses en restaurar la presencialidad
en las escuelas, lo cual ha impli
cado daños gravísimos en la salud
mental de las niñas y niños, y en
su desarrollo social y académico.
La desatención que sufrieron los
niños por más de un año la siguen
enfrentando todos los días: alta

deserción (con baja probabilidad de
revertiría), rezago y brecha exacer
bada por el acceso inequitativo a la
educación digital y las secuelas en
su salud física y mental.
Este año inició con un deja vu

para la gran mayoría de las niñas y
niños de nuestro país: de la noche
a la mañana ya no asistirían a la
escuela. En el mejor de los casos, su
regreso tomaría solo unas sema

nas. Regresar a la estrategia del cie
rre total en muchas entidades del

país es recurrir a una estrategia no
solo fallida, sino a todas luces irres
ponsable. Se ignoran las lecciones
aprendidas durante los últimos 22
meses de pandemia y minimiza los
daños que derivan de excluir a las
infancias de sus escuelas. Men
ciono tan solo tres lecciones:

1. Existen protocolos eficaces
para evitar la propagación de con
tagios. En estos 22 meses de pande
mia, hemos aprendido sobre cómo
se comporta el virus, las maneras
más comunes de contagio y las for
mas más eficaces para evitarlo. Por
ejemplo, en 2020, lavábamos cada
producto que comprábamos en el
supermercado y abundaban los ta
petes con cloro en casi todas las en
tradas de espacios cerrados. Ahora
sabemos que es la ventilación, el
lavado de manos y, sobre todo, un
cubrebocas bien puesto (por arriba
de la nariz) la mejor manera de evi
tar el contagio, de la mano de evitar
eventos masivos y otros espacios
con poca ventilación y mucha po
blación. Parece que esta primera y
básica lección la han echado por la
borda en muchas partes del país: se
pospusieron las clases a rajatabla
sin considerar si estas medidas se
habían implementado o si incluso

el entorno lo requería.
2. La segunda lección es que las

escuelas no son un foco de con

tagio; por el contrario, aplicando
esas medidas, las escuelas son una
zona segura. A nivel internacio
nal, pero también en México se ha
confirmado que los contagios no
incrementaron debido al regreso
a las aulas sino por el contrario,
había pocos contagios. El colec
tivo AbremiEscuela, por ejemplo,
documentó que en Querétaro se
abrieron 900 escuelas en agosto y
solo hubo dos brotes. UNICEF ha

reiterado que las escuelas deben
ser lo último en cerrar y lo primero
en abrir. Quedarse en casa expone
mucho más a las niñas y niños. En
el mejor de los casos estarán bajo el
cuidado de algún adulto que nece
sariamente los expondrá a la nece
sidad de acompañarlos al trabajo,
de compras, al doctor, etc., etc. En
cambio, dentro de sus aulas, todas
las personas tanto docentes como
alumnos portan un cubrebocas,
se puede abrir una ventana o salir
al patio para tener ventilación.
Las escuelas que sí instalaron un
comité de salud formado por ma
más, papás, maestros y directivos,
hoy en día enfrentan las nuevas
variantes del virus con decisiones

informadas y no con base en ocu
rrencias o en el miedo.
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3. La vacunación protege y salva
vidas. No obstante, el gobierno
federal ha determinado que las
infancias no requieren de vacu
nación. En contraste, en Colom
bia, Argentina y Chile el gobierno
decidió vacunar a niñas y niños
mayores de tres años; en Panamá,
Bolivia, Costa Rica y Uruguay,

quienes rebasen los cinco años re
cibirán esa protección. Excluir a las
niñas y los niños de la estrategia de
vacunación los deja aún más des
protegidos y expuestos. No solo es
discriminatorio sino que minimiza
una vez más la importancia de
su derecho a la salud. (Si los niños
votaran, quizá sí los vacunarían...).
Los niños, implicando su salud

mental, salud física y desarrollo
académico pagan una factura altí
sima por no asistir a la escuela. No
vacunarlos perpetúa ese daño y
los deja en un estado completo de
desprotección.
Ante este escenario de deja vu, la

principal lección es que nuestras in
fancias merecen estar al inicio y no
al final de la lista de prioridades.
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¡Arriba y adelante!
i «.

El enunciado que encabeza esta columna fue el le
ma de campaña de quien hoy, a los 100 años de
edad, está abajo y atrás. Abajo porque, como es
natural, a los 100 años ya no se levanta por su
propio pie y atrás de la fila de expresidentes vivos

(bueno, unos vivos y otros no tanto, pero todos con dinero).
Luis Echeverría Alvarez presidió la República de 1970
a 1976. Llegó a la Primera Magistratura por escalafón ya
que antes no había ocupado ningún cargo de elección po
pular. Inició su carrera política a los 22 años como secreta
rio particular del general Rodolfo Sánchez Taboada, lí
der nacional priista. Posteriormente fue secretario de Prensa
y Propaganda de la agencia de colocaciones más grande
del país. Durante 1 1 años trabajó en la Secretaría de Go
bernación donde fue subsecretario de 1958 a 1963; encar
gado del despacho en 1964 y secretario de 1964 a 1969
cuando fue destapado, con la anuencia y beneplácito de
Gustavo Díaz Ordaz, por el dirigente de la Confedera
ción Nacional Campesina (CNC) Augusto Gómez Vi
llanueva. Destape al que se unieron las fuerzas vivas del
Partido Revolucionario Institucional, la famosa cargada que
fuera parte de los usos y costumbres del viejo PRI; hasta que
alguien se robó la letra R y el partido dejó de ser revolucio
nario y la cargada se convirtió en una sustancia maloliente.

En más de una ocasión, Díaz Ordaz declaró públicamen
te que haber designado a Echeverría su sucesor había sido
el peor error de su vida. Inclusive estuvo a punto de corre
gir su equivocación después de que don Luis, siendo ape
nas precandidato, en un acto en la Universidad Nicolaíta
de Morelia, pidió un minuto de silencio por los muertos de
Tlatelolco lo que causó conmoción en el partido y azoro en
el Ejército.
En una entrevista concedida a Jorge G. Castañeda

para su libro La Herencia, Echeverría da a entender que no
fue para tanto el incidente universitario: "al bajar del estra
do un muchacho apellidado Sandoval, de la Juventud Co
munista, gritó: 'Un minuto de silencio'. Yo dije, y lo oyó toda
la Universidad: 'Un minuto de silencio por los estudiantes y
los soldados muertos en Tlatelolco'. Pasó el minuto de silen

cio y seguí mi camino ya con una buena parte de la simpa
tía universitaria". Al respecto, en dicha entrevista, deja en
trever que entre sus malquerientes y los bienquerientes de
los otros precandidatos exageraron el suceso y malinforma
ron al presidente.

En la misma entrevista, el hombre que hizo que en las fies
tas de Los Pinos se brindara con agua de jamaica, dijo que
lo acontecido en la universidad michoacana se disipó en
dos días; sin embargó, reconoció la posibilidad de que se
haya pensado en un cambio de candidato: "no me parece
improbable porque es cierto que no les cayó bien en Palacio
que yo dijera que había que avanzar, arriba y adelante ¡...)
Decir 'arriba y adelante' era mostrar que estábamos estacio
nados y para mí así había sido el desarrollo estabilizador.
Entonces era un problema para el partido no poder mane
jarme, siendo yo un ¡oven candidato (...) A él (GDO) no le
gustó mi campaña —no me estoy justificando—, ni mi admi
nistración. Cuando tomé posesión ya no hablé nada con él".

Uno de los críticos más inteligentes y acertados que tuvo
Echeverría y su legado gubernamental, fue el economista,
politólogo, sociólogo, historiador y ensayista don Daniel
Cosío Villegas (18981976) quien en su libro, La sucesión
presidencial, escribió: "Echeverría ha rebajado bastante ese
poder privado, pero en gran medida desarreglado la eco
nomía y creado entre los empresarios primero desconcierto,
después desconfianza y al final temor (...) Pocas dudas pue
den caber de que el presidente Echeverría cae derecho den
tro del comentario genial de Oliver Cromwel: "Jamás un
hombre llega tan lejos como cuando no sabe donde va"".

Pandemia
Cuando el coronavirus cambie de letra y deje de ser Omi
cron para ser teta, en lugar de cubrebocas usaremos
brasieres.
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Los dilemas ele ESSA
Han pasado 10 días desde el último incidente en

la Exportadora de Sal. La barcaza 11 —un ve
hículo autopropulsado— estuvo a punto de en
callar en la Isla de Cedros, luego de completar
su trayecto, desde el puerto de Chaparrito, en

Guerrero Negro. Debido al accidente más de 6,000 tonela
das métricas de sal industrial para exportación se perdieron.
Tres días después, el coordinador general de programas

para el desarrollo, Carlos Torres, el director general del
IMSS, Zoé Robledo, y el gobernador de Baja California
Sur, Víctor Manuel Castro, estuvieron en aquella recón
dita comunidad del municipio de Mulegé para encabezar
los trabajos de elaboración de un "plan de justicia". Un en
cargo presidencial que justo dentro de un mes deberá entrar
en operación.
A la cita no acudió la secretaria Tatiana Clouthier,

convaleciente de Covid19. A esa dependencia está adscri
ta la empresa paraestatal, único motor económico de la re
gión, misma que enfrenta el dilema de expandir su capaci
dad productiva o cerrar operaciones.

Resolverese dilema depende de la capacidad de la flota
de barcazas y remolcadores, que apenas suma una decena
de unidades en funcionamiento. ¿Elevar la producción con
equipos obsoletos? Hace cinco años, la directiva de ESSA
quiso renovar la flota, con la compra de dos barcazas nue
vas, pero la operación fue cancelada por el entonces coordi

nador general de minería, Mario Cantú, lo que derivó en
una demanda millonario.

En el 2014, ESSA utilizó seis remolcadores y nueve bar
cazas para el traslado del producto. Ese año, la paraestatal
logró acarrear 8.3 millones de toneladas métricas, no obs
tante que en noviembre una barcaza quedó a la deriva en
la Laguna Ojo de Liebre. Al mediados del año siguiente, el
entonces director general de Marina Mercante de SCT, Pe
dro Pablo Cepeda Bermúdez, amagó con parali
zar la flota de ESSA, por obsoleta.

Representantes de Mitsubishi International —socios de
ESSA— y de la secretaría de Economía gestionaron ante el
entonces titular de Puertos y Marina Mercante, Guillermo
Ruiz de Teresa, que no suspendieran las operaciones. Aun
así, disminuyeron las toneladas trasladas, hasta quedar en
seis millones de toneladas hasta el cierre del 2021, con cinco
remolcadores y siete barcazas en la flota utilizada, cuya ope
ración está a cargo de Jaime Guillermo Gallardo Ro
mero. Reportes internos reflejaban que de las siete unidades
autopropulsadas, tres estaban en malas condiciones de ope
ración, entre ellas la 11, que colapso hace 10 días.
El director de operaciones de ESSA, Arturo López, so

licitó autorización al consejo de administración para adqui
rir un vehículo autopropulsado con una antigüedad de 15
años. El remolcador usado, cuya compra autorizó el consejo
de administración, fue valuado en 1.2 millones de dólares.

Para el transporte terrestre de sal, ESSA cuenta con una
flota de nueve camiones Dart 5 de la serie 5140C y cuatro
de la serie 5225C; además dispone de 24 góndolas: 19 de
120 toneladas métricas y cinco, de 204 toneladas métricas,
que si trabajaran 32,000 horas producirían 7.5 millones de
toneladas métricas anuales.
Ante esas limitaciones, la meta de incrementar 12% ca

da año la producción actual de sal industrial en ESSA luce
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Algo ocurre, si
Palacio pide unidad

Evidentemente algo ocurrió o algo sabe
el presidente Andrés Manuel López
Obrador para mandar desde la maña
nera un llamado a la "unidad del movi

miento" y a "no sectarizarlo".
El uso del eufemismo "secta" alude, obviamen

te, a los grupos o tribus del PRD, cuyas rencillas y
desacuerdos terminaron por llevar al perredismoal
borde de la extinción.

¿Por qué pedir unidad a un movimiento que de
pende para todo de la popularidad presidencial?
Quizá como autocrítica por creer que controlaría
las humanas ambiciones sucesorias y olvidar su
máxima: política es tiempo.

¿Evitarán injerencia
criminal en elecciones?

De algún modo el gobierno acepta que en las elec
ciones del pasado ó de junio en varias entidades se
repitió lo que todos saben en Sinaloa, el rapto de
operadores priistas desde la víspera de los comicios.
Esa es la razón de la reunión de la titular de

la SSPC federal Rosa Icela Rodríguez, el se
cretario de Gobernación Adán Augusto Ló
pez y el consejero presidente del INE, Lorenzo
Córdova.

Discutieron medidas para evitar que las eleccio
nes de este año sean otro ensayo general de la de
lincuencia organizada para un eventual intento de
interferir e influenciar en la elección presidencial
de 2024.

Sistema electoral más caro del mundo
Es posible que tenga razón la narrativa del oficia
lismo de que el sistema electoral de México es el
más costoso del mundo, por los recursos presu

puestóles que exige.
Pero también es cierto que ningún sistema elec

toral asigna a su autoridad electoral el enorme nú
mero de tareas que las sucesivas reformas han im
puesto al Instituto Nacional Electoral.
Nadie puede tirar la primera piedra. Todos los

partidos y organizaciones civiles construyeron con
sus exigencias nuestro pesado sistema electoral,
especialmente la izquierda y el presidente López
Obrador.

Notas en remolino
Piden posponer la tercera y final etapa de la re
forma laboral, porque no hay recursos para com
pletarla. Tienen la palabra la austera SHCP y la
STPS, obligada por ley a completar la reforma...
Al firmar un convenio con la Unidad de Inteligen
cia Financiera de Pablo Gómez, el fiscal gene
ral de la República Alejandro Gertz Mañero
neutralizó lo que siempre vio como incómoda in
terferencia en asunto de la fiscalía... Afirman que
la estabilidad del precio de los combustibles costó
al erario casi 104,000 millones de pesos el año
pasado... Lo que faltaba, el impresentable sena
dor Félix Salgado Macedonio pide licencia
para, dice, acabar con el INE... Personajes del ré
gimen defienden al Parlamento Abierto sobre refor
ma eléctrica. Es una saludable catarsis, dijeron. Só
lo que sea por eso... Alguien recordó ayer que el
juego de la política es sólo la búsqueda del poder,
lo cual explica todo. Así de simple, así de compli
cado. .. Una advertencia saludable hace Thomas
Paine, héroe de la Independencia de Estados Uni
dos: "Argumentar con una persona que ha renun
ciado a la lógica es como darle medicina a un
hombre muerto"...
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I apropuestadelpresidenteLópezObradorpa
Lra que el historiador Pedro Salmerón sea em
bajador en Panamá ha desatado pasiones y una
discusión no por añeja menos pertinente: ¿quién
debe representar al país en el extranjero?

Anadie extraña, aunque disguste, que las em
bajadas se usen para pagar favores o resolver pro
blemas políticos. La historia es larga y prolija en
esta materia. Desde expresidentes exiliados a tra
vés de una embajada, como fue el caso de Gustavo
Díaz Ordaz enviado a España, aunque nunca pre
sentó credenciales (Un disparo en la oscuridad, de
Fabricio Mejía Madrid, es una extraordinaria no
vela sobre esos días oscuros del expresidente) o el
ya centenario Luis Echeverría que roló como em
bajador por el pacífico sur, incluyendo islas Fiji,
hasta políticos en desgracia que negociaban una
embajada para salir del problema, como fue el ca
so del ex gobernador de Jalisco, Guillermo Cosío
Vidaurri, que terminó en Guatemala, o Mariano
Palacios Alcocer, a quien Peña Nieto le pagó sus
servicios políticos con la embajada en Lisboa.

Tampoco es la primera vez que un presiden
te intenta congraciarse con la oposición usando
el servicio exterior. Ernesto Zedillo le propuso al
entonces líder el PAN en el senado, Gabriel Jimé
nez Remus, la embajada de Madrid. Su partido,
como sucede ahora con los exgobernadores
priistas, le pidió que no aceptara y se quedó. Mis
mo caso para intelectuales consentidos del régi
men premiados con embajadas y consulados.

El caso de Pedro Salmerón es distinto. Lo que
se cuestiona es su comportamiento. Concretamen
te se le señala por acoso y fue uno de los casos más
comentados del #MeToo en 2019. Tan fue un pro
blema que se le obligó en aquel momento a dejar la
dirección del Instituto Nacional de Estudios Histó

ricos sobre las Revoluciones en México y los envia

ron como refugiado al Museo Regional de Guada
lajara,quedependedelINAH,dondefueun aviador
por dos años. Su aporte fue nulo, nada extraño, pues
occidente le es aj eno personal y profesionalmente:
nació en Coatzacoalcos, creció en Celaya, estudió
en la ciudad de México y su tema de especialidad
es la revolución mexicana no la historia regional.

El presidente dice que no hay denuncias for
males ni judiciales en su contra. En lo segundo tie
ne razón, pero las denuncias que se presentan an
te una autoridad universitaria son absolutamente

formales. En los dos años que han pasado desde
que fue señalado no quedó claro que las acusacio
nes fueran falsas, las víctimas ahí están y lo siguen
señalando. Simplemente dejaron correr el tiempo.

El Senado déla República deberá ratificar el
nombramiento y el gobierno de Panamá aceptar
lo. Ambas cosas podemos darlas por hecho. La
pregunta es dónde está el cambio, en qué es dis
tinto un gobierno que protege y premia a los su
yos por el simple hecho de ser suyos, que hace de
la fidelidad el valor superior del gobierno y de la
pertenencia a la camarilla el argumento.
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Columna invitada

De Juchitan a (Caracas

"El males temporal, la verdad y la jus
ticia imperan siempre"
Rómulo Gallegos, Doña Bárbara.

JuanPablo Calderón Patino
@balajucapitan

El presidente López Obrador,
en ejercicio de sus faculta
des constitucionales, desig
nó a Leopoldo de Gyves de
la Cruz, como el nuevo em

bajador mexicano en Venezuela. De
origen oaxaqueño, el próximo repre
sentante de México ante Caracas tie
ne en su hoja de vida la de un líder
social además de ser alcalde de Juchi
tan, Oaxaca. Otorgando el beneficio
de la duda al personaje que será em
bajador, los senadores al menos de la
oposición, deberán rendir honor a su
escaño y pedirle dilucidar al nuevo re
presentante mexicano qué espera en
Venezuela y cuál es su estrategia.

El caso venezolano se convirtió en
tema de agenda pública en México
al describir desde el PAN y algunos
sectores del PRI, que el chavismo se
acercaba a la sociedad mexicana por
medio de la figura de Andrés Manuel
López Obrador. La aparente similitud
del chavismo con AMLO fue eviden

te para muchos y Caracas calibró la
relación bilateral con cautela. Quedó

como neblina el presunto apoyo eco
nómico del chavismo a AMLO, prime
ro vía el PRD y después MORENA.
Otro de los temas que rebasó el or

den de los gobiernos y se trasladó al
sector privado, fueron la serie de ex
propiaciones que hizo el gobierno
venezolano de infraestructura de em

presas mexicanas que habían inverti
do en Venezuela. El caso de CEMEX
y FEMSA, fueron peculiares y obliga
ron al gobierno mexicano a actuar.
México, que en el 2024 dejará de

exportar crudo como reconoció PE
MEX, sabe de la importancia estra
tégica de los venezolanos al ser los
dueños de las mayores reservas pe
troleras del mundo. En un escenario

de crisis energética en México, ¿Ve
nezuela no sería un proveedor impor
tante ante el retraso de México en su
transición energética impulsada por el
lopezobradorismo?
El gobierno mexicano más que ver

el reflejo de Venezuela como "compa

ñeros de lucha" debiera de hacer un
ejercicio de prospectiva ante un po
sible esta lia miento interno en el país
sudamericano, un mayor éxodo de
venezolanos fuera de su patria (Mé
xico acaba de imponer visa a los ve
nezolanos} y una caída de los precios
del crudo.

Un escenario de crisis interna y de
comprobada violación de Derechos
Humanos a ciudadanía y opositores
políticos, ameritará un posicionam¡en
foque rebase invocar los tradicionales
principios de No intervención y auto
determinación de los pueblos.

A los regímenes mexicano y vene
zolano los une una realidad más allá

del petróleo: ambos desarmaron un vie
jo sistema de partidos y el vértice del
poder es el populismo del líder omni
presente. A los dos países pareoe que
los ¡guala una oposición dividida, ato
mizada, sin narrativa y propuesta en
dos democracias con el peligro de res
quebrajarse cada día más, pero esa
aparente "normalidad" puede ser la
excepción el día de mañana en uno u
otro país.

El nuevo embajador mexicano po
drá tomar nota de otro magro punto
venezolano con reflejo en la realidad
mexicana. El militarismo que ha envuel
to incluso a la vieja compañía petrole
ra y el papel cada vez más marcado
de rulas del narcotráfico procedente de
suelo venezolano a pistas clandestinas
en México camino a Estados Unidos.

El oaxaqueño debería contar con
la iniciativa para redactar sendas co
municaciones a su gobierno que to
quen aspectos de Estado, más que
congratulaciones entre presuntos re
volucionarios. Quizá le estalle el pre
sunto escándalo del misterio que en
carnó el intercambio de petróleo por
alimentos donde apuntan las pruebas
que pueden estar involucrados altos
funcionarios del gobierno de México.
Ojalá el nuevo jefe diplomático de

la representación de México ante el
Estado venezolano actúe como las cir
cunstancias demandan, más que pen
sar que la embajada es un premio de
consolación por la derrota en la inter
na de candidaturas a la gubernatura
de Oaxaca.

(C) CLOBALtTIKA
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Rayuela
Ni el tribunal ni el arbitro

quisieron ver en 2012 los
dineros de Odebrecht.

¿Por qué ahora su
entusiasmo investigador?
¿Para darle un segundo
carpetazo a esa carpeta?
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CIUDAD PERDIDA

Instituto Nacional Electoral, jaez dispar// Las
cuotas panistas en las alcaldías // Los que
trabajan allí //Clases, con vacunas para niños

MIGUEL ANGEL VELAZQUEZ

EN LA ACTUALIDAD no existe nin
guna explicación por parte del Ins
tituto Nacional Electoral, ni por el
órgano equivalente local, que pueda
aclarar lo que parece ser la compra

de puestos de trabajo en alcaldías como Alvaro
Obregón, Miguel Hidalgo o Cuauhtémoc.

QUIENES HOY CUENTAN con empleos en
esas demarcaciones, algunos de ellos muy bien
remunerados, depositaron dinero u otros bie
nes a favor de las campañas de quienes están
ahora a la cabeza de las alcaldías señaladas.

SABEMOS, POR LOS asuntos que se han
ventilado desde hace ya mucho tiempo, que en
los gobiernos panistas hubo una ausencia de
honradez que lastimó muy profundamente al
país y desacreditó a la política como la posibi
lidad de crear los ámbitos de justicia exigidos
por la sociedad.

EN ESE ENTENDIDO no parecería tan nove
doso hablar de que en el PAN se pusieran a la
venta los puestos de trabajo; habrá que tener
en cuenta que este organismo político defiende
al mercado como la única posibilidad de enten
dimiento para la sociedad.

ASÍ PUES, LO que llama la atención es la
inacción del árbitro electoral que presume de
hallar y enjuiciar hasta el más mínimo detalle
que pudiera desbalancear, si así se puede decir,
la equidad en los procesos de elección.

SABEN LOS PANISTAS, igual que la gente
del INE, que lo hecho es cuando menos inco
rrecto porque nos alerta de un mecanismo que
echado a andar puede convertirse en la fisura
por donde algunos necesitados de proteger co
rruptelas o cosas peores se cuelen a instancias
de poder desde donde hagan valer hegemonías
tóxicas para la gente.

SEGURAMENTE HABRÁ UNA explicación
para esto que parece una omisión escandalosa,

por decir lo menos, y tiene que ponerse al alcan
ce de toda una sociedad a la que se le hizo creer
en una competencia electoral "limpia y justa".

LA PREGUNTA QUE salta es: ¿con quién está
gobernando Acción Nacional? Quienes coope
raron con las campañas para obtener un lugar
en el gobierno podrían no ser los más capaci
tados ni los más interesados en hacer un buen
gobierno, sino en tener un chamba que les
permita subsanar sus necesidades económicas
y nada más.

HABRÁ QUE ESPERAR a que el árbitro
electoral voltee hacia esos problemas que se
esconden en los documentos del organismo de
fiscalización del propio INE para que se mire
de cerca quién es quién en eso de la competen
cia por el poder.

De pasadita

ES INNEGABLE QUE los padres de los niños
de escuelas públicas y privadas han decidido,
en su mayoría, no enviar a sus hijos a clases; el
miedo a la enfermedad ha inhibido las inten
ciones de tener clases presenciales.

LAS PALABRAS DE las autoridades que los
alientan a llevar a los pequeños a los salones no
han servido para impedir el terror que causa sa
berse culpable de la enfermedad de un infante.

ESTÁ MUY CLARO aquello de que la pande
mia no es tan peligrosa para un menor, y tam
bién los problemas que trae el que se queden
en sus casas, pero parece que la gente ha deci
dido y no quiere que vuelvan a la escuela.

BAJO ESE ESQUEMA tendríamos que pre
guntarnos qué tan bueno sería que se vacunara
a los niños y con esa confianza se les mandara
a las escuelas. Es decir, si ahora los niños van a
tener problemas de encierro y eso es lo que de
cidieron los padres, pero el gobierno advierte
el daño que puede causar el aislamiento, que se
maten dos pájaros de un tiro. Que se rompa el
aislamiento con las vacunas que darán confian
za a los padres y madres de familia.
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Salinas Pliego ante Twitter y SAT ff Suspensión
parcial de cuenta // Corte ordena pague 2,636
mdp 0 Pendientes, onerosos juicios
JULIO HERNANDEZ LOPEZ

Twitter decidió suspender
parcialmente la cuenta (con más de
972 mil seguidores) del multimillo
nario Ricardo Salinas Pliego. Ahora
sólo se pueden ver los mensajes

que colocó antes de la sanción, pero no podrá
generar nuevos por un tiempo aún indefinido
(probablemente corto).

SEGÚN REPORTÓ EL propio presidente del
Grupo Azteca en sus cuentas de Instagram
y Facebook, la empresa del pajarito azul le
informó del "bloqueo por incumplir las reglas"
que "prohiben el abuso y el acoso", pues "no
puedes participar en situaciones de acoso diri
gido a una persona ni incitar a otros a hacerlo.
Esto incluye desear o esperar que alguien sufra
daños físicos".

LA REACCIÓN DE Twitter fue motivada
por un mensaje de Salinas Pliego en el que se
preguntaba si iniciaría la semana "con un con
curso de memes" dirigidos al yutubero Ignacio
Rodríguez, conocido como el Chapucero, a la
académica Denisse Dresser y al empresario
Simón Levy, a quienes mencionó con etiquetas
de insulto que aquí no se reproducirán. Pensa
ría, dijo el dueño de Televisión Azteca, tiendas
Elektra y Banco Azteca, si a ese concurso le
"pondría" 500 o mil dólares de incentivo.

ASÍ EXPLICÓ SALINAS Pliego su suspensión
tuitera: "hay personas que buscan promover
sus ideas y silenciar las ideas de los demás, gru
pos de personas que se llevan y no aguantan...
ellos se organizaron y denunciaron mi última
publicación como si fuera acoso selectivo,
yo quería hacer un concurso de memes y no
me dejaron, me bloquearon parcialmente la
cuenta, de todos modos ya estoy viendo qué
hacer, así que pronto me tendrán de regreso en
Twitter".

BAJO EL ARGUMENTO de que Twitter
suspende cuentas que se "defienden" de los
"ataques de pendejos", pero no de "quienes
por años se han dedicado a golpear, acusar y
mentir", Salinas Pliego anuncia: "Va la mía.
Me dicen que lo que hicieron fue organizarse y
denunciar cada tuit como acoso selectivo, por
si ustedes les quieren hacer lo mismo a ellos".
Y agrega las cuentas tuiteras de Rodríguez,
Levy, Dresser, GatitosvsDesig, Sabina Berman
y Marietto Ponce.

MÁS ALLÁ DE afinidades o diferencias
ideológicas o políticas con cualquiera de los
involucrados, lo cierto es que Salinas Pliego ha
sostenido, particularmente en meses recien
tes, una intensa campaña de participación en
redes sociales, sobre todo en Twitter, cargada
de exhibicionismo de sus lujos y riqueza, de su
privilegiada forma de vida material y (además
de promover sus productos empresariales) de
posicionamiento como una especie de líder de
opinión al estilo Donald Trump, incluyendo res
puestas o comentarios sumamente agresivos y
ofensivos hacia quienes controvierten con él.

ESTAS ACOMETIDAS INTERNÉTICAS de
una de las personas más ricas del país, promotor
original y miembro de un comité empresarial de
asesoría a la Presidencia de la República y uno de
los capitalistas más beneficiados en lo que va del
sexenio obradorista, se producen en una tem
poralidad en la que aspira a comprar Banamex,
luego que Citigroup lo ha puesto en venta.

TIENE ENFRENTE, ADEMÁS, desenlaces
de litigios fiscales, como sucedió ayer cuando
la Suprema Corte de Justicia de la Nación negó
el amparo con que Grupo Elektra pretendía
eximirse de pagar 2 mil 636 millones de pesos
por un crédito fiscal relacionado con deduc
ciones ilegales en el impuesto sobre la renta de
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2006, cuando fusionó dos de sus empresas. En
febrero de 2021, la entonces titular del Sistema
de Administración Tributaria, Raquel Buen
rostro, consideró que las empresas de Salinas
Pliego adeudaban unos 40 mil millones de
pesos en impuestos.

AYER MISMO, EL multimillonario y tuitero
parcialmente suspendido anunció que empren
derá la defensa de sus derechos fiscales ante
instancias internacionales. Habrá de verse si
también toma la bandera de la defensa de la
libertad de expresión por el caso Twitter,

¡HASTA MAÑANA, CON Ricardo Monreal en
acuerdo sobre temas legislativos, pero ya no
en desayuno con AMLO, como antes, sino con
Adán Augusto, el secretario de Gobernación!

EL director de La Comisión Federal de

Electricidad, Manuel Bartlett, expresó ayer en
La Cámara de Diputados que fortalecer La

empresa que encabeza es asunto de
seguridad nacional y para garantizar el fluido a
La población. Foto José Antonio López
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«Se enreda Corral
A quien ven con abiertas intenciones de rivalizar a Mam Campos, quien lo venció en
la elección pasada y ahora es gobernadora de Chihuahua, es al exmandatario estatal
Javier Corral. Sin embargo, nos comentan, su intento de ofensiva se está volviendo
contra él. Y todo por el tema de su doble nacionalidad, que trascendió estos días porque
le impidió ser propuesto a una embajada, como lo señaló el Presidente. Ayer, en un tuit,
Corral se refirió al asunto al afirmar que la doble nacionalidad "es un derecho constitu
cional que tenemos todos los mexicanos" y señaló que "nunca he ocultado o negado
mi lugar de nacimiento" (El Paso, Texas). Pero resulta que ayer mismo se conoció una
entrevista que dio a Canal 5 de Ciudad Juárez en marzo de 2016 en la que afirma que
renunció a la doble nacionalidad y hasta revela que lo hizo por un "impulso" que le dio la
invasión estadounidense a Panamá. Nos dicen que en el gobierno estatal más que acu
sar recibo de la pretendida frontalidad, el caso les terminó dando poco de pena ajena. Uf.

• PAN, PRI y PRD, adelantados
En una jugada de dos y hasta tres bandas, la coalición Va por México llevará a cabo
las plenarias de sus diputados con miras a cerrar filas en los estados donde están sus
principales apuestas para las elecciones del próximo 5 de junio, por lo que del 26 al 28
de enero, el PAN se reunirá en Aguascalientes para encontrarse con la panista Tere Ji
ménez, aspirante a la gubernatura, en tanto que el PRD irá a Quintana Roo, con el cobijo
del gobernador Carlos Joaquín González, quien, nos comentan, tiene simpatía por la
perredista, Laura Fernández, candidatura que aún está por definirse principalmente
con el actor Roberto Palazuelos, por lo que el encuentro de legisladores del sol azteca
se llevará después de darse a conocer los resultados de la encuesta. Mientras, en el PRI
aún valoran la posibilidad de hacer el encuentro virtual con enlaces a la par en Hidalgo
para respaldar a la diputada Carolina Viggiano y en Durango, a Esteban Villegas.

• La UNAM suma un reconocimiento
Con la noticia de que la Universidad Autónoma de San Luis Potosí otorgará el doctorado
honoris causa al rector de la UNAM, Enrique Graue, en reconocimiento a su trayecto
ria y a sus méritos académicos. La distinción le será impuesta en sesión solemne del
Consejo Directivo Universitario de la casa de estudios potosina que, con ese acto que
además tendrá un fuerte simbolismo, inicia además una serie de actividades rumbo al
centenario de la autonomía universitaria, las cuales se llevarán a cabo durante todo el
año. La ceremonia del doctorado honoris causa tendrá lugar hoy a las 18:30 horas y, nos
adelantan, por el tema de la pandemia que se sigue sorteando en todos lados, contará
con todas las medidas sanitarias.

• Plan de Seguridad en Querétaro
Desde ya, es decir, desde los primeros meses del sexenio que arrancó en Querétaro, bajo
el mando del gobernador Mauricio Kuri, quedó ayer establecido el programa estatal de
seguridad, el cual tiene como sus principales premisas la cero tolerancia a quien viole
las normas de la entidad y el apego a la ley en las acciones para garantizar la justicia. Los
poderes de la entidad y las autoridades locales, nos comentan, al aprobar el documento
rector de las políticas de seguridad, durante la primera sesión ordinaria del Consejo
Estatal de Seguridad, enviaron ayer una señal de que jalarán para el mismo lado. "En
Querétaro no hay espacio para el delito, y para ello, emplearemos toda la inteligencia,
la profesionalización y la tecnología a nuestro alcance", subrayó Kuri.
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• RíosFarjat, decisión por la infancia
Relevante resolución, porque se mueve en consonancia con el interés superior de la
niñez, la que tomó ayer la Suprema Corte de Justicia de la Nación, y en particular la
Primera Sala, a cargo de Margarita RíosFarjat. Y es que precisamente a propuesta de la
ministra, se determinó que la Corte atraiga un caso cuya resolución podrá determinar si
prescribe el delito de abuso sexual cuando se comete en contra de menores de edad. El
caso deriva, nos cuentan, de un litigio en el que tras librarse una orden de aprehensión
contra un hombre acusado de abusar de una menor, éste buscó ampararse con el argu
mento de que el delito había prescrito y, al negársele la protección, interpuso un recurso
de revisión. En la decisión de ayer asomó una visión social y humana, nos comentan,
como seguramente deberá ser la que de fondo tome la Corte.

•¿YlalP?
Nos cuentan que el sector empresarial desairó la invitación a participar en el Parlamen
to Abierto de la Reforma Eléctrica de este miércoles, al que asistieron los titulares de la
CFE, Manuel Bartlett, y del Cenace, Ricardo Mota. El presidente de la Concamin, José
Abugaber, reconoció durante el foro que "hoy soy el único del sector industrial que está
aquí defendiendo". Y ya con el tema sobre la mesa, el presidente de la Jucopo, Rubén
Moreira, hizo una pausa en el debate para aclarar que el foro se cambió de día y hora
para que estuviera el Consejo Coordinador Empresarial, presidido por Carlos Salazar
Lomelín, quien finalmente no se presentó en San Lázaro, entre otros a quienes se les
extendió la invitación. Uf.
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La pandemia por Covíd19 y su
variante Ómicron no sólo no
"está de salida", como considera

el Gobierno federal, sino que día a día
fija nuevo récord de contagios, como
en las últimas 24 horas, en que llegó
a 60 mil 552 casos y cobró la vida de
323 personas más, con más hospita
lizaciones e intubamientos, que deja
claro que lo que realmente ocurre en
el país echa abajo el optimismo y en
gaño oficial.

Lo peor es que la Secretaría de Salud reportó
que hay 304 mil 433 casos activos, que se conta
giaron en las últimas dos semanas, que parece
evidenciar que las reuniones familiares y sociales,
por los festejos de Año Nuevo, empiezan a tener
graves consecuencias.
DE ESTO Y DE AQUELLO...
Mientras en el Parlamento Abierto en la Cámara
de Diputados para analizar la Reforma Eléctrica, le
gisladores, funcionarios y especialistas discuten y
discrepan, la secretaria de Energía de Estados Uni
dos, Jennifer Granholm, llegó a México para sostener
una reunión hoy con el Presidente Andrés Manuel
López Obrador, que seguramente "va a dar toques".
En ese encuentro, la funcionaría estadounidense

le expondrá las acciones que el gobierno del presi
dente Joe Biden lleva a cabo en defensa del TMEC,
para "contrarrestar la postura alcista y nacionalista"
del mandatario mexicano hacia el sector energético,
cuya aprobación en EU dan por hecho.
Por cierto, que justo aunas horas del arribo a Mé
xico del secretario de Estado para Iberoamérica y el
Caribe de España, Juan Fernández Trigo, y pendien
te aún que su país conceda el beneplácito al exgo
bernador priista de Sinaloa, Quirino Ordaz Coppel,
como embajador allá, el Presidente volvió a quejarse
de que el gobierno hispano no le respondió la carta
en la que exigió el perdón a México por los abusos de
hace 500 años, durante la Conquista.
De paso, volvió a arremeter contra las empresas
españolas que invirtieron aquí, en lo s dos anteriores
sexenios en la generación de energía, como Repsol,
OHLelberdrola, que, dijo, "nosveían como tierra de
segunda conquista, pero eso ya se acabó, hay prue
bas abundantes de eso" contra ellas, sin dar detalles.
La desafortunada propuesta presidencial de
Pedro Salmerón como embajador en Panamá, no
solamente puso en pie de guerra a colectivos femi
nistas y organizaciones de defensa de derechos hu
manos, que exigen a los senadores rechazarla, sino
que también puso a prueba a dos de los morenistas
que aspiran a la candidatura presidencial en 2022.
Uno es el canciller Marcelo Ebrard, que guarda
silencio ante esa y anteriores propuestas y, otro, el
líder de la bancada de Morena y presidente de la
Junta de Coordinación Política del Senado, Ricardo
Monreal, en donde tendrá que aprobarse o rechazar
esa propuesta.
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La tibieza de los expertos con
trasta con la radicalidad de

los jóvenes. En el parlamento
abierto sobre la Reforma Eléctrica,
quienes van ahí a apoyar la enmien
da constitucional ignoran el tema de
la urgencia de reducir las emisiones
de C02 esta década (o, en su defecto,
consumar un proceso irreversible en
la atmósfera). Si se supera la barrera
de 1.5 °C de aumento de temperatura,
nos despedimos de 10 mil años de cli
ma benigno.

No necesariamente será el Apocalipsis, pero sí un
planeta menos fértil y apacible. Frente a esa situación,
los sindicalistas y funcionarios electricistas sólo ha
blan de geopolítica y nacionalismo. No consideran la
posibilidad de acelerar la transición energética y, en
una década, nacionalizar, si ello fuera indispensable.

En cambio, crece el número de jóvenes que habla
de desobediencia institucional y de revolución en
defensa de la vida. La joven activista climática mexi
cana Náme, @namevdelang, escribe en Twitter: "No
quiero representación, quiero revolución". Aclara:
"La revolución, si es que hay una, tiene miles de pies
y caminará miles de caminos distintos". Obviamente,
en el siglo XXI no se trata de irse a la sierra camuflado:

"La simplista idealización de una revolución armada
es pura virilidad patriarcal interiorizada", escribe la
joven. Citaré otro tuit suyo: "También es racista idea
lizar a las comunidades indígenas y cargarles con la
responsabilidad de ser las salvadoras de la Tierra y
de la humanidad. Podrán liderar en muchos casos, y
el supremacismo blanco colonizador debe colapsar,
pero la revolución es responsabilidad de todes".

No es un abuso retórico hablar de revolución.

Marx y Engels usaban ese término antes de 1847 para
referirse a la acción política real y efectiva, a la eman
cipación del ser humano, a la actividad crítica prác
tica, transformadora de la realidad (no meramente
libresca). Es verdad que en el Manifiesto del Partido
Comunista el término está asociado a la violencia que
derroca a una clase social. Pero luego, sus autores
prefirieron estudiar procesos revolucionarios reales
(1848,1871) en vez de aferrarse al guión imaginado en
el Manifiesto. Incluso Lenin expande el significado en
sus escritos para asociar la revolución con la actividad
de las masas, destinada a liberar a los oprimidos.

Los jóvenes critican el adultocentrismo y la cegue
ra frente a la catástrofe que se avecina. Los respalda la
ciencia y el sentido común (para quien quiera abrir los
ojos). Tienen razón en plantearse, ante la irresponsa
bilidad de la clase política, el despertar de las masas.
Hoy quizá provocan la sonrisa condescendiente de ti,
lector, y del grupo que, en 2018, ganó las elecciones
en México y tiene la aprobación en las encuestas. Pero
nada es para siempre. Una niña de 15 años, llamada
Greta Thunberg, inició en 2018 lo que hoy es un pode
roso movimiento de masas. Claro, el problema para el
movimiento de los jóvenes es que no queda mucho
tiempo. Pero sería perverso que alguien se regocije de
ese hecho.
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Antes, el Gobierno echaba ma

no de embajadas, consulados y
agregadurías en las representa

ciones de México, alrededor del mundo,
para premiar o estimular a actores de in
terés político.

Ahora, el Gobierno echa mano de embajadas, consu
lados y agregadurías en las representaciones de México,
alrededor del mundo, para premiar o estimular a acto
res de interés político.

¿Se incurre en alguna ilegalidad si un historiador o
exgobernadores de oposición o leales funcionarios des
cartados del gabinete legal y ampliado, viajan al mundo
a representar nuestra pluralidad velando por los mejo
res intereses de la Nación, más allá de sus signos parti
distas e ideológicos? No.

Contrasta entonces fustigar retóricamente usos y
costumbres del pasado revolucionarioneoliberal, si
hoy algunos de sus rituales más acendrados se repro
ducen sin empacho.

Es potestad del jefe del Poder Ejecutivo nombrar y
remover funcionarios o diplomáticos —es ese apartado
con el aval del Senado—, así que lo que ahora decide y
anuncia el Presidente López Obrador está dentro de su
ámbito de poder. No existe pues, nada indebido, sólo
que, como en otros casos, se echa de menos más racio
nalidad retórica, una mejor valoración de la inteligencia
popular.

También asiste la razón al mandatario cuando con
fronta al líder del PRI por amenazar con despedir de su
militancia a los exgobernadores que osen aceptar los
puestos anunciados en Barcelona, República Domini

cana y España.
¿No acaso es un reconocimiento a su capacidad esa

intención presidencial de hacerlos embajadores o cón
sules? Debería. Pero no.

Para el senador Miguel Ángel Osorio Chong, coordi
nador tricolor en la Cámara alta, los propuestos traicio
nan a la militancia, a la de abajo que trabajó para que
unos pocos tengan el privilegio de servir y representar
al partido; está convencido, Quirino Ordaz, Claudia Pa
vlovich y Carlos Aysa, no deben aceptar.

Para el Presidente López Obrador la amenaza de
expulsión por parte de Alejandro Moreno es un exceso
de rudeza. ¿Qué necesidad? Será a base de estridencia
que Alito pretende desmontar la versión de un ablanda
miento del PRI, respecto a la Reforma Eléctrica que se
debate en el Congreso, que les dan para que acompañen
la votación en San Lázaro. Es política y todo cabe.

Adán Augusto López y Ricardo Monreal. El presiden
te de la Junta de Coordinación Política del Senado, el
morenista Ricardo Monreal, compartió en redes socia
les su fotografía junto al titular de Gobernación, Adán
Augusto López, durante el encuentro que presumió tu
vieron para organizar los temas prioritarios en la agenda
legislativa de la Cuarta Transformación.
UNO, La imagen habla por sí sola, Ricardo Monreal es
el interlocutor validado para hacer la tarea que a AMLO
importa en el Senado. La especie esparcida sobre su sa
lida de la Jucopo queda conjurada. La línea la trae él, el
control también. Bien.

DOS. La imagen habla por sí sola, Ricardo Monreal ya
no acuerda con el Presidente en mexicanísimos desayu
nos en Palacio Nacional. Su nuevo canal es el inquilino
de Bucareli. La distancia entre el mandatario y el legis
lador queda patente, ya no hay tamal. Mal.
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Cuando Imaginábamos
que la pandemia cedería
y que los eventos masi

vos podrían empezar a volver
a la realidad prepandemia, hoy
nuevamente, ante el desmedido
número de contagios por la cepa
Ómicron, muchos tendrán que
ser cancelados.

China tiene grandes eventos programa
dos para este 2022, por eso la urgencia de
que la pandemia no se les salga de las manos
nuevamente. Son demasiados sucesos que
se transmitirán a nivel mundial: los Juegos
Olímpicos de Invierno y los Juegos Parao
límpicos, el Año Nuevo Chino, pero el más
importante para el gobierno de ese país será
en octubre, el Congreso quinquenal del Par
tido Comunista, en el que se espera que Xi
Jinping inicie un histórico tercer mandato.

Para el mes de octubre, China debe te
ner control de la pandemia, con contagios
a la baja para las celebraciones de su líder Xi
Jinping.

Ahora, los Juegos Olímpicos de Invernó
están a la vuelta de la esquina, se realizarán
en Pekín, China, el 4 de febrero, y las autori
dades han anunciado que se llevarán a cabo
a puerta cerrada.

Poco antes de este nuevo brote se había
dicho que sí habría cupo limitado de espec
tadores, principalmente gente que vive en
China; hoy, se cancela esa oportunidad.

El Gobierno del gigante asiático quiere
evitar un descontrol de casos, que la pande
mia se le salga de las manos y que sea docu
mentado por los cientos de lentes de diarios,
televisión y portales de Internet interesa
dos en el evento deportivo. Triste que unas
Olimpiadas nuevamente se llevarán a cabo

sin espectadores en los estadios.
El Comité Olímpico Internacional ha

decidido que los boletos no se seguirán
vendiendo al público, ni siquiera a los ciu
dadanos chinos, solamente asistirán muy
pocas personas para que sean espectadores
presenciales de los juegos, pero todavía no
se detalla quiénes serán estos pocos asis
tentes VIP.

En septiembre de 2021, la taquilla de en
tradas ya había echado el cierre para aficio
nados internacionales que quisieran viajar a
China, y ahora el veto se ha ampliado. De ese
modo, Pekín 2022 seguirá los pasos de Tokio
2020 y serán los segundos Juegos Olímpicos
consecutivos que se celebrarán sin público.

El pasado 15 de enero, China confirmó su
primer caso de la variante Ómicron, las au
toridades confinaron un edificio residencial
en el distrito de Haidian, en el oeste de Pekín,
la capital.
EÍ Gobierno mantiene una política de

cero tolerancias contra el Covid19, con es
trictas restricciones a la movilidad, confina
mientos selectivos o completos para atajar
los rebrotes y el cierre prácticamente total
de sus fronteras, para evitar casos impor
tados.

Las medidas también aplicarán para los
10 mil 500 atletas y trabajadores olímpicos,
bajo estrictas medidas de prevención, quie
nes llegan del extranjero permanecen en
una "burbuja", aislados de la población local
durante toda su estancia.

Para la celebración del Año Nuevo, que
será el l de febrero, las autoridades han pe
dido que no se viaje, salvo que sea estricta
mente necesario para eludir los desplaza
mientos masivos.

Mientras que en marzo será sede de los
Juegos Paralímpicos, que contarán con mil
40 atletas, y hasta ahora tampoco se permite
público.

Pero además, para el gobierno chino, oc
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tubre es un mes clave para que disminuyan
los contagios, y es que no quieren que los
casos aumenten por el Congreso quinquenal
del Partido Comunista, en el que se espe
ra que Xi Jinping inicie un histórico tercer
mandato.

El número total de contagiados activos
en la China asciende a tres mil 451, de los
cuales 11 se encuentran graves, según las úl
timas estadísticas oficiales.
Francia también albergará uno de los

eventos deportivos más importantes del
año y hasta ahora habrá público, se trata del
torneo Roland Garros, del 22 de mayo al 5
de junio. El abierto de tenis, que antes de la
pandemia contaba con la presencia de 500
mil aficionados de todas partes del mundo,
que pretendían llegar a la capital gala, París.
Además, un torneo de judo el 5 y 6 de

febrero, y el torneo de las Seis Naciones de
rugby, del 5 de febrero al 19 de marzo.

Sin embargo, ante la nueva ola de con
tagios y la polémica desatada por el tenista
serbio Novak Djokovic, el parlamento galo
aprobó una medida que incluye contar con el
esquema completo de vacunación, se exigirá
a partir de los 16 años. Con ello, impedirá el
acceso de los no vacunados a varios espacios
públicos, como los trenes, restaurantes o ci
nes y los eventos deportivos.

El pase anterior sólo pedía presentar un
test negativo al Covid19, o haber superado
recientemente la enfermedad.
Este martes 18 de enero, Francia sumó

464 mil 769 casos, lo que marca un nuevo ré
cord de contagios diarios desde que comenzó
la pandemia en marzo de 2020.
En total, han contraído la enfermedad

más de 14.7 millones de personas, de las cua
les han fallecido 127 mil 554, las últimas 289
este martes. Si bien el número de positivos ha
experimentado un aumento meteórico des
de que se confirmó la presencia de la variante
Ómicron, no se ha visto reflejado en la ocupa
ción hospitalaria, en parte por la efectividad
de las vacunas.

Otros países europeos están tomando me
didas similares, mientras la nueva variante,
más contagiosa pero menos letal, se propaga
por todo el continente. Los eventos depor
tivos son permitidos, pero con poco aforo y

con un certificado de vacunación.
Sin embargo, el uso de mascarillas no es

obligatorio en todos los escenarios, así lo
vemos en los estadios de fútbol o de fútbol
americano, donde a varios de los aficionados
se les observa sin estar cubiertos de la boca
y nariz.

Esta situación es pemiisiva debido a que
se trata, en su mayoría, de público local del
que las autoridades tienen registro de su es
quema de vacunación, además de públicos
más pequeños que pueden ser controlados.

Pero cuando se trata del arribo de miles
de extranjeros, por seguridad, las medidas
sanitarias son más estrictas en varios países,
sobre todo de Asia y Europa.

En Estados Unidos también se alistan para
uno de los eventos deportivos más lucrativos
del año, se trata del Super Bowl LVI, que se
realizará el próximo 13 de febrero en el SoFi
Stadium, en Inglewood, California.
En enero, diversas universidades de ese

estado limitaron su aforo para competiciones
deportivas bajo techo, tras diversos aplaza
mientos relacionados con el coronavirus. Sin
embargo, esas decisiones fueron adoptadas
por las universidades y no por orden estatal.

Para el Super Bowl se espera un aforo total.
El estadio ñeñe un diseño único para que sea
abierto o cerrado. Incluye un techo translúci
do y un sistema de ventilación cuya corriente
circula desde los extremos abiertos, situados
en la parte superior de un tazón de baja altura.
Y así es como la presencia en los eventos

deportivos más imperantes del mundo, se
están teniendo que adaptar a las épocas de
pandemia.

MUJERES en China posan para una foto
ante la mascota de los Juegos Olímpicos
de Invierno de Beijing, ayer.
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El mejor antídoto vs. el PRI,
unpriísta

El mejor antídoto contra el PRI es un
prí ísta, pero sobre todo un expriista.

El Presidente y muchos personajes que
conforman su gobierno con pasado trico
lor lo saben, hoy reniegan, pero antes jura
ban fidelidad eterna.

La desarticulación y desbandada del PRI tienen que ver
con que perdieron el poder, hoy muchos andan entre que
darse o acomodarse. Quienes se van y tuvieron altos cargos
conocen bien las debilidades del partido; saben dónde apre
tar el botón para que duela.

Saben también cómo provocarlo para poder desarticu
larlo aún más y para que a su interior se agudicen las dife
rencias. El PRI se quedó estancado en el tiempo y si tuvo un
segundo aire en el 2012 con un singular candidato con más
forma que fondo, se debió a que el PAN no consolidó un pro
yecto de gobernabilidad, a lo que habrá que recordar que en
la elección del 2006 se presentaron muchas irregularidades
que rebasaron el marco legal.

En el 2012 a López Obrador no le alcanzó. Se confundió y
se sobrevaloró y cuando quiso reaccionar ya era tarde, a esto
se sumó que corría en el ánimo social todo tipo de ideas, las
cuales incluían críticas al tabasqueño, y otras confusas y ab
surdas como aquello de que "aunque roben y sean corruptos,
por lo menos reparten".

El pasado sexenio terminó siendo un desastre, con lo que
de alguna manera se vino a confirmar que el PRI iniciaba su
debacle y no iba a tener la capacidad de competir electoral
mente, todos en el tricolor saben que el partido lleva un rato
contra las cuerdas.

El PRI a lo largo de su historia ha sido un partido cohe
sionador, porque era un apéndice e instrumento del gobier
no en el ejercicio del poder. Los gobiernos tenían al partido
como una agencia de colocación de empleo, era útil hasta
para deshacerse de funcionarios quienes terminaban en el
PRI dándose el lujo de entrar por la puerta grande del partido.
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En el tricolor se hacía trabajo político, pero sobre todo se
conservaba el salario. El PRI creció en solitario lo que le dio
una gran capacidad de maniobra que le permitió gobernar
al amparo de la creación de instituciones cargadas de luces
y sombras.

No tiene sentido soslayar lo que fue el PRI en amplios
sectores de la sociedad, fue un partido sin oposición y om
nipresente. Armand Mattelart, destacado e influyente espe
cialista de la investigación de la comunicación, nos decía en
un viaje por la maravillosa orografía del estado de Guerrero
allá por los 70, que le impresionaba que en los pueblos más
recónditos había, como era de esperarse, anuncios de Coca
Cola, pero que no se imaginaba que la propaganda del PRI le
hiciera segunda y en muchas ocasiones primera; el tricolor
era una especie de todoterreno y se movía en solitario.

El partido era gobierno y el gobierno era partido. No se
han podido acostumbrar del todo a competir. Personajes
como López Obrador lo conocen por dentro, no hay una gran
evolución de los 70 a la fecha, y sabe cómo provocarlo y más
ahora que va perdiendo día con día la divisa del poder.

Estos días el Presidente ha lanzado nuevas estrategias y
pullas hacia el tricolor, las cuales, como la gran mayoría de lo
que ha hecho, le van dando resultado. Los nombramientos
de exgobernadores del PRI en consulados y embajadas han
confrontado al partido en lo interno, es difícil imaginar que
el Presidente no haya contemplado este escenario.

El Presidente sigue tocando el "son" que le conviene,
porque sabe lo que provoca en un partido con síntomas de
declive.

Es un expriista que conoce las entrañas de un partido en
que militó, apoyó y padeció; digamos que tiene el antídoto.
• RESQUICIOS
Joe Biden va a buscar la reelección junto con Kamala Harris.
Se les viene una ardua tarea, porque en muy poco tiempo su
gobierno se ha desgastado, las cosas se han complicado se
riamente en el país y de manera paralela corre el fantasma de
Trump. EU no va a elegir un presidente, va a elegir un futuro.

EL PRESIDENTE

sigue tocando el
"son" que le conviene,
porque sabe lo que
provoca en un parti
do con síntomas de

declive
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TRASCENDIÓ

la titular de la Fiscalía
General de Justicia de Ciudad de

México, Ernestina Godoy, reve
ló la existencia de una amplia red
de ex funcionarios que se dedica
ron por años a saquear desde las
secretarías de Obras, de Desarro
lloUrbanoy Vivienda, de Finan
zas, la Comisión de Reconstruc
ción, la Central de Abasto y hasta
la antigua delegación Coyoacán
con dos objetivos claros: enri
quecerse y financiar campañas
políticas. Sin embargo, cuando se
cuestionó a la funcionaría si hay
alguna investigación contra Mi
guel Ángel Mancera, ex jefe de
Gobierno, solo señaló: "Ahí está
el informe".

a pesar del actual dis
tanciamiento entre Ricardo

/

Monreal Avila y el presidente
Andrés Manuel López Obra
dor, el gobierno federal mantie
ne su reconocimiento al coor
dinador de Morena como único

interlocutor en el Senado para
sacar adelante las reformas de

la 4T y prueba de ello fue la visi
ta que realizó ayer el secretario
de Gobernación, Adán Augusto
López, para conocer la agenda
legislativa del periodo ordinario
que inicia el 1 de febrero. La reu
nión confirma la "auténtica cola

boración entre poderes", aseguró
el zacatecano, quien también ha
sido claro al señalar que desde ese
órgano legislativo se ha aprobado
toda la agenda del mandatario.

el gobernador de Oaxa
ca, Alejandro Murat, tuvo una
participación redonda en la Fe
ria Internacional del Turismo

que se celebra estos días en Ma
drid, pues en la inauguración
de este foro pudo saludar al rey
Felipe VI y a la reina Letizia, a
quienes regaló un alebrije con
forma de oso, animal represen
tativo de la capital española, y no
perdió la oportunidad de invitar
a la parej a real a México, especí
ficamente a su estado para "vivir
la increíble experiencia" de la
Guelaguetza.

el parlamento abierto
que se lleva a cabo esta semana en
la Cámara de Diputados tuvo al
gunos cambios en su programa
ción con el fin de que puedan asis
tir los representantes del Conse
jo Coordinador Empresarial; los
organizadores insisten en que sí
hubo invitación a la cúpula de la
iniciativa privada nacional, pero
hasta ahora solo los dirigentes de
Concamin la han aceptado. Que
da entonces el foro abierto.
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Ante la oleada de críticas por el nombra
miento de Pedro Salmerón Sanginés como
embaj ador de México en Panamá, acusado

de acoso sexual por alumnas del ITAM, Andrés Manuel
López Obrador defendió su decisión diciendo que era el
mej or experto en Pancho Villa, debaj o de Friedrich Katz.
Y eso ¿qué relación tiene? Un historiador no hace un

embajador.
Katz, distinguido especialista en la Revolución Mexica

na que sí gozó de prestigio académico, no hubiera sido un
buen embajador de Estados Unidos en México. Son pro
fesiones distintas.

En este contexto de protesta feminista, recordar a Do
roteo Arango fue desafortunado, pues el mujeriego revo

lucionario inspiró la frase: "como Pancho Villa con una
vieja en cada orilla".
El presidente justificó la propuesta de su historiador

favorito, afín al revisionismo histórico, promotor de la vi
sión maniquea de que las virtudes son de los liberales y de
los revolucionarios, mientras que los vicios pertenecen a
los conservadores y a los porfiristas.
El presidente es tan fuerte, goza de tan alto respaldo

popular, que se da el lujo de repetir errores sin mayores
consecuencias. AI inicio del gobierno,
nombró a Salmerón director del Insti
tuto Nacional de Estudios Históricos de
las Revoluciones de México, y luego, an
te la justificada indignación, lo destituyó
por calificar como "jóvenes valientes" a
los asesinos de Eugenio Garza Sada. Pe
ro ahora lo reivindica en un puesto en el
que menos está capacitado.
Sin duda, Salmerón será embajador,

pueselSenado,dócilalEjecutivo,ratificaráladesignaciónpre
sidencial, aunque el nominado carezca de todo oficio diplo
mático, seaprocazy lépero, e indigno de representar a México.
¿Qué relación hay entre Salmerón y Panamá? Que se

pamos ninguna. Pero todo se vale cuando hay que justifi
car lo injustificable.
En el absurdo, podríamos inventar una historia ficción

escrita por Salmerón de un imaginario ataque de Villa al
Canal de Panamá para frenar al imperialismo yanqui en el
corazón de América Latina, restituir la soberanía del ca

nal a los panameños y echar al mar a los gringos, a princi
pios del siglo XX.
ComosifiieraprecursordelCheenBolivia,sigue la narra

tiva ficticia, el comandante de la División del Norte encabe
zaría una incursión guerrill era para expandir la Revolución
Mexicana en Panamá, hacer realidad el sueño de la unidad la
tinoamericanayconvocaraunnuevo Congreso Anfictiónico
que declare ala Ciudad de MéxicoTenochtitlan, capital de
Latinoamérica, como lo sonó el propio Simón Bolívar, siem

pre bajo el respeto ala no intervención
y la autodeterminación de los pueblos.
Y así el "embajador" seguiría por

el estilo escribiendo en la residencia

de México, mientras paladea un ron
Abuelo 12 años, luciendo su nuevo
sombrero "Panamá", (hecho en reali
dad en Ecuador con jipijapa), sin dis
traerse de labores diplomáticas fifís,
pues para eso está el segundo en la em

baj ada (el diplomático de carrera que sí trabaj a).
Hace décadas ingresamos al Servicio Exterior Mexica

no (SEM). Desde entonces todos los presidentes en turno
han ejercido su facultad de nombrar embajador apolíti
cos en desgracia sin ninguna promesa de cambiar.
López Obrador prometió el cambio, tal como lo expre

só por escrito en su Proyecto de Nación. Aseguró que no
iba ausar los puestos de embajadasy consulados para pre
miar a gobernadores y amigos.
En el SEM todo sigue igual.
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ntre las razones para no caer en el jue

¦ ¡ go de votar por la revocación de man
J !_" «*' I dato del presidente no está solamente
la inutilidad del ejercicio ni el rechazo a la trampa
evidente con que el morenismo busca la narcisista
ratificación, sino el riesgo lejano de que, como en el
hipódromo, se haga la chica, Andrés Manuel López
Obrador sea rechazado por la mayoría de votantes
y, en consecuencia, resulte separado del cargo por
ilusoria "pérdida de confianza".
Contra la cacareada patraña de que "los adversa

rios" (neoporfiristas, neoliberalesycorruptos) quieren
"tumbar" al Presidente pesa el riesgo teórico de que su
lugar sea ocupado por cualquier don o doña nadie que,
como todas y todos en el partido en el poder, carecen
de luz propia y figuran en la vida pública gracias a la
luz de AMLO, de cuya energía se alimentan.
Sinbrillo alguno, en su lugar quedaría el virtual diri

gente del Congreso: el presidente de la Mesa Directiva
de la Cámara de Diputados, Sergio Gutiérrez Luna.
La legislación anterior decía que, en ausencia del

Presidente, debía gobernar de manera interina el se
cretario de Gobernación, en tanto se realizan elec
ciones para concluir el periodo constitucional del
mandatario cesante, pero esto se modificó en fa
vor de cualquier hija o hijo de vecino que presidiera
el Congreso.
Gutiérrez Luna es el ex panista chaquetero que de

vino en súbito fanático mo

renista, el ignorante que se
atrevió a convertir en penal
un asunto electoral, denun
ciando ante la Fiscalía Gene
ral de la República a los seis
consejeros electorales que,
ante la insuficiencia de recur

sos, votaron por la posterga

ción de algunas medidas pre
vias a la consulta (decisión echada para atrás por el
Tribunal Electoral) y a quien para nada intervino en
la fugaz disposición: el secretario ejecutivo del INE.
Tan descocada fue su actitud que de inmediato fue

descalificado por el presidente López Obrador.
Es el mismo persecutor que cometió la impruden

cia de recabar opiniones en Twifter sobre si los conse
jeros Córdovay Murayama "merecen" ganar más que
el Presidente. Recibió mil 244 respuestas y el 69 por
ciento dijo "Sí, con nuestros impuestos", y el 31 por
ciento "No, que renuncien", lo que reflejó más o me
nos la confianza social de que goza el INE, la mayor
entre todas las instituciones civiles de México.
Por ese lógico pero contraproducente resultado

que obtuvo en menos de una hora, "borró" la estul
ta provocación.
¿Quién desearía que Sergio Gutiérrez Luna ocupa

ra el cargo que viene ejerciendo Andrés Manuel Ló
pez Obrador?
Supongo que al mismo predestinado ha de aterrar

le la idea.

Cualquier camarada del popular primer mandata
rio actual es pequeño, pequeña o insignificante y qui
zá peor si la Presidencia recayera en el irresponsable
titular de la Cámara de Diputados.
Por eso, aun si la probabilidad es tan remota que

parece imposible, lo mejor será no jugar ala capricho
sa vacilada de la revocaratiñcación...

Aunque la
probabilidad es

remota, lo mejor es no
jugar a la vacilada de
la revocciratiñcación
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Los minifondos
de la alcaldesa
El nuevo populismo instaló un marco cultu
ral: los activistas emergidos de la turba en
carnaban las virtudes de un pueblo malheri
do pero digno y henchido de decencia y mo
ralidad. La regeneración era sólo un pretexto,
un truco, un manejo que al final puso en
práctica el prestidigitador de la pista central.
Usó un borrón de encargo en la sentencia de
la Gürtel, tocó la varita y reivindicó «higiene
democrática»: «¿Qué más tiene que pasar, se
ñor Rajoy?», preguntó Sánchez en las Cortes

en 2018, el día de la moción: «Repartir los
fondos europeos discrecionalmente Madí
sostiene que Redondo le sugirió que 'esto'
sería «una merienda de negros»; ocultar los
procedimientos de compra del material sa
nitario durante los meses duros de la pan
demia; que un ministro reciba a la musa del
chavismo, Delcy Rodríguez, de madrugada
en Barajas y pretendidamente en secreto;
salvar una compañía aérea venezolana en
ruina y sin actividad; o esquivar el control
parlamentario durante un año y medio..,»,
pensará Rajoy hoy en su paz.
El truco requirió de dos chivos y peones

que mantuvieron vigente la ilusión durante
un tiempo: el periodista y escritor Huerta y la
leal Montón, mujer de partido, agraciada des
pués, por su disciplinado acatamiento de los
tiempos y códigos de la prestidigitación, con
una embajada menor. El truco remonta sus
orígenes al tiempo de la indignación y se ba
sa en un sofisma eficaz: el pueblo es honesto,
recto, íntegro y puro. Si Colau, entre otros
muchos sin valor de mercado emana del

pueblo, ella es, independientemente de sus
actos, honesta, recta, íntegra y pura.
Emplear el argumento de que Colau se

salta el código ético de su formación es
muy clarificador y muestra las contradic

ciones en las que incurren los líderes popu
listas; pero en el fondo es morder el anzue
lo. Supone asumir que ese código se redac
tó para los dirigentes de la formación y no
para los de las formaciones adversarias. El
populismo procesa y deglute sus contradic
ciones. El biempensante las subraya, se ato
ra, asombra y pasma. Según Colau, ella no
incumple su código ético por no dimitir al
ser investigada por la Justicia, sino que al
no hacerlo demuestra su vigor y la injusti
cia de la obstinada persecución a la que los
poderes lugar común, indefinido y som
brío al que recurren con cansina frecuencia
Iglesias, Garzón y otros chamanes some
ten a los impecables líderes surgidos de las
profundidades del pueblo. Su gesto es de

encomiable rebeldía. No contra sus reglas,
sino contra los poderosos. Ella sólo puede
defenderse apelando precisamente a su có
digo ético, su salvaguarda: la investigación
no es procedente, si lo fuese, dimitiría, ra
zona. El populismo crea sus propias estruc
turas e instituciones paralelas.
En 2017 Errejón lo explicó muy bien. En

una charla informal, aseguró que era necesa
rio «dejar sembradas instituciones populares
para refugiarse cuando gobierne el adversa
rio». Subrayó la importancia de que «los com
pañeros» que gobiernan Madrid y Barcelona
lo hiciesen: creasen una administración para
lela, una «estructura económica autónoma»
capaz de integrar en el futuro a los «cuadros
militantes» que «hoy están dedicados a traba
jos institucionales»; foijar una red clientelar
que sostenga el movimiento. Los delitos por
los que el juez investiga a Colau son realmen
te de financiación ilegal del partido; es un
neotresporciento para activistas, el uso de mi
nifondos para colonizar la Administración.
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I W 1 articulo 137 del Codigo
IHI j Penal de Estado de México
J1 ''"11 refiere al delito de abuso de
autoridad con contenido patrimonial
cuando las personas funcionarías pú
blicas utilizan su cargo para aprove
charse o disponer ¡legalmente del suel
do de sus subalternos.
El mismo ordenamiento establece

una pena de tres a ocho años de pri
sión y también la inhabilitación para
ocupar cargos públicos durante un

periodo que va de los seis a los dieci
séis años.
El Instituto Nacional Electoral con

firmó la existencia de conductas delic

tivas equiparables cometidas dentro
del municipio de Texcoco entre 2013
y 2015 (INE/CG1499/2021). Luego,
por unanimidad, el Tribunal Electoral
coincidió con esa autoridad.
Se habría realizado la sustracción

de diez por ciento de la nómina a 550
personas trabajadoras del municipio
de Texcoco por un monto total supe
rior a los 12 millones

de pesos; tales re
cursos habrían sido
transferidos ala cuen

ta de un particular
quien, a su vez, retiró
una parte en efectivo
y otra la depositó en las cuentas de una
organización (Grupo de Acción Políti
ca) que más tarde derivaría el dinero al
partido Morena
Tres personas han sido identifica

das como autores principales del de
lito: Delfina Gómez Álvarez, quien en
la fecha del ilícito fungía como presi
denta municipal; María Victoria Ana

ya Campos, quien era su directora de
recursos humanos, y Sandra Luz Fal
cón Venegas, que fungía como subor
dinada de la segunda.
Si no hubiese consideraciones polí

ticas para enfrentar este ilícito, la Fis
calía General de Justicia de Estado de
México, cuyo titular es Alejandro Jai
me Gómez Sánchez, estaría obligada a
proceder contra estas tres presuntas
responsables del delito previsto por el
artículo 137 del código penal local.
Sin embargo, al hacerlo tendría que

enfrentar al presiden
te Andrés Manuel Ló

pez Obrador quien, el
pasado martes, puso
el pecho para defen
der a Delfina Gómez,
su secretaria de Edu

cación: "Esta señora —declaró— es ho

nesta, digna, es un ejemplo...".
Zoom: en realidad, quien habrá de

decidir entre hacer que se cumpla la
ley o se confirme la impunidad a favor
de la ex alcaldesa de Texcoco es Alfre

do del Mazo, gobernador de Edomex.
Ciertamente, la fiscalía de su estado no
se mandasola.
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Digna de reflexión en el no
muy democrático hori
zonte de la izquierda lati

noamericana, fue la elección de Gabriel
Boric en Chile, quien perdía por mucho
en la primera vuelta.
Parte del cambio de los votantes se

debió al cambio del propio Boric, quien
se presentó a la primera vuelta como
un candidato de izquierda radical, alia
do a los comunistas.

Rumbo a la segunda vuelta fue, en
cambio, un candidato de centro izquier
da, urgido de una conversación con el res
to de las fuerzas políticas, que no quiere
usar su triunfo en las urnas para implan
tar el socialismo, como lo intentó trágica
mente Salvador Allende enlos 1970s.

Tampoco quiere, como López Obra
dor en México, hacer desde la demo
cracia una transformación en la que
sobra la mitad del país.
Boric perdió la pri

mera vuelta con 25 por
ciento de los votos. Ga

nó la segunda con 55
por ciento. Su segundo
discurso, el moderado,
atrajo a 30 por cien
to de sus votantes.

En el ínterin Boric borró cualquier
sospecha de condescendencia con la
violación de derechos humanos y con
las dictaduras que se dicen de izquier
da en el continente.

Habló también desde el principio de
lo que toda izquierda debe hablar, pero
nadie habla: la necesidad de cobrar más
impuestos para redistribuir la riqueza.

Habló de subirlos hasta un 8 por
ciento, lo que pareció a muchos im
practicable y hasta expropiatorio. Pe
ro explicó luego su propuesta diciendo
que el alza sería gradual y responsable,
a razón de 1 punto por año, como di
ciendo que espera gobernar dos perio
dos consecutivos de cuatro años.
Partiendo del radicalismo de la iz

quierda, Boric hizo un claro tránsito ha
cia el centro del espectro político, el

espacio desde donde
mejor se ha goberna
do Chile a partir de la
caída de la dictadura.
Pero la gran redefi

nición de Boric fue de

talante democrático, al
día siguiente de su triunfo: "Cometería
mos un gran error si interpretamos el re
sultadode segunda vueltaconarrogancia,
como una invitación aprescindir del diá
logo con el resto de las fuerzas políticas".
Lo primero que hizo como presi

dente electo fue ir abuscar ese diálogo:
"Nadie se va a salvar solo", dijo, y con
eso el trazo de una izquierda incluyen
te, dispuestaagobernarpara todos.
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Siempre tienen otros datos,
los suyos, no los de la realidad.

Florestán

W7
1 Inegi dio a conocerla encuesta de

Á percepción de seguridaden la que
—i L_ f 72 por ciento de los mexicanos res
pondió que no la tiene.
Este es el resultado de percepción de una ma

yoría que nos sentimos inseguros en donde vivi
mosypregunto: ¿Ustedse siente seguro enla ciu
dad en la que vive?
El principal problema del país sí puede serla

corrupción, pero por encima está la inseguridad.
No me refiero a la delincuencia organizada

que tiene deñnidos sus espaciosy territorios. Ha
blo déla inseguridad déla calle, del robo a su casa,
a su coche, le quitan el celular; el delito cercano
que la estadística no refiere.
Yesque una cosa eslanumeralia, siempre dis

tante, y otra la agresión directa que esa estadísti
ca también aleja.
El principal reto de este gobierno, de cualquier

gobierno, por encima de toáoslos tiempos y del
discurso público, es la seguridad, que a todos toca
y que en su democracia no distingue del micro
bús ala residencia en las Lomas. Yesque siendo
prioridad, ningún gobierno ha resuelto el angus
tioso anhelo y reclamo social: la seguridad, que
en su expresión de inseguridad no nos puede de
rrotar como sociedad, como nos ha derrotado.
Hay que ir por encima del discursoydela es

tadística oficial.
Estacolumnalapubliqué el 18 dejuliode 2019.

Ayer el Inegi informó que en diciembre pasado

65.8 por ciento de la población se siente insegura
en la ciudad en la que vive.
Mej or que hace dos años, sí. Pero décimas más,

décimas menos, la inseguridad sigue siendo la
principal demanda insatisfecha de la sociedad a
lo largo de los gobiernos del PAN, PRI y Morena.
Y ahí sigue, pendiente.

RETALES

% CORRAL. El Presidente reveló que ofreció a
Javier Corral una embaj aday que no pudo acep
tarla por tener doble nacionalidad, mexicoesta
dunidense. Y pregunto, ¿cómo pudo ser gober
nador de Chihuahua violando la ley que dice que
de tenerla, lo que ocultó, debe renunciar a la ex
tranjera? Pues porque así se hacen las cosas en
México. Se miente y se viola la ley impunemente;
2. VETO. Ahora el presidente de la Cámara de
Diputados, el morenista Sergio Gutiérrez Luna,
presentó una iniciativa para impedir que el Po
der Judicial ampare a consejeros del INE y de
otros organismos autónomos que ganen más que
el Presidente. Así el poder de Morena exigien
do la violación legal a las garantías individuales.
¿Qué sigue, quiénes?; y
3. ESTADISTICA. Salud reportó ayer que laleta
lidad a nivel mundial es de 1.7 por ciento, mientras
que en México, que no lo dice, es superior a 7 por
ciento, por ser uno de los países que menos pruebas
aplica en el mundo. El índice de letalidad es la rela
ciónentre muertesy casos. Ayer otravez más de 300
muertesy más de 60 milpruebaspositivasde conta
gio. ¿Cuántas veces han aplanado lacurva?^™

Nos vemos mañana, pero en privado
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Incertidumbre y
normalidad

17
r .J n marzo de 2020, hace casi dos años,

i pensábamos que estaríamos confina
dos poco tiempo, no más de un mes, lo

suficiente para que, sumergidos, pasara por encima
de nosotros la ola de contagios, sin hacernos daño.
Creíamos que, en abril, tras la Semana Santa, volve
ríamos a la normalidad en México. Pero no fue así.
Los contagios crecieron y, con ellos, las hospitali

zaciones y las muertes: formaban una misma curva.
Pasaron los meses. Permanecimos encerrados. Ce

rraron las escuelas y las oficinas, y también los cines,
los gimnasios, los bares, las discotecas, los restau
rantes, los estadios de fútbol. La vacuna fue enton
ces percibida como el camino más corto para volver
ala normalidad. Pero la producción de una vacuna,
dijeron los expertos, implicaba pasar una serie de
procesos que tardaban años, aveces décadas: tras
la investigación en los laboratorios, era necesario
hacer pruebas y exámenes, y después construir las
fábricas para la producción de las vacunas, que lue
go debían ser aprobadas y, al final, distribuidas en
millones de dosis, quizás en miles de millones. Es
tos procesos, insistieron, no podían ser abre viados,
por lo que lo más probable era que tuviéramos anti
virales eficaces contra la enfermedad, antes de te
ner una vacuna. Pero no sucedió así. En diciembre,
Pfizer, asociada con BioNTech, anunció que teníaya
una vacuna efectiva contra el Covid. Los antivirales

tardaron en llegar.
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Los países más ricos tuvie
ron acceso de inmediato alas

vacunas. En la primavera de
2021 parecía que la pande
mia cedía, pero apareció la
variante Delta, que hizo es
tragos en la India. Tras un
año y medio de crisis, más de
dos tercios de la población es
taba vacunada ya en Europay Norteamérica. En el
otoño, la vida parecía volver, al fin, a la normalidad.
Pero a fines de noviembre fue descubierta una va
riante del coronavirus con decenas de mutaciones

que la OMS calificó de preocupante: ómicron. Algu
nos países, ya vacunados, llegaron al extremo de ce
rrar sus fronteras a todos los vuelos del extranj ero
(fue el caso de Japón). Los contagios, sin embargo,
no fueron seguidos en la misma magnitud por las
hospitalizaciones y las muertes. No sabemos con
certeza la razón por la cual las infecciones provoca
das por ómicron son menos severas que las de Del
ta. Una puede ser la inmunidad de la población hoy
en día, propiciada por las vacunas y las infecciones;
otra puede ser el carácter mismo de la variante, pues
ha sido demostrado en el laboratorio que ella es más
contagiosa por estar concentrada en la nariz y la gar
ganta, pero menos letal por no poder penetrar las
células de los pulmones.
Hoy mismo, en medio de los contagios, hay de

nuevo una especie de optimismo. Algunos obser
van que ómicron, más contagioso, pero menos le
tal, puede ser visto incluso como unabendición, en
la medida en que la transmisibilidad de la variante
puede, al contagiar a la población de todo el mundo,
sin matarla, propiciar su inmunidad. La enferme
dad, nos dicen, dejará de ser pandémica para ser en
démica, como la influenza. Pero no sabemos: puede
surgir una variante que combine la transmisibilidad
de Ómicron con laletalidad de Delta. Ya estamos en
la normalidad, la nueva normalidad, y uno de sus
elementos es la incertidumbre.
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T?
¦ «ti stalvezunfenomenouni

i versal —habría que pre
JIguntárselo a los japone
ses, digamos, o a los naturales de Nue
va Zelanda— pero, por lo pronto, los
mexicanos nos solazamos en la fan

tasía de que nuestros políticos, cuan
do logran por fin auparse aun cargo de
mínima relevancia, no van por su cuen
ta, o sea, que no se manejan solos sino
que siempre tienen a otro personaje
detrás, el que de verdad mueve los hi

los por haber sido el encargado directo
de colocarlos en el ambicionado pues
to (en su privilegiada condición, des
de luego, de supremo decididor de to
das las cosas). No sería entonces cues
tión de ceremoniosas reverencias sino

asunto de simple agradecimiento.
Del satanizado Carlos Salinas de

Gortari —un hombre, dicho sea de
paso y con perdón, que tuvo una idea
muy clara de la significación del Es
tado— se sigue diciendo que es el jefe
de jefes, el que maneja a todos los de
más. Bueno, no a los
blanquiazules que
protagonizaron la
mentada alternancia

ni tampoco a los aso
leados aztecas (antes
de que el embrujo de
Obrador embelesara ala izquierda na
cionalyde que ese encantamiento lle
vara al sacrificio del Partido de la Re
volución Democrática en el altar de

Morena) sino a los priistas de cepa pu
ra, porque los usos verticales del an
tiguo partido oficial —eso que llaman
la "línea" y que, en los hechos, vendría
siendo la absoluta subordinación de

los militantes a los mandamases de

turno— determinaron, durante déca
das enteras, el culto al hombre fuerte.
Los sucesores, por lo que parece, no
p udieron nunca librarse de tan impe
rioso dominio.
No resulta tan creíble este comadreo

porque, después de todo, la traición es
tá a la orden del día precisamente en
los lodazales de la política: abundan las
historias de descarnadas deslealtades

y puñaladas traperas. Pero el mito del
personaje maquiavélico que opera en

las sombras para pro
mover sus muy exclu
sivos intereses sigue
estando muy arrai
gado en una cultura,
como la nuestra, ali
mentada en perma

nencia de sospechas y maliciosas sus
picacias. Una creencia sustentada, ade
más, en la acendrada tradición de los
mandatarios priistas de nombrar ellos
a su favorecido, el famoso "dedazo".
Retornados ahora a esos tiempos,

¿qué podemos conjeturar sobre los
futuros quehaceres de la heredera de
signada?
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T?
I mpccemos por los n me
I ' j ros: entre 2015 y 2021, en

EstadodeMéxicohahabido
36 mil 135 personas desaparecidas; 28
mil 174 han sido localizadas, de ellas, mil
376 sin vi da. Aún h ay 7 mil 961 por locali
zar. Alrededor de dos de cada diez.

Más de la mitad de las personas re
portadas como desaparecidas (55 por
ciento) son muj eres, y entre ellas 18 por
ciento siguen desaparecidas.

De las casi 20 mil mujeres reportadas
como desaparecidas, 12 mil632sonniñas
y adolescentes. Repito, 12 mil632 niñasy
adolescentes reportadas como desapare
cidas enEstado de México en seis años.
La Comisión Nacional de Búsqueda

de Segob y la Red por los Derechos de la
Infancia en México han publicado el re
porte "Desaparición de mujeres ado
lescentes, niñas y niños en el Estado de
México y su vínculo con la explotación
sexual o la trata de per
sonas con ese u otros

fines", financiado por
laUnión Europea
Es una investiga

ción desoladora que
va mucho más allá de

los datos y que combinó trabajo docu
mental, entrevistas a profundidad, tra
bajo de campo y observación social di
recta que permitió trazar dos grandes
explicaciones causales asociadas a la
desaparición de mujeres, adolescen
tes, niñas y niños en Estado de Méxi
co: latratay la violencia de género.
La desaparición de mujeres, adoles

centes, niñasyniños enEstado de Méxi

co es unfenómeno que ha ido creciendo
de manera exponencial. Si bien se tra
ta de una situación extendida en todo el

territorio, la evidencia demuestra que la
gran mayoría de los casos se da en con
textos urbanos, donde el control social
del Estado y la cultura de la legalidad se
ve cada vez más vulnerada con el aumen

to de la violenciay la inseguridad.
Dice el estudio: "La trata, de acuer

do con la evidencia, se expresa en tres
modalidades. Trata

con fines de explota
ción sexual, trata pa
ra realizar actividades

criminales y trata pa
ra fines de adopción
ilegal. Las principa

les víctimas son niñas en el caso de ex

plotación sexual, adolescentes parala
realización de actividades criminales e

infantes para la adopción ilegal. Las es
trategias de captación y reclutamiento
son, principalmente, a través de redes
sociales, lo que les da invisibilidad ante
las familias o personas encargadas del
cuidado de las víctimas, aprovechándo
se de las brechas digitales de éstas".
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JORGE ZEPEDA /PENSANDOLO BIEN PATTERSON Wp
El movimiento de la IT llegó para quedarse, sea porque el populismo de izquierda es el viento querecorre América Latina o
porque el Presidente ganó desde Palacio las batallas que tenía que ganar y redujo a la oposición a una lastimosa incapacidad

¿Combatir al obradorismo
o mei orarlo?

O

Se atribuye a Carlos
Slim la frase dirigida a
sus colegas empresa
rios "tranquilos, no se
alboroten, aguanten...

es un presidente de transición",
refiriéndose, obviamente, a An
drés Manuel López Obrador (re
cogida en columnas financieras,
entre otras la de Darío Celis). Co
mo en tantos otros temas la filo

sofía práctica del hombre más ri
co de México no anda errada. No
solo se trata de un diagnóstico
certero, sino también de un po
sible punto de partida para cons
truir una estrategia a seguir.
Primero lo del diagnóstico.

Slim no dice, "tranquilos, se trata
de un paréntesis" o "aguanten a
que las aguas regresen a su cauce
y vuelvan a ser como antes". No,
él habla y con razón de una tran
sición; es decir, de que nos encon
tramos en camino a algo diferen
te a lo que había antes de la llega
da del gobierno de la 4T.
Y es que el obradorismo llegó

para quedarse, como reiterada
mente se ha razonado en este es

pacio. Seaporque el populismo de
izquierda es el viento que recorre
América Latina, seaporque el des
contento de las mayorías pauperi
zadas ya encontró el camino de las
urnas o sea simplemente porque
López Obrador ganó desde Pala
cio las batallas políticas que tenía
que ganary redujo ala oposición
a una lastimosa incapacidad. Pro
bablemente una mezcla de todas

ellas, aunque esto último, me pa
rece, tiene mayor peso.
El gobierno de López Obrador

es de "transición" entre otras razo

nes porque el siguiente gobierno
será obradorista. Hay muchas in
certidumbres en la vida de México,
pero esa no es una de ellas. Morena
seguirá ganando elecciones como
se mostró en los comicios territo

riales del año pasado y, todo indica,
se mostrará enlosde 2022. En total
siete gubernaturas estarán en dis
puta antes de que termine el sexe
nio y en cinco de ellas se considera
que el obradorismo tiene el triunfo
asegurado, pero bien podrían ser
las siete. Actualmente gobierna en
17 entidades federativas y podría
terminar controlando 23 o 24 (del
total de 32 que existen en el país). Y
como dirían los navegantes portu
gueses "y si más mar hubiese, más

Se atribuye a Carlos
Slim la frase dirigida a
sus colegas empresa
rios "tranquilos, no se
alboroten, aguanten...

es un presidente de transición",
refiriéndose, obviamente, a An
drés Manuel López Obrador (re
cogida en columnas financieras,
entre otras la de Darío Celis). Co
mo en tantos otros temas la filo

sofía práctica del hombre más ri
co de México no anda errada. No

solo se trata de un diagnóstico
certero, sino también de un po
sible punto de partida para cons
truir una estrategia a seguir.
Primero lo del diagnóstico.

Slim no dice, "tranquilos, se trata
de un paréntesis" o "aguanten a
que las aguas regresen a su cauce
y vuelvan a ser como antes". No,
él habla y con razón de una tran
sición; es decir, de que nos encon
tramos en camino a algo diferen
te a lo que había antes de la llega
da del gobierno de la 4T.
Y es que el obradorismo llegó

para quedarse, como reiterada
mente se ha razonado en este es

pacio. Seaporque el populismo de
izquierda es el viento que recorre
América Latina, seaporque el des
contento de las mayorías pauperi
zadas ya encontró el camino de las
urnas o sea simplemente porque
López Obrador ganó desde Pala
cio las batallas políticas que tenía
que ganary redujo ala oposición
a una lastimosa incapacidad. Pro
bablemente una mezcla de todas

ellas, aunque esto último, me pa
rece, tiene mayor peso.
El gobierno de López Obrador

es de "transición" entre otras razo
nes porque el siguiente gobierno
será obradorista. Hay muchas in
certidumbres en la vida de México,
pero esa no es una de ellas. Morena
seguirá ganando elecciones como
se mostró en los comicios territo

riales del año pasado y, todo indica,
se mostrará enlosde 2022. En total

siete gubernaturas estarán en dis
puta antes de que termine el sexe
nio y en cinco de ellas se considera
que el obradorismo tiene el triunfo
asegurado, pero bien podrían ser
las siete. Actualmente gobierna en
17 entidades federativas y podría
terminar controlando 23 o 24 (del
total de 32 que existen en el país). Y
como dirían los navegantes portu
gueses "y si más mar hubiese, más

lejos habríamos llegado". Es decir,
Morena no terminará pintando
de guinda la geografía nacionales
te sexenio simplemente porque el
cambio en las otras entidades no
está en el calendario electoral Con
esta inercia y a la vista del desdi
bujamiento de la oposición, es pe
regrino considerar cualquier otro
desenlace que no sea el triunfo de
un candidato oficial en 2024. Una
conclusión que no resulta de po
ner enjuego las propias empatias
o antipatías, sino del análisis de la
correlación de fuerzas.

Si este es el diagnóstico, ca
ben dos estrategias posibles para
aquellos que están nerviosos con
el obradorismo que hoy tenemos
(los empresarios a los que Slim
dirige su frase, por ej emplo). Pri
mera, la oposición frontal. Si bien
no hay manera de vencer a More
na en la elección presidencial, hay
forma de acotar su triunfo en las
cámaras para, entre otras cosas,
obligar al siguiente mandatario
a negociar los cambios constitu

lejos habríamos llegado". Es decir,
Morena no terminará pintando
de guinda la geografía nacionales
te sexenio simplemente porque el
cambio en las otras entidades no
está en el calendario electoral Con
esta inercia y a la vista del desdi
bujamiento de la oposición, es pe
regrino considerar cualquier otro
desenlace que no sea el triunfo de
un candidato oficial en 2024. Una

conclusión que no resulta de po
ner enjuego las propias empatias
o antipatías, sino del análisis de la
correlación de fuerzas.
Si este es el diagnóstico, ca

ben dos estrategias posibles para
aquellos que están nerviosos con
el obradorismo que hoy tenemos
(los empresarios a los que Slim
dirige su frase, por ej emplo). Pri
mera, la oposición frontal. Si bien
no hay manera de vencer a More
na en la elección presidencial, hay
forma de acotar su triunfo en las

cámaras para, entre otras cosas,
obligar al siguiente mandatario
a negociar los cambios constitu
cionales que pretenda. Adicio
nalmente, los actores políticos de
oposición pueden dar la batalla,
como lo han estado haciendo, pa
ra detener u obstaculizar con ac

ciones jurídicasy otros recursos
políticos el avance de reformas de
la4T que consideran adversas a su
visión de país. En suma, se trataría
de una tarea que si bien busca ob
jetivos modestos, pueden atenuar
sus propias pérdidas o matizar los
triunfos del partido en el poder.
Pero cabe otra estrategia a la

que probablemente Slim se es
té refiriendo sin decirlo (la inter
pretación es mía, no de él). Si no se
puede contra el obradorismo, ca
be la posibilidad de no enfrentár
sele, sino ponerse en condiciones
de modificarlo o mejorarlo. Si el
gobierno de la 4T constituye una
transiciónyunamodalidadde ella
continuará en el inmediato futu

ro, en lugar de combatirlo bien po
drían estar atentos a incidir sobre

él en las coyunturas propicias.
Quizá no hay mucho espacio
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cionales que pretenda. Adicio
nalmente, los actores políticos de
oposición pueden dar la batalla,
como lo han estado haciendo, pa
ra detener u obstaculizar con ac

ciones jurídicasy otros recursos
políticos el avance de reformas de
la4T que consideran adversas a su
visión de país. En suma, se trataría
de una tarea que si bien busca ob
jetivos modestos, pueden atenuar
sus propias pérdidas o matizar los
triunfos del partido en el poder.
Pero cabe otra estrategia a la

que probablemente Slim se es
té refiriendo sin decirlo (la inter
pretación es mía, no de él). Si no se
puede contra el obradorismo, ca
be la posibilidad de no enfrentár
sele, sino ponerse en condiciones
de modificarlo o mejorarlo. Si el
gobierno de la 4T constituye una
transiciónyunamodalidadde ella
continuará en el inmediato futu

ro, en lugar de combatirlo bien po
drían estar atentos a incidir sobre
él en las coyunturas propicias.
Quizá no hay mucho espacio

en los dos años "efectivos" que
le quedan a AMLO (en 2024 el
principal interlocutor ya no es
el presidente, sino el candidato).
Supongo que de allí el llamado
a la paciencia por parte de Slim.
El estilo del actual presidente
es combativo, polarizante y so
brepolitizado; apegado estricta
mente a sus fobias y filias, y muy
cargado del sentimiento de in
dignación y de rabia de las mayo
rías inconformes con

En ese sentido, ha sido un

luchador, más que un estadista,
dedicado a abrirse camino a coda

zos y empeñones enbusca de una

ruta diferente. No consiguió mu

cho en lo económico y lo social, por

circunstancias cuyo relato escapaa
los límites de este artículo, pero en
términos políticos sentó las bases

para un proyecto transexenal.

Su sucesor enfrentará un pano

rama diferente. Sobre el sendero
abierto a machetazos podrá apla
nar, cimentar y decorarlo que que
dó en obra negra Las mayorías ha

brían aclamado al presidente que

por primera vez habló en su nom
bre y expresó sus agravios y resen
timiento, pero el que siga tendrá
que ofrecer más que eso: empleos

y bienestar. Y para ello necesitará

activar alas fuerzas del mercado.
Eso ofrece un terreno propi

cio para impulsar, desde adentro y
desde afuera, un obradorismo de

segunda generación. Uno que sin

traicionar las banderas del funda
dor sea capaz de actualizarlas de
cara alos retos que presenta el siglo
2L Uno que esté menos empeñado

enhacervisibleslosreclamosymás

en encontrar vías para involucrar a
los responsables en resolverlos.
Me parece que cualquiera de los

candidatos por el cual el obrado

rismo se decante, habrá crecido en

circunstancias políticas e históricas
distintas a las del precursor del mo
vimiento. A diferencia de AMLO,
Claudia Sheinbaum, Marcelo

Ebrard o Adán López han pasado

más tiempo siendo funcionarios pú
blicos que luchadores de oposición.
Eso los convertiría en un presidente
distinto, sobre todo porque la tarea

más ruda, laconfrontacióny solidifi

cación política, ya habría sido hecha

"Si no puedes con tu enemigo,
únete aél", decíanlosclásicosyefec
tivamente nohanpodido conéL

En ese sentido, ha sido un
luchador, más que un estadista,

dedicado a abrirse camino a coda

zos y empeñones enbusca de una
ruta diferente. No consiguió mu
cho en lo económico y lo social, por
circunstancias cuyo relato escapaa
los límites de este artículo, pero en
términos políticos sentó las bases
para un proyecto transexenal.
Su sucesor enfrentará un pano

rama diferente. Sobre el sendero

abierto a machetazos podrá apla
nar, cimentar y decorarlo que que
dó en obra negra Las mayorías ha
brían aclamado al presidente que
por primera vez habló en su nom
bre y expresó sus agravios y resen
timiento, pero el que siga tendrá
que ofrecer más que eso: empleos
y bienestar. Y para ello necesitará
activar alas fuerzas del mercado.
Eso ofrece un terreno propi

cio para impulsar, desde adentro y
desde afuera, un obradorismo de
segunda generación. Uno que sin
traicionar las banderas del funda

dor sea capaz de actualizarlas de
cara alos retos que presenta el siglo
2L Uno que esté menos empeñado
enhacervisibleslosreclamosymás
en encontrar vías para involucrar a
los responsables en resolverlos.
Me parece que cualquiera de los

candidatos por el cual el obrado
rismo se decante, habrá crecido en
circunstancias políticas e históricas
distintas a las del precursor del mo
vimiento. A diferencia de AMLO,
Claudia Sheinbaum, Marcelo
Ebrard o Adán López han pasado
más tiempo siendo funcionarios pú
blicos que luchadores de oposición.
Eso los convertiría en un presidente
distinto, sobre todo porque la tarea
más ruda, laconfrontacióny solidifi
cación política, ya habría sido hecha
"Si no puedes con tu enemigo,

únete aél", decíanlosclásicosyefec
tivamente nohanpodido conéL

En ese sentido, ha sido un
luchador, más que un estadista,

dedicado a abrirse camino a coda

zos y empeñones enbusca de una
ruta diferente. No consiguió mu
cho en lo económico y lo social, por
circunstancias cuyo relato escapaa
los límites de este artículo, pero en
términos políticos sentó las bases
para un proyecto transexenal.
Su sucesor enfrentará un pano

rama diferente. Sobre el sendero

abierto a machetazos podrá apla
nar, cimentar y decorarlo que que
dó en obra negra Las mayorías ha
brían aclamado al presidente que
por primera vez habló en su nom
bre y expresó sus agravios y resen
timiento, pero el que siga tendrá
que ofrecer más que eso: empleos
y bienestar. Y para ello necesitará
activar alas fuerzas del mercado.

Eso ofrece un terreno propi
cio para impulsar, desde adentro y
desde afuera, un obradorismo de
segunda generación. Uno que sin
traicionar las banderas del funda

dor sea capaz de actualizarlas de
cara alos retos que presenta el siglo
2L Uno que esté menos empeñado
enhacervisibleslosreclamosymás
en encontrar vías para involucrar a
los responsables en resolverlos.
Me parece que cualquiera de los

candidatos por el cual el obrado
rismo se decante, habrá crecido en
circunstancias políticas e históricas
distintas a las del precursor del mo
vimiento. A diferencia de AMLO,
Claudia Sheinbaum, Marcelo
Ebrard o Adán López han pasado
más tiempo siendo funcionarios pú
blicos que luchadores de oposición.
Eso los convertiría en un presidente
distinto, sobre todo porque la tarea
más ruda, laconfrontacióny solidifi
cación política, ya habría sido hecha
"Si no puedes con tu enemigo,

únete aél", decíanlosclásicosyefec
tivamente nohanpodido conéL

Las mayorías
habrían aclamado al
mandatario que
habló en su nombre;
el que siga deberá
ofrecer más que eso
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La Biblioteca Centenaria
¿Cuándo se publicó la convocatoria para que todas las editoriales concursaran?, ¿quiénes

formaron los comités de análisis? Por cierto, este programa de fomento a la lectura recuerda
mucho a las bibliotecas de aula y escolar, ese proyecto neoliberal

Ya quedamos en que con su abri
góte, herencia de una tía viuda,
y su bufanda, Gil combate elfrío
y los vientos colados del con
servadurismo, con este atuen

do luce como un político tabasqueño. Bien
abrigado, Gamés se enteró en una nota de
Néstor Jiménez y Fabiola Martínez, en su
periodico La Jornada, de que "como par
te de la estrategia nacional de fomento a la
lectura, la administración federal comenza
rála entrega de la colección Biblioteca SEP
Centenaria 2021, así como diversos títulos
adicionales, que serán distribuidos princi
palmente en bibliotecas de primarias, se
cundarias y municipales, con títulos que
buscan incentivar lalectura en estudiantes,
padres de familiay personal docente".
En la conferencia de prensa matutina

en Palacio Nacionaly a toda orquesta, Del
fina Gómez Alvarez, diezmada secretaria
de Educación Pública, explicó que la co
lección Biblioteca SEP Centenaria 2021
contiene 172 títulos de diversos sellos edi

toriales del país y del extranjero, en un afán
por fomentar la lectura en niños, adoles
centes, profesores y todos los que integran
el sector escolar.
Los brigadistas de la lectura han entre

gado 11 mil 300 colecciones que se van a
repartir en las bibliotecas del país, con más
de un millón 943 mil libros en total, con "la
intención de que nadie se quede sin la di
cha de tener un libro en sus manos". Sue
na bonito eso de la dicha de tener un libro.

Gilga se acercó a la lista de los títulos y las
editoriales, muchas de ellas dedicadas a
publicar libros para niños, incluso hay al
gún título de Sexto Piso, algún otro de Siglo
XXI y uno más de FCE.

Marx y el manifiesto
Ahora mal sin bien: ¿cuándo se publicó la
convocatoria y en dónde para que todas las
editoriales concursaran?, ¿quiénes formá
ronlos comités de análisis? Decía Gamés que
enelcasode que se haya convocado fue en un

cuarto oscuro y en voz muy baj a, casi un su
surro. Por cierto, este programa de fomento a
lalectura recuerdamuchoalasbibliotecasde

aulay escolar, ese proyecto neoliberal
En tanto, el indómito MarxArriaga, di

rector general de Materiales Educativos de
laSEP, agregó que los 172 libros son noveda
des editoriales y consideró su distribución
como un triunfo social No se lo tomena mal

a Gil, pero no entendió bien lo del "triunfo
social", también pudo ser un triunfo políti
co e incluso un triunfo económico. ¿Tene

mos problemas con el lenguaj e?
Asilas casas (muletilla patrocinada por

el licenciado Bartlett) MarxArriaga infor
ma que para conformar la colección parti
ciparon 545 sellos editoriales de 33 países,
con 9 mil 341 títulos, de los cuales se selec

cionaron los 172 títulos. De modo que tam
bién participaron otros países y sí hubo con
vocatoria, secreta, tan secreta que ni Marx,
ni Lenin (chiste malo) supieron dónde apa
reció. Y una mañana se anunció la entrega
de más de dos millones de libros. La trans

parencia no es su fuerte, pero no exageren.
O sea que venderle libros al gobierno no

es una inmoralidad, o seaque sí se puede co
brar en el gobierno por concepto de venta de
libros sin que se exhiba a los editores como
mercaderes en el templo. Ventas de este ti
po favorecen a la industria editorial pues in
yectan capital alos editores que están en los
huesos, y si fuera transparente el programa
y no amañado, todos saldrían ganado. Oiga,
Marx, ¿no convendría que escribiera usted
un manifiesto? (otro chiste malo).

Pedro Katz Salmerón
GilloleyóensuperiódicoLa Crónica "(Pedro
Salmerón) es desde mi punto de vista, el me
jor historiador después de Katz en el caso del
estudio de Francisco Villa Sulibro sobre laDi
visión del Norte es un texto de primer orden.
Elesdoctorenhistoria,unagentemuyprepa
rada, por esovamos a esperar que haya infor
mación, pruebas, para no adelantarnos".
Un viento helado entró por la ventana y

paralizó a Gil Gamés. Comparar la monu
mental biografía de Katz sobre Pancho Vi
lla con las migaj as históricas de Salmerón,
¿no es un poco demasiado? Esto lo va a sa
ber Taibo, cuyo libro sobre Villa, por cierto,
es bastante bueno. Comuníqueme con Tai
bo: ¿Paco? ¿Yaleíste lo que declaró el Presi
dente en la mañanera? Paco, no grites ni te
pongas mal, seguramente fue un error. ¡Pa
co! ¡Note arrojes por la ventana!
Salmerón será el gran historiador, pero

ante todo es el gran acosador: veinte de
nuncias de muj eres lo comprueban.
Todo es muy raro, caracho, como diría

Charles Darwin: "La historia se repite. Ese
es uno délos errores de la historia".

Gils'enva
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Repetición del vacío

No sólo se alimenta a través la ausencia jurí
dica y la permisividad desde la indiferencia;
la impunidad también es la existencia de un
juicio paralelo, producto de la afinidad y de la
suplantación de lalegalidad con el espejismo

de una moral identitaria.

Encumbrándose en el papel de autoridad por encima
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de cualquier cultura del derecho, el pudor y la razón, el
gobierno mexicano se embriaga con el poder que repar
te culpas y absuelve otras. No se necesita pulcritud ni hi
pocresía, una sola voz se hace palabra de signos divinos.
La corrupción ya no es sólo un asunto de opinión sino de
identidad. Los propios son limpios por
serlo, de qué sirve una sentencia por los
oficios de la encargada de conducirla
educación nacional. No hay lugar para
tribunales donde reina tribuna La mo

ral identitaria rechaza cualquier duda
en el actuar de un patán acusado reite
radamente de acoso. Baj o el pretexto de
una revancha histórica contra el pasa
do, se enaltecen los vicios del arcaísmo
más macho: ese que admite la pertinencia del miedo se
gún las afinidades con el abuso.
La moral de la voz mandante transformada en sustitu

to del Estado de Derecho y la protección de las víctimas, así
sean mujeres o la integridad de la competencia democrática
En la perorata de una renovación ética de la sociedad,

se adjudican responsabilidades al individuo para eximir
al Estado de su función. Ciudadano, sea honesto, como es
el gobierno al manipular datos sobre violencia. Sea trans
parente, en lo prístino de la opacidad oficial. Incluyente,
según las enseñanzas de la inclusión cosmética y el des

dén a quien sufre. Respetuoso de las
libertades y de los derechos huma
nos, afirma la incapacidad de un Es
tado por evitar el asesinato de otros
dos periodistas.
La inmoralidad de los jueces de la

moral ajena es un acto de cobardía
que desprecia la confrontación con
la realidad. Encomendándose ala su
puesta diferencia con sus predeceso

res no deben nada a ley otra que la de ellos.
El gran saldo de la impostura moral es la permanencia

de uno de los fenómenos más destructores para una socie
dad: la impunidad forma la noción de esterilidad política.
Triunfa la idea de que sin importar la aberración aquí no
se puede hacer nada.
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Biciclando por
Hermosillo, un ejemplo
de economía circular

17
¦ 1 conomia circular es un modelo de pro

ducción y consumo que busca aprove
char mej or los recursos naturales para

reducir, reciclary reutilizar todo aquello que se des
echa y darle una segunda vida, incluyendo el compar
tir, alquilar, reparar o renovar distintos artículos.
¿Cómo se impulsa un modelo así en las ciudades?

Hermosillo tiene una respuesta que vale la pena estu
diar y replicar, porque diseñaron y crearon un sistema
que fue seleccionado entre más de 600 proyectos en el
mundo y que recibió el reconocimiento de la Funda
ción Bloomberg además de un millón de dólares y tres
años de apoyo técnico para echarlo a volar.
Es un sistema de recolección de residuos reciclables,

por medio de una aplicación móvil para conectar a los
ciudadanos con las bicicladoras, quienes en bicicleta
pasarán a recoger los productos para llevarlos a cen
tros de reciclaj e y mej orar así su economía.
Biciclando, el nombre del programa, busca impul

sar la economía circular en la ciudad y beneficiar a mu
jeres en situación de vulnerabilidad, además de la crea
ción de tres centros de economía circular, laboratorios
de emprendimiento.

Fecha: 20/01/2022

Página: 12

Area cm2: 268

1 / 2

Columnas Políticas

El Manubrio / Héctor Zamarrón

Héctor Zamarrón

Costo: 32,696

Página 20 de 21



Es un logro compartido de
dos alcaldes, según cuenta la
arquitecta Lupita Peñuñu
ri, ex directora del Instituto
Municipal de Planeación de
Hermosillo y quien impulsó
el proyecto junto con la en
tonces alcaldesa Célida Ló

pez, de Morena, y le dio segui
miento con el nuevo alcalde,

Antonio Astiazarán, del PAN, quien festejó en sus re
des así: "¡Es un día de mucho orgullo para #Hermosi
11o! Nuestro programa Biciclando... ha sido reconocido
como idea ganadora en @BloombergDotOrg's Global
#MayorsChallenge".
El programa permitirá "una mejora radical en el es

tilo de vida de estas mujeres, pero además pone ala mo
vilidad no motorizada al centro, que se vea como una
real fuente de ingresos, no es solo un medio de recrea
ción, sino un medio para ganarse la vida", sostiene Pe
ñuñuri en entrevista.

La idea inicial surgió de la ciudadanía, tras un con
curso hecho con la Universidad de Nueva York, de
ideas para migrar de una economía lineal a una econo
mía circular. En el pilotaje del proyecto participaron
organizaciones como Mujer en Bici, quienes ayudaron
en la capacitación a las futuras recicladoras.
Las personas que usen la app para llamar a una bici

cladora recibirán puntosy descuentos, mientras que las
mujeres se quedanlos ingresos que generenlos residuos.
Un requisito para ser elegido era que la idea pudiera

ser replicada y es lo que buscaban en esta quinta edi
ción del Desafío Global de Alcaldes.
Hermosillo es una de las principales ciudades delpaís,

con casi un millón de habitantes y tiene la ventaja de la
continuidad. Lograron este proyecto a pesar de haber
se gestado en otra administración, adiferencia de lo que
sucede enTorreón, Puebla, Miguel HidalgoyXalapa, cu
yos alcaldes quieren distinguirse destruyendo lo hecho
por sus antecesores, en vez de creary apoyar.
Así que pronto veremos a esas mujeres en sus bicis

con asistencia eléctricay sus bicicletas con sus conte
nedores circular por las calles de la antigua Villa del Pi
tic, hoy Hermosillo. En esa tierra de yaquis, seris y pi
mas, de buena carne y mucho calor.
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"Jamás declararía ante la Fiscalía de
Morelos, no le tengo confianza". Lo di
jo Cuauhtémoc Blanco, gobernador de
Morelos.
La frase demuestra, sin espacio para la
duda, que la entidad está fuera de con
trol.
Mientras el fiscal y el gobernador si
guen trenzados en un añejo pleito per
sonal, la delincuencia se da vuelo en el
estado.

La sensación de inseguridad se adue
ña de la entidad, donde ayer fueron
secuestrados dos policías por la de
lincuencia organizada que hace y

deshace a su antojo.
La ciudadanía está harta de tomar par
tido, crece la demanda de que ambos
personajes, el fiscal y el gobernador, se
vayan a un lugar donde hagan menos
daño, porque Morelos, es verdad, ya no
les tienen confianza.

Atlantes en pugna
La cúpula del priismo hidalguense se
resquebraja.
A la controvertida elección de su can

didata a gobernadora, ahora se planteó
un diferendo grave y público entre Mi
guel Osorio y Ornar Fayad, figuras prin
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cipales del tricolor en la entidad.
La nueva discordia emanó de los re
cientes nombramientos de ex manda

tarios priistas para el cuerpo diplomá
tico de la 4T.
El senador Osorio se fue a la yugu
lar y dijo que se trata de traidores al
partido que deben ser expulsados de
inmediato. Fayad respondió que eso
es completo "despropósito".
Lo cierto es que, si uno de los propósi
tos del gobierno federal al nombrar a
ex mandatarios del PRI para cargos en
el exterior era dividir a ese partido, ahí
la lleva.

Papa caliente
El Tribunal Electoral del Poder Judi
cial de la Federación le aventó ayer
una papa caliente a la secretaría de
Gobernación.
Y es que los magistrados le pidieron a la
dependencia de César Augusto López y
el subsecretario de Asuntos Religiosos,
Rabindranath Salazar, que sancionen
que ministros de culto que violaron el
principio constitucional de separación
IglesiaEstado.
El cardenal Sandoval íñiguez se
volvió a saltar las trancas y lo hizo
también el sacerdote Ángel Flores.
El nombre del arzobispo primado

Aguiar Retes también aparece en la
investigación de manera que será in
teresante atestiguar qué sanción les
imponen.
En la penitencia para lavar pecados po
líticos aplica repetir cien veces: "Debo
respetar la Constitución", golpeándose
el pecho.

A bailar merengue
A lo largo de su campaña de proseli
tismo y en las primeras semanas de su
mandato, la gobernadora de Campeche,
Layda Sansores, se comprometió a cas
tigar las corruptelas del pasado.
Dicen por allá que ya tenía casi listo un
gordo expediente con el nombre de Mi
guel Aysa en la portada, hasta que de
pronto se dio cuenta que un señor con
ese mismo nombre acababa de ser nom

brado embajador de México en la Re
pública Dominicana por el presidente
López Obrador.
Ahora Layda tendrá que guardar su
promesa y el expediente en el archi
vo muerto y darle vuelta a la hoja,
mientras su antecesor Aysa aprende
a bailar merengue.
Lo que sigue es que Layla le rasque y
busque responsables en el pasado re
moto, digamos en la administración de
Alito •
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El obsceno club de los

15 mil dólares por segundo

Si, en un arrebato de compasión (o de
vergüenza), los diez hombres más ricos
del mundo se juntaran y decidieran do
nar tan sólo el 1% de lo que ganaron
en dos años de pandemia a la Organi
zación Mundial de la Salud (OMS), ha
bría ya suficientes vacunas como pa
ra inmunizar a toda la humanidad y
acelerar el fin de la crisis pandémica y
el desastre económico que arrastra. Y
aun así, les sobraría otros ocho mil mi
llones de dólares ganados en menos de
24 meses.

Los cálculos los hizo Oxfam, la ONG
especializada en la pobreza y la des
igualdad global, y la lista de los inte
grantes de este dorado G10 la confec
cionó la revista Forbes. En noviembre
de 2019, antes de que se detectaron
los primeros enfermos de COVID, Elon
Musk (Tesla, EU), Jeff Bezos (Ama
zon, EU), Bernard Arnault (Louis Vui
tton, Francia), Bill Gates (Microsoft,
EU), Larry Elison (Oracle, EU), Serguei
Brin (Google, EU), Mark Zuckerberg
(Facebook, EU), Steve Ballmer (inver
sor, EU) y Warren Buffett (inversor,
EU), sumaban una fortuna de 700 mil
millones de dólares; en diciembre de
2021, esa suma se dobló y acumulan
ya unos 1.5 billones de dólares, supe
rior al PIB de Rusia.

Usando los cálculos que facilitó la
directora de Oxfam, la colombiana Ga

briela Bucher, si ganara lo que ellos en
el tiempo en que hago esta columna —
dos horas—, me habría embolsado 108
millones de dólares, a razón de 15 mil
dólares el segundo.

Pero, no nos hagamos ilusiones. Esa
reunión de magnates caritativos no ha
tenido ni tendrá lugar. Suficientes con
tratiempos han tenido ya como para
preocuparse encima de ese 99% de la
humanidad que se ha empobrecido en
estos dos años, muchos con sueldos re
bajados, fueron despedidos o fueron
obligados a cerrar sus negocios, por el
confinamiento o porque sus clientes ya
no compraban. ¿Cómo podemos pen
sar que Musk o Bezos vayan a reflexio
nar sobre los 160 millones de personas
(muchos más que los habitantes de Mé
xico) que cayeron en la pobreza, si fue
más divertido invertir tiempo y dinero
en ver quién de los dos se convertía en
el primer magnate que se convierte en
astronauta por unas horas?

¿Crisis, qué crisis? Lo trágico de
estos números —diez hombres (ningu
na mujer) doblan su riqueza, 160 mi
llones de nuevos pobres— no es ni si
quiera que Bezos se haya gastado mi
llones de dólares en su caprichoso viaje
espacial ("Hoy es el mejor día de mi
vida", dijo pletórico el dueño de Ama
zon), mientras los conductores de sus
camiones de reparto se veían obliga
dos a orinar en botellas de plástico, pa
ra cumplir con los tiempos de entrega;
lo realmente preocupante es que esta
manera obscena de que un puñado de
hombres amasen tanto dinero sea le
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gal, porque las leyes fiscales y del co
mercio mundial están hechas para que
los ricos sean cada vez más ricos y los
pobres cada vez más pobres.
La causa de que estos diez hombres

hayan doblado su fortuna es circuns
tancial —sus negocios se beneficiaron
en la Bolsa como valores refugio—, pe
ro el pecado original es la que permi
te, por ejemplo, que Facebook recaude,
sólo en España, más de 600 millones
de euros de publicidad digital, pero só

lo pagó al fisco español 850 mil euros,
porque los 9 millones restantes se los
quedó la Hacienda irlandesa, ya que la
legislación europea permite esta com
petencia fiscal desleal.

Por eso es urgente que salga adelan
te la iniciativa del presidente Joe Biden
de que se aplique un 15% de impuestos
a las multinacionales y que las pague
en el país donde obtiene los beneficios,
no en los inmorales paraísos fiscales
que no debería de existir»

Jeff Bezos se divierte tras alcanzar su cohete el estado de ingravidez espacial.
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En otro tema, supe por informa
ción oficial, de medios y por lo
que vaciaron las diversas redes
sociales, que el pasado sába
do 15 la Dra. Claudia Shein

baum Pardo, Jefa de Gobierno de CDMX,
se dio una vueltecita por el Zoológico San
Juan de Aragón, Institución a cargo de
la Secretaría del Medio Ambiente donde

despacha la oceanógrafa Marina Robles.
Se intuye que la mandataria acudió un
tanto inquieta, tras los numerosos y seve
ros comentarios ciudadanos derivados de

las muertes tan seguidas de animales de
gran calado, exponiéndose incluso y en
tonces, la posibilidad de que la siguiente
pérdida invaluable pudiera recaer en ELY,
la triste, enferma y solitaria elefante afri
cano huésped de ese sitio. Y es que aun
que la atropellada visita (¿de campaña?)
se disimuló enseñándole algunos ajustes
realizados en el área de lobos marinos y
otras obrillas por ahí, EL PUNTO FOCAL
versó precisamente sobre la condición
que guarda la criatura para la que existe
seria oferta para ser trasladada, fuera
del país, a santuario especializado en
la recuperación y rehabilitación de su
especie, partiendo de que no sólo preo
cupa su averiada salud física sobre la que
hay poca y deficiente actuación (lo que
permite apostar que a pronto se determi
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nará su "necesaria" eutanasia), sino tam
bién su estabilidad mental y emocional al
tratarse de una especie eminentemente
social, con cultura ancestral, necesidad
de comunicación específica, notoria inte
ligencia, memoria y sensibilidad, razones
todas y más por las que grupos de acti
vistas del exterior y locales, encabezados
estos últimos por la AC Abriendo Jaulas
& Abriendo MentesDiana Valencia, no
consideran prudente mantenerla en la ab
soluta soledad en la que vive y menos bajo
el pretexto, entre otros de nivel 0, de que
ha establecido vínculos importantes con

las personas que la atienden y que sepa
rarla "para ella no sería muy agradable",
a decir del encargado de los zoológicos
capitalinos que igualmente juzga riesgo
sa su movilización, como si un elefante
(y más proveniente de un circo) no pu
diera recordar perfectamente lo que es y
significa un medio de trasporte, con todo
lo que ello implica. Y no, la Dra. Shein
baum debe tener clarísimo que no se
busca "liberarla", como tampoco resulta
aceptable su permanencia en Aragón bajo
la consabida "conservación", como no sea
próximamente en formol o disecándola,
ya que reproducirla en su condición se
ría un crimen, como igual destinar otro
elefante al encierro. Son argumentos fal
sos revestidos de verdad los expuestos, y
habrá oportunidad de probarlo, máxime
ahora que la Jefa de Gobierno le aceptó a
una angustiada Diana Valencia, la ínter
vención de especialistas extranjeros para
que sin presentarse conflicto de interés
ELY pueda ser correctamente evaluada,
para lo cual será requisito indispensable
no mentirles, abrirles íntegramente expe
dientes, permitirles sin encimárseles el
tiempo necesario para conocer la verda
dera rutina de la elefante. Por cierto, no
conviene fiarse de las visitas de verifica
ción de la ProFePA porque ya se sabe de
qué van... •
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SUBE Y BAJA

Eduardo MatosO Arqueólogo

Participará en la conferencia "Remembran
za de Ignacio Bernal, a 30 años de su falle
cimiento". Bernal abrió el camino, y he se
guido sus pasos en el tema de la historia de
la arqueologí, dijo Matos, Premio Crónica.

Sergio Gutiérrez LunaO Diputado de Morena

Considera que para favorecer al país, a la demo
cracia y al INE, "Lorenzo Córdova y Ciro Mura
yama deben renunciar a sus cargos y afiliarse
a un partido político para que participen como
actores políticos tal y como ya lo hacen".

Fecha: 20/01/2022

Página: 2

Area cm2: 66

1 / 1

Columnas Políticas

Redacción

Costo: 6,600

Página 9 de 11



Una de las expresiones más
olvidadas en la política
mexicana es aquella de
ecos revolucionarios: car
tucho quemado; es decir,

un hombre cuya carrera ya no daba pa
ra más a pesar de tener un amplio mar
gen de conocimiento público. También
se usaba para los deportistas, especial
mente los boxeadores, cuyo retorno a la
arena era casi siempre en desventajosas
condiciones.

El cartucho vacío no lograba una se
gunda vida.

Y eso parece estarle sucediendo al
historiador Pedro Salmerón ("Zalame
rón" por su lambisconería hacia la 4T),
cuyas más recientes aventuras en el
campo del presupuesto han terminado
como su cátedra en el ITAM, con una
renuncia.

En el caso de su malhadada aventura
en el centro de estudios de las revolucio
nes de México (originado como de estu
dios de la Revolución Mexicana y expro
piado por los gobiernos panistas, en fa
vor de otros movimientos alejados de la
herencia priista), la renuncia del doctor
se debió a su sacralización de una banda

de secuestradores y asesinos.
En cuanto a su salida del tecnocráti

co y neoliberal ITAM, nido y fuente de
tantas desventuras en la consolidación

del pensamiento conservador, también
fue por una renuncia. Esta, originada
por la queja de algunas alumnas agredi
das por Don Juan. Claro, se llama Pedro,
pero se siente Don Juan.

Hoy su acusación (no
probada aún) de acosa
dor es nuevamente y
con inusitada amplitud,
asunto de interés públi
co, porque el presiden
te, debidamente aconse
jado por quien lo puede
aconsejar, le ha entrega
do las credenciales de embajador nues
tro, para ir a Panamá y presentárselas al
presidente Laurentino Cortizo Cohén en
el Palacio de las Garzas.

Pero para eso hace falta un peque
ño requisito: la ratificación del nombra
miento en el Senado. Y ese detalle puede
desbarrancar a Salmerón una vez más.

Lo podrían salvar los 11 votos de More
na y sus siervos en la comisión de RE.

Ayer, la senadora Nancy de la Sierra,

secretaria de la Comisión de Relaciones
Exteriores alzó en la tribuna la bandera
feminista y como decían antes, clavó
una pica en Flandes y conminó a las mu
jeres a ponerse del lado de las víctimas y
reprobar el nombramiento de Salmerón.
"Yo les creo a esas mujeres dijo

porqué yo tengo una hija que estudió
en el ITAM, y me con
taba cómo se había ar
mado un protocolo in
terno sobre acoso en el
ITAM. Si no les cree
mos, ¿en dónde esta
mos paradas? ¿Vamos
a ser feministas cuan
do nos conviene o va
mos a ser feministas

siempre? Y eso significa creerles a las
víctimas, no revictimizarlas...

"...De manera personal votaré en
contra y espero que las mujeres que so
mos integrantes ( de la comisión) Malú
Micher, Beatriz Paredes, Nadia Navarro,
Claudia Ruiz Massieu, Josefina Vázquez
Mota (le faltó Sassil de León) podamos
fijar una postura en equipo por la defen
sa de las mujeres...
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¿...O entonces el feminismo solamen
te se defiende cuando se acusa a un po
sible o presunto violador, porque es de
otro partido que no es el que gobierna?
¿Y entonces no les creemos a todas es

tas mujeres? Entonces, como lo propuso
el Presidente (a Salmerón) Malú Micher
no va a decir nada?"

Pues obviamente la ultrafeminista
senadora Micher será congruente con
sus ideas: se pondrá de parte del presi
dente y sus mandatos. Sólo basta recor
dar los antecedentes de la aplanadora en
el Senado: Taibo y Rosario Piedra. Dos
vergüenzas.

Además, el escándalo ya llegó has
ta Panamá y en la zona del Canal tam
bién hace aire y hay mujeres solidarias
quienes ya se han manifestado en contra
del historiador verriondo (dicen, no me
consta) y defensor de guerrilleros heroi
cos (sí me consta).

La votación podría ocurrir en el
arranque del periodo ordinario a par
tir del primero de febrero. Salmerón tie
ne doce días para declinar (sería impro
bable), y sus víctimas —si las hay—, el
mismo lapso para acudir masivamente
al MP y denunciar los casos#
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La Suprema Corte dejó
en lista la discusión del

proyecto para resolver el
caso de JAVIER DUARTE,
con el que, entre otras
cosas, se busca que los 40
inmuebles que se le
atribuyen al exgobernador
de Veracruz vuelvan a ser

decomisados.

La propuesta de la ministra Margarita Ríos
Farjat establece que la sentencia dictada en el
proceso abreviado, en el que Duartc se declaró
culpable de los delitos de asociación delictuo
sa y operaciones con recursos de procedencia
ilícita, deberá ser ratificada y, si bien el perso
naje tendrá también la oportunidad de apelar
la sentencia, los departamentos de lujo en la
CdMx, las parcelas en Campeche y todas sus
propiedades, se conectarán de nuevo al proce
so penal original, tal como lo solicitó la UIF de
Santiago Nieto cuando llevó el caso al máximo
órgano de justicia.
El gobernador de Morelos, Cuauhtémoc Blan
co, sigue dando temas de qué hablar y ahora
fueron los legisladores del Congreso de su es
tado los que pidieron que el exfutbolista se so
meta a un antidoping.

Fue en específico Agustín Alonso, diputado lo
cal por Nueva Alianza, el vocero encargado de
solicitar que el mandatario se realice una
prueba toxico lógica y haga públicos los resul
tados para comprobar si no ha ingerido sus
tancias que puedan alterar su conducta, pues
dijo: "Me tiene sorprendido como un actor po
lítico a nivel de gobernador, responsable de
más de dos millones de personas que vivimos
en Morelos, pueda reaccionar de esa manera".

Nos cuentan que los que siguen sin recibir su
pago por parte de la administración del gober
nador de Baja California Sur, Víctor Castro, son
los proveedores de monederos electrónicos
que se utilizaron para el pago al personal de la
Secretaría de Salud, que comanda Zazil Flores
Aldape, pues el adeudo ya supera los 4 millo
nes de pesos. Ante ello, el gobierno estatal
busca un nuevo proveedor para que le preste
los fondos, aunado a que se comprometió con
el personal de dicha Secretaria a que a más
tardar el 30 de enero recibirán su bono de úti
les escolares.

Cabe resaltar que ante la alza de contagios por
la nueva ola del Covid se recontratarán a mé

dicos, enfermeras, afanadores, técnicos radió
logos y a inhaloterapistas, luego de que a fina
les del 2021 los dieran de baja, debido a que la
pandemia estaba controlada. La pregunta es si
tendrán para pagar o serán puras promesas.

¡Vaya que la fotografía de la reunión entre Adán
Augusto López Hernández, secretario de Go
bernación, con Ricardo Monreal Ávila, líder del
Senado, circuló profusamente por los medios!

Y es que es bien sabido que la comunicación
entre los poderes del gobierno es fundamental
para obtener resultados y sumar esfuerzos, por
eso es tan importante mantener la cordialidad
y el respeto entre cada uno de los tres poderes.

***

Que el motivo fue conversar sobre la agenda
prioritaria del Senado mexicano que se debati
rá en la próxima reunión plenaria de Morena, a
la que asistirá como invitado Adán Augusto Ló
pez. Esta buena relación entre el Legislativo y el
enlace del Ejecutivo se dio desde el momento
en que llegó Adán a la Secretaría de Goberna
ción y que Monreal Ávila ha sabido apreciar.
Luego de corrillos, chismillos y rumores de
ruptura en el grupo mayoritario de Morena, el
encuentro institucional lleva el evidente fin de
reencauzar las corrientes del cambio de la 4T.

Conocido es el estilo de diálogo y de mucha
mano izquierda del titular de Segob, y también
la cercanía con el Presidente, de quien sigue
siempre planes e instrucciones.
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El balance del primer año
Precisamente la publicación de esta columna co

incide con el primer aniversario de la administración
de Joe Biden en Estados Unidos. Se cumplen exacta
mente doce meses de la toma de posesión del man
datario estadunidense después de una serie de com
plicaciones que culminarían con la famosa toma del
Capitolio en Washington, DC por una turba de perso
nas que irrumpieron de forma violenta en el recinto,
tratando de bloquear el resultado electoral: ¡vaya
imagen!

¿Cuál es el saldo de la Presidencia de Biden a un
año de haber comenzado su gestión? Adelantaré la
conclusión de este artículo ahora: no es positivo, al
contrario (aunque ha habido cosas buenas, sin lugar a
duda). Como lo he mencionado anteriormente hay
dos asuntos que le han costado a Biden en términos
de popularidad y que tiene a sus niveles de aproba
ción estancados en los 40s por ciento: la salida des
aseada de tropas de Afganistán y el recrudecimiento
del COVID en Estados Unidos (y con ello sus conse
cuencias, por ejemplo, la paralización de la economía
y la elevada inflación). Pero más allá de ello, hay un
elemento que tiene que ver con la percepción que la
gente tiene de la persona del presidente: no lo ven
como un líder fuerte, sino por el contrario, le adjudi
can adjetivos que demuestran lo contrario.

Ahora bien, no todo ha sido un fracaso. Durante los
primeros meses de su administración se pudo vacu
nar a un número elevado de personas (al menos con
una dosis) y se aprobó un plan federal bipartidista de
infraestructura por casi dos trillones de dólares (la ci

fra es casi inimaginable).
Ello, por supuesto, ha sido minimizado por los ne

gativos que mencioné antes. La pregunta más impor
tante: ¿qué pasará este año con las elecciones legisla
tivas y qué pasará en 2024 con las elecciones presi
denciales? A ciencia cierta no sabemos, pero es casi
seguro que el Partido Demócrata pierda el control en
el Congreso en noviembre  y si no actúa rápido  la
reelección (o la elección) en 2024.

Por último mencionaré dos cosas que podrían te
ner consecuencias para México: el tema económico.
Muchas de las variables e indicadores económicos en

nuestro país (como por ejemplo el tipo de cambio, las
remesas, etc.) dependerán de cómo ataque Washin
gton el tema de la inflación y las tasas de interés en
2022. Pero también, si la Casa Blanca busca a grupos
afines y con quienes pueda tener una victoria rápida,
debemos estar atentos a dos asuntos (casi antagóni
cos entre ellos): seguridad fronteriza y migratoria, y
regularización de los jóvenes llamados "Dreamers".

En estos frentes la presidencia de Biden podría te
ner triunfos inmediatos (que aunados a una potencial
contención del COVID y la reactivación económica)
podrían sacar del atolladero a la actual administra
ción rumbo a los comicios próximos.

En ocasiones anteriores hemos analizado la con

veniencia que nuestro país actúe de forma proactiva y
asertiva frente a tales retos. ¿Cómo podemos ayudar
nos mutuamente a que las cosas marchen mejor para
ambos países en los próximos meses? Creo que siem
pre hemos tenido claro que nos necesitamos el uno al
otro, y además, así conviene a nuestros intereses.
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Diciembre de 1972. El presidente chileno Salvador
Allende está de visita en México a invitación expresa de
su colega Luis Echeverría Alvarez. Más allá de los proto
colos y discursos, hubo un evento que menos de un año
después fue borrado del registro de aquel viaje. Durante
una ceremonia militar en el Campo Marte el secretario
de la Defensa Nacional, el general Hermenegildo Cuen
ca Díaz ofreció una recepción al ministro de Defensa
chileno Augusto Pinochet, quien acompañaba al man
datario socialista en tierras mexicanas.

En esa ceremonia Pinochet fue condecorado con la

orden del Águila Azteca por el general Cuenca Díaz. Las
fotos de ese evento fueron retiradas de la galería de visi
tantes distinguidos en septiembre de 1973, después de
que Pinochet encabezó el golpe de estado que derrocó a
Salvador Allende. Dos oficiales del Ejército mexicano
que en aquel año estaban asignados en inteligencia mi
litar, la sección segunda del Estado Mayor de la Defensa,
aseguran por separado que esas imágenes quedaron
prohibidas por el general Cuenca. Nadie las volvió a ver
y pocos supieron del momento en que con el visto bue
no de Echeverría, se condecoró a un golpista.

La segunda mitad del sexenio de Echeverría fue pro
lífico en rumores, desinformación y propaganda golpis
ta. ¿Cuánto de ello lo propició el presidente? No hay
forma de saberlo pero sí de tener una idea de la sustan
cia de los mensajes. Los documentos con los anónimos
se encuentran en los fondos de la Dirección Federal de

Seguridad (DFS) y la Dirección de Investigaciones Polí
ticas y Sociales (DIPS), depositados en el Archivo Gene
ral de la Nación. Uno de ellos habla de una huelga de
soldados fusileros paracaidistas inconformes con la re

tención de sus salarios, descuentos por préstamos obli
gatorios y los abusos de mandos superiores. La protesta
fue vista casi como una asonada, y de inmediato fue
desarticulada.

Meses después del asesinato a manos de la guerrilla
Comunista 23 de septiembre del empresario regiomon
tano Eugenio Garza Sada, la prensa en Monterrey publi
có desplegados llamando a las fuerzas armadas a incon
formarse con Echeverría. Los mensajes llamaban la
atención porque algunos aparecían sin firma y en otros
se aludía a organizaciones sociales y empresariales de
las que no habla registro.

En 1976 pocos dudaban que el funcionario favorito de
su gabinete era el secretario de la Defensa, antiguo
senador del PRI, a quien conoció al iniciar su carrera en
Gobernación en el sexenio de Miguel Alemán. El general
Cuenca fue el artífice de la guerra sucia en Guerrero
donde el Ejército arrasó poblaciones enteras y dejó una
estela de centenares de desaparecidos en la campaña
contra la guerrilla. Su recompensa fue la candidatura
del PRI a la gubernatura de Baja California.
El secreto mejor guardado de la época es el expe

diente psiquiátrico del general Cuenca que armaron un
grupo de médicos militares inconformes con los abusos
de Echeverría y su secretario de Defensa. Delirios, es
quizofrenia, demencia senil, de todo acusaban al viejo
militar. Cuenca falleció en campaña por la gubernatura
de Baja California, los rumores de un posible envenena
miento circularon entre militares en aquella época. Y el
pasado lunes Echeverría cumplió 100 años.
<3>velediaz424
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Ib Sacapuntas
De primera mano
Nos dicen que el presidente López Obrador no
dejará pasar la oportunidad de explicar a detalle a la
secretaria de Energía de EU, Jennlfer Granholm, los
cambios propuestos en la reforma eléctrica. Se espera
que en la reunión de hoy la estadounidense despeje sus
dudas y se lleve Información de primera mano sobre el
entramado mexicano de las energías.

Propuesta notarial
Contra el compadrazgo en el reparto de notarías
va la presidenta del Senado, Olga Sánchez Cordero.
Presentó una iniciativa de reformas constitucionales

para que sea a través de exámenes públicos de
oposición ante un jurado plural como se deñna la
asignación de esos despachos. Que dejen de ser pago
de favores y herencias interesadas.

Rápido ascenso
Más movimientos en la banca mexicana. Ahora HSBC,

con 921 sucursales y 14 mil 734 empleados, nombró a
Jorge Arturo Arce Gama como nuevo presidente del
Consejo de Administración. Con más de 30 años de Jorge A.
experiencia, su ascenso fue rápido en esa institución, Arce Gama
pues hace un año asumió como director general y
ahora está en el cargo más alto.

Otro doctorado a Graue
Suma reconocimientos el rector de la UNAM, Enrique
Graue, por sus contribuciones al desarrollo de la
ciencia, sus méritos académicos y su trayectoria
profesional. En esta ocasión la Universidad Autónoma
de San Luis Potosí le confirió el doctorado fionoiis

causo, mismo que recibirá en sesión solemne del
Consejo Universitario de esa casa de estudios.

Invita al rey de España
Invitados quedaron el rey de España, Felipe VI, y su
esposa Letizia Ortiz, para viajar a Oaxaca, a las flestas
de la Guelaguetza 2022. El gobernador de la entidad,
Alejandro Murat, saludó a la pareja real durante la
inauguración de la Feria Internacional de Turismo de
Madrid, y en persona les hizo la invitación. De pasó les
regaló un alebrije en forma de oso, símbolo madrileño.
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Desde el punto de uistu fiscal, esta contrarreforma
sería una catástrofe para ésta y futuras
generaciones de mexicanos

¡entras los Indicadores económicas mues

tran que nosencaminamüs hacia nuevas
dificultades económicasaunque en reali
dad ha estado ahí todo el sexenioy esto es
sólo un capítulo más esta semana arran
caron las sesiones del parlamento abierto
para discutir la contrarreforma eléctrica

propuesta por el gobierno en octubre de 2021. Más allá de Ids
conceptos inocuos y lugares comunes como la soberanía
energética, la discusión de la reforma eléctrica debe ser una
discusión fiscal y de economía política.

A pesar de las mentiras del gobierno, desde el punto de
vista fiscal los datos no dejan mucho espacio a discusión. Por
una parte, las reglas de despacho de la reforma harán que
aumenten los de generación según el 21st Century Power
Portershípen 52.5% por lo que o suben las tarifas o sube el
subsidio. Como este gobierna no va a subir las tarifas, y pro
bablemente el que sigue tampoco, porque sería un suicidio
político, el subsidio que cada año transfiere a la CFE tendrá
que aumentar. Desde la perspectiva déla capacidad instalada,
México necesita cantidades de inversión significativas para
  modernizarlacapacidaddegenera

ción. Aunque CFE argumenta tener
capacidad ociosa,ésta es cara, con
taminantey obsoleta. Necesitamos
retirar estas viejas plantase invertir
en nueva capacidad alrededordelO
mil millones de dólares al año que
puede venir del Estado o de priva
dos. El problema es que, a mediano

plazo, el Estado mexicano no tiene
la capacidad definanciaresto. La presión de las pensionesy
la falta de una reforma fiscal hacen esto inviable (incluso si
se tuviera el dinero habría que cuestionar si aquí está mejor
invertido que en hospitales y escuelas). Desde el punto de
vista fiscal, esta reforma sería una catástrofe para esta y
futuras generaciones.

Pero quizá más grave aún es la perspectiva de la economía
política, es decir el tipo de país que queremos ser. Esta refor
ma nos cierra al mundo y nos hace ver al pasado. Nuestras
exportaciones perderían acceso a mercados internacionales
porque la huella de carbono del ciclo de vida (es decir las
emisiones relacionadas a la manufactura de cualquier pro
ducto) estaría por encima de las nuevas regulaciones en los
mercados de destino. Aunque algunos así lo plantean, no se
trata de una discusión de Estado contra mercado. La ca pacidad
del Estado de regularsectoresclave como este no pasa por
ser dueño de los activos, sino por contar con instituciones
para regularal mercado. Y, México con la legislación vigente
cuenta con instituciones capaces de regularal mercado si así
se lo propone. Durante las próximas semanas escucharemos
argumentos técnicos de un ladoy consignas ideológicas del
otro. Serán palabras vacías porque todo mundo sabe que
estas sesiones de parlamento abierto no tienen demasiado
sentido: ningún diputado o bancada va a cambiarel sentida
de su voto por lo que ahí se diga. Será un componente más
de la simulación política nacional, pero donde se define en
gran medida el futuro del país.
Las sesiones

de parlamento
abierto

no tienen

sentido
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DESDE
AFUERA

DE DIPLOMACIA Y
DIPLOMÁTICOS

e creer a la Secretaría de Relaciones Exte

riores, los miembros del Servicio Exterior
^ Mexicano estarían encantados de que en
W la última ronda de nombramientos les

hubieran dado siete de 15 designaciones.
Más bien hay desaliento. Sí, hay bene

plácito por algunos ascensos y nombra
mientos, pero las asignaciones anunciadas el lunes sólo
conformaron la creciente marginación de los diplomáticos
de carrera en favorde personas afines al régimen.

Salvo alguna excepción, las principales embajadas de Mé
xico en el mundo están, o se espera que estén, en manos de
personajes ligados a I gobierno, sea por con veniencia política,
militancia propia o amistad con alguien de la administración.

Los nombramientos políticos no son nada nuevo, sin em
bargo, la escala en que ha ocurrido durante este gobierna
parece sin precedentes.

Más aún, algunos ven acomodos de personajes que no
tienen o han tenido vinculación con temas internacionales y
cuyo perfil los capacita para muchas cosas, pero no los hace
necesariamente buenos diplomáticos.
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EnunrápidDrecuentoysinmayor
investigación, habría que señalar las
embajadasen Washington, Londres,
París, El Vaticano, San José de Costa
Rica, San Salvador, Guatemala, Berlín,
Tegucigalpa, Belice, Bogotá, Quito,
Be¡jing,ONU,yahora se agregan Mos
cú, Brasilia y Santo Domingo. Habría
que añadiralgunos consulados.

Entre los designados hay académicos, intelectuales y
periodistas, pero sobre todo, políticos.

Afinal de cuentas ese no es el problema, sino un ambiente
internacional cada vez más complicado, que demanda una
política exterior de Estado, no de partido, no sólo definida sino
ejecutada por elementos preparados para su papel.

El presunto embajador de Panamá, Agustín Salmerón,
si llega, irá con un negativo de entrada: las acusaciones de
hostigamiento contra mujeres. Esas no se van a quedaraquí.

Leopoldo de Cyves, por historia será sin duda un hambre
simpático al régimen de Nicolás Maduro,en Venezuela,al igual
que Guillermo Zamora en su relación con la administración
de Daniel Ortega, en Nicaragua, pero ¿cuál será su misión?
¿Son gobiernos con los que se busca cercanía?

Eduardo Villegas Megías, actual coordinador de Memoria
HistóricayCulturaldeMéxico.seráembajadoren la Federación
Rusa. Filósofo de carrera y parte del entorno del presidente
Andrés Manuel López Obrador, deberá desempeñarse ante un
gobierno que se mueve con base en geopolíticay reo/po//tík.
¿Hay ahí un mensaje?

Laura Esquivel será sin duda una digna representante del
soft power de México, pero al margen de gobiernos, Brasil
tiene una política exterior de Estado y basada en intereses
nacionales. Luiz Inácio Lula da Silva fundó la Celac con esa idea.

Los nuevos diplomáticos, en todo caso,enfrentarán situa
ciones difícilesy la verdad sea dicha, está porverse si tendrán
las herramientas para hacerlo.

JOSE.CARRENO@ELHERALDODEMEXICO.COM / ©CARRENOJOSEl

El problema es
un ambiente

internacional

más complicado
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n su afán porterminarel Tren Maya a coma
dé lugar para finales del próximo aña, el

| j gobierno federal ha incurrido en gastos
i' innecesariosy exorbitantes, resultadodel

cambio de planos y proyecciones, así como
por expropiaciones de terrenos. De todo
ello se tiene información a grandes rasgas,

pues los detalles, para variar, están reservados.
La compra de un terrena a Banco Azteca, por mencionar un

caso, está sellada como confidencial por Fonatur. 179 hectá
reas frente al Aeropuerto Internacional de Cancún, el cual está
dispuesto como una de las principales estaciones del tren.

De ello se conocen dos cosas: se tuvo que realizar una
adecuación presupuestal para comprar los lotes de la men
cionada área, y que Fonatur adujo quedara conocer el pago
generaría especulación en el precio.

El problema de la opacidad de esta administración —como
de cualquier otra— es que genera más dudas que certezas,
además la pregunta persiste: ¿por qué a unos se les paga sus
terrenos sin que se sepa cuánto dinero publico se desem bolso
y a otros simplemente se les expropia, pagando lo mínimo?
  Sí. Al mismo tiempo que se da la

operación con RicardoSalinas Pliega,
se expropian 2.4 millones de me
tros cuadradas de otras personas.
Y aunque López Obrador insiste en
quesíhubodiálogoy se pusieron de
acuerdo con los afectados, el presi

dente de la Asociación de Hoteles de

Cancún, Puerto Morelos e Isla Mujeres
señaló que quienes resultaran afectados no fueron siquiera
consultados. No hubo ni propuesta ni diálogo previo, dijD.

Aquí hay ganso encerrado. ¿Será q ue la Secretaría de Desa
rrollo Agrá rio, Territorial y Urbano no informó adecuadamente
al inquilino de Palacio? Difícil saberlo, como difícil va a resultar
a los quejosos coordinarse y hacer algo.

El gobierno alega queya para entonces se había anunciado
que, por decreto, se podían saltar todos las requisitos para
poder llevar a cabo las obras más "trascendentales" de la 4T,
pero ello no quita que el decreto de expropiación de esos otras
terrenos emite una ma la se ñal a los inversionistas en general.

La anterior en dos sentidas: primero, por el cambio en el
trazo de la ruta, el cual se realizó no porque lo sugirieran los
estudios especializados, sino más bien respondiendo auna
decisión personal del primer mandatario. Segundo, la expropia
ción sin avisoy sin diálogo hace que se pierda certeza jurídica.
Los mil 500 km por donde circulará el Tren Maya generan

resquemor. La selva destruida, los cenotes que no soportarán
el continuo tremory, con ello, colapsarán;sin olvidar las ruinas
arqueológicas que, ahora sí, terminarán por desaparecer.

Y a loanteriorsesuma que, además de que será operado y
administrado por las fuerzas armadas, ayer se anunció que el
manejo del Aeropuerto de Cancún estará a cargo de la Marina..

Todo está generando— no sin razón—mucha preocupación.
En particular a quienes habitan la península de Yucatán, a
losejidatarios,a empresariosvarios.A losecosistemasya la
fragilidad de toda esa zona se los está /levando eí tren.

El problema es
la opacidad
de esta

administración
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• Satima Mukansanga
hace historia, al ser la
primera mujer en arbitrar
la Copa de África, en el
duelo Zimbabwe vs. Gui

nea, donde la selección
guineana consiguió clasi
ficar a octavos de final.

• La exestrella del fútbol

brasileño, Robinho, pasará
a las bancas de un reclu

sorio, luego de que un tri
bunal italiano lo condenó

a 9 años de prisión, por
participar en violación en
grupo, en 2013.

• Jeremy El Jeremy
Fernando fue detenido

por asaltar una combi
en Tultitlán, Edomex. El
joven de 19 años aceptó
que robó a los pasajeros,
pero: "No les hice nada,
nada más los asalté".
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odo aquel que se encumbra en
el poder genera una idea fija
sobre la cual pretende tras
cender una vez que abando
ne el timón de mando. Para

algunos, la construcción de
ciertas obras se convierte

en esa obsesión por trascender más allá de su
periodo de gobierno, y para otros el objetivo es
mantenerse presente personalmente de una u
otra forma a lo largo del tiempo.

Así se decía que el "salmisma" dura ría 20 años,
en ese intento por reformar de tajo la estructura
económica del nacionalismo revolucionario y
garantizar la modernización en el marco de una
democracia restringida sin posibi
lidades de alternancia política. La
obsesión de Salinas terminó con

el asesinato de CoIosíd y la llegada
de Foxy los panistas, quienesjunto
con Calderón y Peña Nieto le dieron
continuidad al proyecto económi
co, pero no así al autoritarismo que
pretendía mantener como garantía
de estabilidad.

El triunfo de López Obradory Morena en 2018
cambió la ecuación por completo. Al igual que
Salinas, la obsesión de AMLO portrascendersu
sexenio radica en lo que llama el cambio de régi
men, que para él representa el retorno al modelo
centralizado del presidencialismo absoluto,y la
reconstrucción de una economía lo más pro
teccionista posible, con un Estado como rector
y controlador de las variables económicas.

Porsupuesto que para lograrlo se enfren
ta a muchas resistencias propias del proceso
democratizador de las últimas décadas. Pero

la obsesión de López Obrador con el INE como
institución data del 2000, cuando estuvo a punto
de verse impedido a competir por la jefatura de
gobierno del entonces D.F., a causa del incumpli
miento del requisito de residencia. La obsesión
se agudizó con el mito del fraude electoral de
2006 y su extensión para 2012.

En el México del priismo hegemónico, la ley
se adaptaba a las necesidades del Presidente en
turno, y es precisamente eso lo que se pretende
ahora. El INE, encabezada por Lorenza Córdova,
es uno de los últimos bastiones del entramado

autónomo que se construyó para
contener al primer mandatario. Por
ello la obsesión pordestruirloy con
vertirlo en un órgano adyacente a la
estructura política de control, con
dición indispensable para manejar
la elección de 2024.

Si finalmente para el próximo
ano, el Instituto Nacional Electoral

se transforma en un espacio alineado al Poder
Ejecutiva,ya sea poruña reforma electoral, d por la
designación de consejeras serviles al Presidente,
se terminará de echar por la borda la base legal
sabré la que todavía se sustenta la democracia
mexicana, y entonces, habrá que empezar de
nuevo de cero.

La obsesión de

AMLO con el
INE data del

año 2000
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Sin embargo, al exponer el rostro de los
menores viola la Ley Genera/ de los derechos
de niñas, niños y adolescentes

a Fiscalía General de la República (FCR}y el
Sistema Nacional para el Desarrollo Integral
de la Familia (DIF) nacional ya investigan
a Samuel García, gobernador de Nuevo
León, y su esposa Mariana Rodríguez por
los delitos que pudieron haber cometido
al sacar el fin de semana de la estancia a

un bebé y exponera otros de manera constante en sus redes
sociales sin difuminar los rostros.

Tejiendo Redes Infancia en América Latina y el Caribe, a
cargo de Juan Martín Pérez y otros organismos como Save
the Children, han presentado las quejas a las diferentes au
toridades, no quieren que el caso se quede en el anecdotario
de las tonterías cometidas o abusos de poder por los repre
senta ntesdegobiernoy buscan que se siente un precedente
para que ningún otro infíuencero persona se beneficie con
¡a exposición de menores.

Me dijo ayer Juan Martín que la sugerencia planteada a
la FGR es para que se indague una posible trata con fines
de explotación comercial del bebé de cinco meses y que
también el DIF nacional como la Comisión de Derechos Hu

manos de Nuevo León han atendido
los llamados.

Samuel pudo llegar al gobierno
gracias a las redes sacialesy Mariana,
lo apoyó con las suyas, además de
que ella monetiza los likes en Ins
tagram, peroal exponerel rostro de
los menores violan flagrantemente

la Ley General de los Derechos de
Niñas, Niños y Adolescentes, artículo

77: "Se considerará violación a la intimidad de niñas, niños o
adolescentes cualquier manejo directo de su imagen..."

No se sabe si es de manera deliberada, pero Rodríguez
parece emular la vida de Lody Di, distinguida y reconocida por
su gran amara los niños. Después de la llegada de su esposo
al gobierno se cortó el pelo, coma la princesa Diana, en apoyo
aun niño con cáncer, transmitió el momento por redes y le
arrojó miles de comentarios positivos entre sus seguidores.
Desde entonces no ha dejado de mostrar su nueva vida con
fotografías en las que aparece rodeada de menores del DIF.

En el primer pronunciamiento, la CEDHL demandó al DIF
local a cargo de Miguel Ángel Sánchez Rivera proteger la
identidad de menores de edad para garantizar el derecho a
la intimidad y a la protección de los datas personales de los
niñosy niñas, pera hasta ahora la influencerno ha borrado las
fotos en lasqueaparececon losmenoresyquele han dejado
hasta más de 200 mil l/kes por imagen. Hay que estar atentos
en los resultados que dejen las investigaciones parque sin
duda van a sentar un precedente y debe ser en favor de la
niñez no de quienes han recurrido a las redes sociales como
herramienta para llegar al poder.

UPPERCUT: Diputados del Congreso de Marelos pidie
ron que se le realice un antidoping oí gobernodorCuouhíá
moc B/onco, luego de las expresiones que lanzó en contra
de sus adversarias políticos ante los señalamientos de sus

presuntos nexos con el crimen organizado.

Mariana y
su esposo

Samuel ya son
investigados
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CRUZ Y
GRAMA

La próxima semana, Rosa Icela Rodríguez dará a
conocer un refuerzo de la fuerza efectiva en esa
zona, a la cual atraviesa el 'Den Maga

a próxima semana, la Secretaría de Se
guridad Ciudadana federal dará un im
pulso a las mesas de pazque ha venidoL sosteniendo desde hace meses y los
programas de atención social para man
tener al país estable en esa materia; y la
titular del área, la secretaria Rosa Icela

Rodríguez, va a hacerlo de una forma diferente: irá a la zona
más segura del país (la Península de Yucatán) a reforzar la
seguridad. G loquees lo mismo, nova a defenderatacando;
va a defender defendiendo.

En otras palabras, Rosa Icela Rodríguezy su equipo,junto
con los mandos de la Sedería, Sentar y Guardia Nacional,
definieran que la seguridad no sólo pasa por vigilar laszonas
más vulnerables, sino y tal vez sobre todo escudriñando
los estados con menores índices delictivos, de acuerdo con
el Secretariado Ejecutivo del Sistema Nacional de Seguridad
Pública. Ahí está Yucatány su id ílica Mérida, la Ciudad B/onco,
donde las mujeres se ejercitan corriendo en la ciclopista de
Paseo Montejo a lasTl de la noche cuando el sopor meridano
lopermitesinmayorcompañíaysinmayarriesgo.ejemplodel
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nivel de tranquilidad que se respira.
Y pese a que la región cuenta con

algunos de los municipios más inse
guros del país Solidaridad (Playa
del Carmen) un martirio; Chetumal,
un delirio, y Benito Juárez (Cancún),
prácticamente, un cirio, se encuen
tra entre los territorios con mejores
niveles de bienestaren seguridad. Por

eso mismo, la próxima semana Rosa Icela Rodríguez dará a
conocer un refuerzo de la fuerza efectiva destacada en esa

zona, a la cual atraviesa el Tren Maya, uno de los proyectos
insignia del presidente Andrés Manuel López Obrador.

En las mesas de paz de la próxima semana, la secretaria
Rodríguez dará 3 conocer, además, municipios que recibirán
un incremento de recursos del SESNSP para labores de segu
ridad. El programa, en otras: va con todo para mantenerseguro
el sureste, la zona del Tren Maya y por la región que aparta
más de 80 por ciento del ingreso turístico extranjero del país.

UN DESASTRE LLAMADO JUAN RODOLFO SÁNCHEZ
El exalcaldedeToluca.el expanistaymorenista Juan Rodolfo
Sánchez no dejó un desastre en la capital del país: él fue el
desastre. Dejó endeudado con más de mil 500 millones de
pesos al municipio, deuda que no tienen docenas de municipios
juntos. Vaya, hay estados enteras que no tienen ese pasivo.

Además, las contralorías del Edomex han iniciado una
investigación por un tema del que poco se ha hablado: los
?viadores de la administración municipal. En el trienio de Juan
Rodolfo Sánchezque ya había gobernado Toluca antes llegó
a haber nueve mil empleados en total, cuando la demarcación
funciona perfectamente con dos mil 500 personas. A su lle
gada, el actual alcalde, Raymundo Carvajal, encontró siete
mil 500 empleadas, y van decreciendo. El tema no parará en
que se vayan los aviadores; el tema, dicen en el Municipio,
tendrá consecuencias legales, parque hay un dañoal erario,
tan maltratado, de porsí.

Contralorías
del Edomex

investigan a
aviadores
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Ante la hostilidad, el de Concamin aseguró no
querer destruir a la CFE. Aquí no somos los buenos
y los malos

e esperaba como la gran confrontación en
Sel Parlamento Abierto: la voz de Manuel

Bartlett, director de la Comisión Federal
de Electricidad (CFE), en defensa déla Re
forma Eléctrica propuesta por el Ejecutivo;
y Carlos SalazarLomelín, presidente del
Consejo Coordinador Empresarial [CCE], en

contra del proyecto. Así estaba previsto paraayera las cinco de
la tarde. Incluso, se movió el día (iba a serantlerel encuentro)
para que pudiera participare] empresario.Pero a la hora de la
hora, —"está fuera del país", según sus colaboradores— Sa
lazar no se presentó. Apareció en su lugar José Abugaber,
presidente de Concamin. ¿Qué ocurrió? Todavía al medio día,
el coordinadorde los diputados de Morena, Ignacio Mier creía
que el exdirector de Femsa acudiría. Así lo comentaba con
los reporteros durante la Sesión de la Permanente ante las
dudas que ya se manifestaban en la Cámara: —No, yo tengo
conocimiento, porque así quedamos, que va a estar presente,
porque lo cambiamos el día porél, precisamente.

Qué mensaje daría su ausencia?
"Pues yo lo vería como que no hubo
reciprocidad en la cortesía. Nada
más", acotó desconcertado.

Y efectivamente, Carlos Salazar
no acudió a la Cámara de Diputa
dos. "Se pospuso su presentación",
excusaron en su equipo. Del lado
del gobiernoy entre buena partede
los diputados, la impresión era otra:

Salazar evadió la confrontación con Bartlett. Antecedentes

había. Ya habían cruzado lanzas hace un par de mesesy no
en buenos términos que digamos. Salazar se había quejada
de ataques "sin lógica ni fundamenta", de utilizar el "nacio
nalismo" como pretexto para atentar contra el estado de
derecho. Bartlett respondió que el CCE solapaba la injusticia
y la voracidad de las grandes empresasy que debería pedir
a sus agremiados "que paguen la energía".

Ese fue el tono entonces. Ayer pudo haber ocurrido otro
tanto si nos atenemos a los dichos de Bartlett en distintos

momentos de su presentación, calificando de "despojo" la
reforma de Peña Nieto, de ser un refugio de la plutocracia
privada; de ser una reforma "indefendible" e "insostenible"
y otras linduras. El de Concamin resintió la hostilidad. Evitó
engancharse en las provocaciones. Parco —hosco por mo
mentos— Abugaber llego incluso a decir: "No queremos
destruir a la CFE",y pedir considerar "aquí no somos los buenos
y los malos". El director de la CFE lucía arropado. Acaso una
pregunta del diputado Mauro Garza (MC) lo llevó hacia las
cuerdos: ¿Cuánto nos costará esta reforma (en sanciones,
incremento en el combustóleo, etc)? Si esa fuera la preo
cupación principal, respondería Bartlett, no haríamos una
reforma. Para luego preguntar a su vez: ¿Cuánto cuesta la
CFE? ¿Cuántocuesta el sistema eléctrico nacional? ¿Cuántos
cuesta el que nos saqueen?

GEMAS: La Suprema Corte ordena diferenciar clara
mente ios conten/dos informativos de los de opinión en

radio y televisión.
¿Cuánto cuesta
el sistema

eléctrico
nacional?
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Ayer 60 mil contagios y deben multiplicarse
por 30; ya crecen también las muertes
Ayer se volvió a romper la marca de contagios de Covid19.

La Secretaría de Salud reportó 60 mil 552 casos.
Lo alarmante no es sólo el número de casos cada 24 horas, más del doble

delpico máximo de 2021, cuando en agosto sumaron 28 mil 953.
No, lo preocupante es que las muertes por coronavirus, en esta cuarta ola,

presuntamente por la variante Omicron, poco a poco van de regreso hacia arriba.
A diferencia de los 180 o 190 que se registraban al comenzar enero, el martes y

el miércoles ya se reportaron 320 y 323, respectivamente.
Sí, en comparación con los dos mil muertos de enero del año pasado es b^jo

el número aún, pero hasta un muerto debiera llamar a la autoridad, al gobierno, al
Estado, a buscar la forma de evitarlo y no a decir todos los días que se trata de un
covidcito, una gripe sin importancia, como ha sido desde que comenzó en marzo de
2020 la epidemia de Covid.

Y eso que, según los expertos, no se cuantifica correctamente, porque no
conviene al gobierno y porque no se aplican las pruebas suficientes para no gastar.

Arturo Erdely, doctor en ciencias y profesor de la Facultad de Estudios
Superiores (FES) Acatlán lo ha advertido en diversas oportunidades: el subregistro
es tan grave y de tal magnitud, que las cifras dadas a conocer oficialmente deben
ser multiplicadas por treinta.

Sí, por treinta.
Así, los 60 mil casos de ayer son, en realidad, ¡un millón ochocientos mil!
El manejo de la epidemia o pandemia en México ha sido un fracaso, aunque Hugo

LópezGatell Ramírez se crea eso de zar anticovid.
El no uso del cubrebocas es uno de los más graves errores del presunto experto
en epidemiología. *

Con tal de quedar bien con su jefe y promotor, es capaz de contagiarse de Covid
antes que usar un cubrebocas que pueda molestar o incomodarlo.

El pico máximo aún está por llegar, por lo que sólo queda protegerse a sí mismo
ya que a nadie, ni al vecino ni al compadre ni, mucho menos, al gobierno, le importa
si usted se contagia, enferma y muere.

No se gasta en pruebas y por eso el discurso de LópezGatell Ramírez en torno
a una supuesta escasez de éstas, para evitar que crezcan las estadísticas pero,
además, para no gastar el presupuesto que servirá para dar becas y comprar el
voto para la elección de este año pero, principalmente, para la presidencial de 2024.

La grilla contra las alcaldías
Es por eso que el gobierno de Claudia Sheinbaum Pardo ha criticado todo el tiempo
las pruebas que se practican en las alcaldías de oposición, esas que le arrebataron
en la elección de 2021 y que añoran en Palacio Nacional.

En Miguel Hidalgo, donde gobierna Mauricio Tabe, se han instalado puestos de
diversos laboratorios que cobran 200 pesos a quienes soliciten la prueba para
detectar Covid.

Asegura el integrante del Partido Acción Nacional (PAN), que se han aplicado
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hasta ahora unas 18 mil pruebas, de las que una tercera parte dio positivo.
Los puestos se han instalado también en Benito Juárez y Alvaro Obregón y desde

el gobierno central se ha descalificado la iniciativa, argumentando que es negocio de
las alcaldías, de los alcaldes.

No obtenemos un solo peso de ganancia. Lo único que hacemos es otorgar
la autorización para que se instalen, porque el gobierno capitalino y el federal no
aplican pruebas y tenemos que ayudar a la gente, ha dicho Tabe.

Y hasta un operativo de supervisión ya fue aplicado con el argumento de checar
que los laboratorios estén certificados.

La grilla es la grilla.

No le creen a las que acusan a Salmerón
Martha Lucía Mícher Camarera es como todos los militantes de Morena.

Un día se dice feminista, tuitea a favor de las mujeres, cree en su palabra y otro
ya no.

La feminista, hoy senadora por Movimiento Regeneración Nacional (Morena),
dice apoyar a las denunciantes, a las que acusan de acoso sexual a Pedro Salmerón
Sanginés, propuesto por Andrés Manuel López Obrador para embajador en Panamá,
pero no lo hace.

Hace dos años tuiteaba que debería creerse en la palabra de las mujeres. Hoy
tuitea que no es suficiente.

Vémonos: Ayer fueron entregadas las dos primeras actas de nacimiento a quienes
han escogido su género y que radican en el extranjero. Avance, sin duda.

albermontmex@yahoo.es (a>albermontmex
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El viernes Dante Delgado como mandamás de Movimiento naranja
tiene agendado llevar a la senadora Marybel Villegas como su
abanderada al gobierno de Quintana Roo.

Es el registro que buscan como su candidata externa para dar la
pelea a la morenista Mara Lezama que lleva todo el respaldo y un 80 por
ciento del Partido Verde. Marybel Villegas sin duda tendrá que presentar
ese mismo día en automático su renuncia a ese partido del Presidente
Andrés Manuel López Obrador.

Es una carta que saben en ese partido naranja que le puede dar
resultados en la lucha por la tercera gubernatura, pues actualmente go
biernan Jalisco con Enrique Alfaro y Nuevo León con Samuel García.

La lucha en Quintana Roo para suceder al panista Carlos Joaquín va
elevando la presión de los partidos políticos, pues si bien Morena lleva
la ventaja electoral, también es cierto que la candidata tiene negativos
al identificarla como prestanombres del Partido Verde de Jorge Emilio
González "El niño verde".

Para los empresarios hoteleros que son la parte medular de la
economía de esa entidad 100 por ciento dependiente de la industria sin
chimenea, hay enojo contra esa candidatura de los morenos pues para
nadie es secreto que son los intereses del "niño verde".

En consecuencia, esos votos que se pueden convertir en votos de
castigo pueden ser factor decisivo para definir la elección.

Los panistas y perredistas llevan la intención de amarrar una alianza
para competir con sus aspirantes, la senadora Mayuli Martínez y la dipu
tada federal, Laura Fernández del Partido Verde, pero sin la menor posi
bilidad de dar la pelea, pues el pleito sin duda es entre Marybel Villegas y
Mara Lezama.

El PRI decidió irse por la libre y buscará competir con candidato pro
pio, sin embargo, dicen los que saben que es una maniobra del Partido
Verde para minar las probabilidades de sus adversarios que buscaban ir
en una megaalianza de todos los opositores a Morena.

Si los pronósticos no fallan y Dante Delgado cristaliza la candidatura
para Marybel Villegas estaríamos en la antesala de una contienda que
será a navaja limpia.

Agregue que esta en la antesala el respaldo del actor y empresario,
Roberto Palazuelos a Marybel que le puede sumar votos.

Y en ese sentido, los del partido naranja confían que los negativos y
trampas que han hecho en Morena pueda presentar su partido como
la alternativa para gobernar, algo así como paso en Nuevo León con
Samuel García.
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DIALOGO DE HOTELEROS POR TREN MAYA

El líder de ellos hoteleros en la Riviera maya, Tony Chávez encabezará el
diálogo con el gobierno federal para lograr destrabar la venta de terre
nos que suman unos 198 donde cruzará la ruta del Tren Maya.

La idea es que los empresarios hoteleros mantengan la confianza
en el gobierno de López Obrador y le apuesten a ese proyecto
pues ellos son el bastión elemental para impulsar el turismo internacional
y hasta local.

El proyecto sexenal del Presidente contempla cinco estados del su
reste que apuestan detonar la economía de esa parte del sur del país,
sobre todo de los estados de Campeche, Yucatán, Chiapas y Tabasco y
zonas pobres de Quintana Roo como es la zona maya de Felipe Carrillo
Puerto y anexas.

Los empresarios tendrán que hacer su labor con los ejidatrios que
son lo renuentes a acceder la venta de sus terrenos ejidales, pues los
precios que les comprometieron ahora buscan que sean más equitativos
a la realidad. A ver que sale.
A REGAÑADIENTES HABRA CONSULTA

Al final del día el INE de Lorenzo Córdova registró las firmas que solicita
ron por ley para realizar la consulta de revocación de mandato promovi
da por el Presidente López Obrador el próximo mes de abril.

Sin embargo, en el INE todavía siguen los pleitos contra el gobierno
federal y la Cámara de Diputados por el recorte de cinco mil millones de
pesos que representa para ellos una merma que, a decir de sus cálculos
los limita poder hacer ese gasto.

El reclamo es también porque la Cámara de Diputados de morenista
Sergio Gutiérrez mantiene una denuncia contra seis consejeros entre
ellos su presidente Lorenzo Córdova acusados de retrasar las fechas
de ese mandato constitucional. Naturalmente que lo ven como una
represalia por haber bajada de las candidaturas al de Guerrero y al de
Michoacán y no se los perdonan.

Jachavez77@yahoo.com
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Los aspirantes
impresentables
El actual tesorero del Sindicato de

Trabajadores de Pemex Ricardo
Aldana, hizo oficial su registro
como aspirante a la Secretaría
General, y a pesar de negar sus
vínculos con el exlíder Carlos Ro

mero Deschamps los trabajadores
y los sindicalistas disidentes han
mostrado su inconformidad debido

al nexo estrecho que ha existid©
entre ambos personajes, trabajando
durante años en complicidad, como
lo que ocurrió con el escándalo de
desvíos millonarios del Pemexgate

otro que también se registró es
Cesar Pecero Lozano, otro cola

borador fuertemente relacionado

con la figura del antiguo cacique,
y que también niega la influencia
de Romero Deschamps en su
candidatura, pero cuyo pasado de
irregularidades también lo delata.
Por más que quieran deslindarse
convenientemente, los petroleros
noolvidan.

El PAN por la boca muere
Cinco días pasaron desde que el
PAN fue criticado a nivel nacional

e internacional por el discurso de
odio de algunos de sus legislado

res, como el controvertido Gabriel
Quadri, para que Kathia Bolio,
secretaria de Igualdad del CEN
blanquiazul, emitiera un escueto
comunicado deslindando al parti
do; pero de inmediato los grupos
de ultraderecha a los que cortejan
electoralmente la tacharon a ella

y al presidente Marko Cortés de
"progres", sumisos y hasta de mo
renistas. El PAN abrió una puerta
que difícilmente podrá cerrar.

Gira en veremos

La primera gira del año del pre
sidente Andrés Manuel López
Obrador estará condicionada a la

recomendación de los médicos

por el post COVID19. Aunque ge
neralmente a inicios de semana se

conoce los estados que recorrerá
el primer mandatario, ayer dijo que
lo estaban decidiendo. "Mañana lo

decidimos, para ver si ya estamos
en condiciones ¿no?, porque
siempre hay un post COVID y este
es un pos, post COVID", comentó
en la mañanera. Tiene pendiente
una visita a Hidalgo para inaugurar
sucursales del Banco del Bienes

tar, recorrer los estados de Sinaloa

y Nayarít. y visitar Sonora para
atender a los pueblos yaquis y
temas de seguridad.
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SILLA MALDITA
El puesto de "súperdelegado
federal" en Jalisco que, se
suponía, traería, para quien
lo ocupara, mucho poder,
influencia y proyección política,
no ha hecho más que dejarles
desgracias a los que han pasado
por él o, en el mejor de los
casos, una despedida muy gris e
intrascendente; todo lo opuesto
a lo que se esperaba y algunos
temían del cargo.

La primera "víctima" de esa
silla maldita, como bien se sabe,

fue Carlos Lomelí Bolaños, a
quien las investigaciones por sus
negocios farmacéuticos por par
te de la Secretaría de la Función

Pública terminaron costándole

muy caro, hasta hacerlo perder
de manera definitiva su desig
nación como "súperdelegado
federal".

A pesar de ello no es menos
cierto que al inicio de su gestión
como "súperdelegado federal",
un proactivo Lomelí Bolaños sí
estaba logrando, por momentos,
hacer sombra al mismísimo

gobernador de Jalisco, Enrique
Alfaro Ramírez, con eventos
y giras públicas continuas, e
incluso haciéndose presente
en zonas con desastres natura

les. Ahora, tras la elección del
municipio de Guadalajara, se
ha convertido en el principal
contrapeso político del alcalde
Pablo Lemus, señalando las
irregularidades de su adminis
tración, desde donde intenta
reconstruir su proyecto político.

Para marcar el final de la

gestión de Lomelí Bolaños, fue
designado como su sucesor
Armando Zazueta Hernández,
a partir de septiembre del 2019;
sin embargo, fue justo con ese
cambio que el puesto de "súper
delegado federal" perdió todo
su brillo y "appeaV político,
hasta volverse un cargo simple
mente imperceptible el mayor
horror para cualquier político o
política en plenitud.

LA INCOGNITA

DE KATIA MEAVE

Entre críticas morenistas

porque la operación de los
programas sociales de López
Obrador no le trajeron buenos
resultados a ese partido en las
pasadas elecciones de Jalisco,
ahora se informa que Zazueta
Hernández ha sido sustituido

por Katia Meave Ferniza, la

nueva Delegada de Programas
Para el Desarrollo de Jalisco (el

nombre oficial del cargo). Hasta
antes de su cambio a Jalisco,
Meave Ferniza ocupaba el mis

mo puesto federal en el estado de
Campeche.

Su llegada al cargo, natural
mente, ha desatado una gran can
tidad de especulaciones, aunque
todas parecen intentar responder
una sola pregunta ¿qué es lo que
tendrá en mente el presidente
López Obrador con la llegada de
Meave Ferniza a Jalisco? Noso

tros podríamos añadir otra: ¿vino
Meave Ferniza a revivir el cargo
de "súperdelegado federal"
como plataforma de proyección
política, o para enfocarse de lleno
en los programas sociales, lejos de
los reflectores mediáticos?

Carlos Lomelí Bolaños, coordinador deferegidofessde Müféna eri Guadalajara.
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CONTRALOR A MODO

Y SIN FÓRMULA PARA
INSEGURIDAD

El nombramiento de Carlos

Rómulo Garza Villarreal como

contralor general de la Universi
dad Autónoma de Nuevo León

ha generado mucho sospecho
sismo al interior de la institución,
pues su posición, nos comentan,
obedece más a acuerdos de orden

político que a una cuestión de
capacidad.

Su llegada estaría directa
mente ligada a sus nexos con
los exrectores Reyes Tamez y
José Antonio González, quienes
habrían exigido al rector Santos
Guzmán López la designación
de la Contraloría junto con la
ocupación de otros puestos clave
administrativos y en posiciones
académicas con la intención de

asegurar la continuidad de los
múltiples intereses (e inclusive
negocios) que ambos mantienen
en la institución.

El movimiento sería también

un intento desesperado de Santos
Guzmán para contar con el apoyo
de dos de sus antecesores y toda
la ayuda posible para enfrentar
las investigaciones que penden
sobre él por parte del Servicio de
Administración Tributaria, la
Unidad de Inteligencia Financie
ra y la Auditoría Superior de la
Federación.

Garca Villarreal ya fue
contralor de la UANL durante las

rectorías de Reyes Tamez y José

Antonio González y también los
acompañó en distintos momentos
cuando ocuparon puestos fede
rales y estatales, de ahí su vínculo
político.

SIN FÓRMULA
PARA INSEGURIDAD

La inseguridad continúa siendo
un tema que preocupa, y mucho,
a los neoleoneses. Y el Instituto

Nacional de Estadística y Geo
grafía (INEGI) así lo confirma.

La Encuesta Nacional de

Seguridad Pública Urbana
(ENSU) correspondiente al último
trimestre de 2021 señala que en
el municipio de Apodaca, a cargo
del alcalde César Garza, subió la
percepción de inseguridad, así
como en el municipio de Guada
lupe, que gobierna la alcaldesa
Cristina Díaz.

En el municipio de Monterrey,
a cargo del alcalde Luis Donaldo
Colosio Riojas, también aumen
tó esta percepción. Sólo en el
municipio de San Pedro, del edil
Miguel Treviño, hubo un aumen
to en la sensación de seguridad
entre los habitantes.

Por más recursos que se invier
tan en seguridad pública nadie ha
podido tener la fórmula para que
la ciudadanía se sienta segura. Sin
duda, falta mucho por hacer en
esta materia.

Miguel au mentí?En San Pedro Garza García, municipio ¡jQfiemadts Tneyiñs,por

la: percepción Ctesegundad.
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IN PRINCIPIO ERAT
VERBUM®

Simón Vargas Aguilar®

?Analista en temas de seguridad, justicia,
política y educación. *S¡ deseas recibir mis

columnas en tu correo electrónico, te puedes
suscribirá mi lista en el siguiente vínculo:

http://eepurl.com/Ufl3n

El comercio ilegal de armas
es un problema serio

"La justicia se defiende con la razón y no con las armas. No se
pierde nada con la paz y puede perderse todo con ¡a guerra."

Juan XXIII
Probablemente abordar el tema de la fabricación, venta y

portación de armas siempre crea polémica, sin embargo,
el enfoque de este artículo se encuentra dirigido hacia

analizar la repercusión que la compra y posesión ilegal tiene en
la vida sócial de los países alrededor del mundo.

La cuestión ha sido abordada por diversas instituciones y or
ganismos, incluso Amnistía Internacional desde 2014 aplicó la
entrada en vigor de un Tratado internacional sobre el Comercio
de Armas, que impone estrictas normas a las transferencias in
ternacionales de armas; aunque desafortunadamentelos países
con mayor número de exportaciones como Rusia o Estados Uni
dos no lo han'íatificado.

Es indiscutible que las armas de fuego impulsan de manera
importante y decisiva la violencia, especialmente cuando se ha
bla de homicidios, pero además, cumplen con frecuencia un pa
pel crítico en la delincuencia organizada e incrementan la
incidencia de los conflictos armados y el terrorismo.

Las cifras son inquietantes, yes que la correlación entre violencia
y tráfico de armas es innegable, de acuerdo a datos del Estudio Mun
dial sobre el Tráfico de Armas de Fuego 2020, emitido por la Oficina
de las Naciones Unidas Contraía droga y la Violencia De forma ge
neral, más del 50% de los homicidios que se producen cada ano en
el mundo se llevan a cabo con un arma de fuego.

Además, este mísmo documento menciona que, los trafican
tes tienden a utilizar el transporte marítimo para los grandes
cargamentos, Sin embargo, el tráfico por tierra sigue siendo el
método de tráfico transfronterizo más común y representa
aproximadamente dos tercios del total. Las intercepciones en
embarcaciones representaron sólo cerca del 6% de todos los ca
sos en aduanas, aunque constituyen el 33% del número total de

armas de fuego incautadas por las aduanas.
Para nuestro país los números tampoco son sencillos. Según

datos de la Secretaría de Relaciones Exteriores, alrededor del 70%
délas armas traficadas hacia México provienen de Estados Uni
dos y son responsables de 17,000 homicidios anuales y de daños
equivalentes a 1.5 % del PIB.

Es por ello que una de las acciones más importantes y convin
centes sobre el tema se llevó a cabo en el mes de agosto del año
pasado, cuando el Gobierno de México presentó una demanda
antelá corté federal de Massachusets contra algunas de las em
presas más importantes en la f abricación y comercio negligente
de armas.

Aunque pareciera difícil de asimilar, el tráfico no sólo se trata d|
armas cortas como revólveres o pistolas, sino que desafortunada
mente, también se comercian armas largas cómo fusiles de asalto,
metralletas o ametralladoras, y aunque suene complicado de creer
también se negociancarros de combate, sistemas de artillería, avio
nes, vehículosblindados, y misiles, entre otros; los cuales en nuestro
país han sido cuestión de noticia al ser los causantes del derribo de
helicópteros oficiales por parte del crimen organizado.

De manera desafortunada, independientemente de los estu
dios, el cono cimiento del tema e incluso pese a quela mayoría de
las armas cuentan con un número de registro, el tráfico continúa
siendo un fenómeno aislado, ya que la mayoría no se interceptan
sólo hasta cuando se encuentran en la superficie y han sido uti
lizadas para actividades delictivas.

El problema suscita grandes cuestionamientos, ya que tie
ne impacto en materias importantes como la salud pública, la
seguridad y la economía, entre otros, pero además debe en
tenderse que no habrá una disminución de la violencia y de la
inseguridad si no se atiende de manera frontal el flujo de ar
mas hacia México, ya que éstas en muchas ocasiones incluso
brindan una ventaja a los grupos delictivos por encima de las
instituciones de Seguridad.»
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El show de la FGR
La duda es ¿quién protege a exfuncionarios o

quién Simula, el presidente Andrés: Manuel
López Obrador o:el fiscal Alejandro Gertz Mañero

o alguien más? O ps el fiscal quien engaña al primero
y le vende espejitos con sus acusaciones a medias o
dirigidas a los puntos más débiles de la cadena o inclu
so engañan al fiscal?.

En las últimas semanas la Fiscalía General déla Repú
blica sacó dos acusaciones que le dieron tiempo al fiscal
para quitarse un poco el enojo del Presidente por su mal
trabajo, las consignaciones por el operativo Rápido y Fu
rioso; y la de los contratos en penales federales. Sí felicitó
López Obrador a Gertz Mañero, pero eso no significa que
haya recuperado la confianza del mandatario, aseguran
personas que conocen bien los ánimos de Palacio.

Pero hacé falta que al Presidente lé informen^ si es
que no está enterado, que las acusaciones sen dema
siado frágiles y que podrá pasar un año, pero la senten
cia será para algunos cuantos, y sólo con unos cuantos
años. No se trata de que no sean sancionados, sino de
ser serios y plantear con claridad si hubo complicida
des o no, de servidores públicos.

La más jecietlte» en la que se acusa, por ahora, a 16
exfuncionarios vinculados al Órgano Administrativo
Desconcentrado de Prevención y Readaptación Social
(OADPRS), es casi una broma por su planteamiento. Re
sulta que los funcionarios que ocuparon cargos en las
áreas de recursos humanos y de administración, y coor
dinaron los penales cometieron el delito de uso indebido
de atribuciones y facultades al firmar y mantener esos
convenios millonarios, y ya. Digamos que fueron muy
malos funcionarios, pero no recibieron beneficios ni na
da, al menos no los han acusado de ello, y lo hicieron por

su propia iniciativa, sin recibir órdenes.
Y Sólo tréS de ellos, todos de las áreas;administrati

vas durantes! gobierno de Felipe Calderón: Marco An
tonio Villarreal Gutiérrez, Gonzalo Villarreál Guerra y
Arturo Sosa Viderique, se asociaron de manera delicti
va para que se firmaran esos contratos, pero tampoco
recibieron beneficios, según la Fiscalía.

Tal parece que los investigadores que integraron la
carpeta que contienen IáS acusaciones indagaron poco y
ni siquiera leyeron el reglamento del OADPRS, que plan
téalos alcances y responsabilidades de cada área y pues
to. Tal vez per eso no acusaron más arriba, a ninguno de
los comisionados del Órgano, o del área de inteligencia de
la Policía Federal (quienes debían aprobar los Contratos
que significaran alguna área de seguridad); tampoco alas
áreas administrativas de la Secretaría de Gobernación o

de la Secretaría de Seguridad Pública federal, que trans
ferían los recursos o de los órganos internos de control
que debían supervisar... Es más, ¿siquiera los citaron a
declarar?, la respuesta es no.

Esta acusación sí ubica a algunos responsables de
esto que el gobierno considera, sólo en el discurso pú
blico de las mañaneras, una maquinación que Significó
contratos excesivos que dañaron las arcas públicas, y
por los que se beneficiaron funcionarios y privados.
Pero la acusación no tiene nada que veríonel discurso
de López Obrador. Sí podrían pasar hasta 12 años en
prisión, en caso de ser encontrados culpables, pero no
muestra una red de corrupción como se ha dicho.

En otros casos, a otros servidores públicos acusados
en esta causa, sólo les arruinarán la vida en los próxi
mos meses en lo que demuestran su inocencia.

Asi las cosas, no parece una justicia seria ni la desarti
culación de la corrupción que tanto se dice, más bien pa
reciera acciones selectivas, de contentólo o Simulación. •
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EJE BUCARELICUERNAVACA

Este jueves hay una reunión
interesante en Bucareli, en la
Secretaría de Gobernación,
que dirige Adán Augusto Ló
pez, con gente del gabinete

de Morelos para tratar varios temas, en
tre otros, los posibles sustitutos del go
bernador, Cuauhtémoc Blanco, que tie
ne, literalmente, un pie afuera del Pala
cio de Gobierno. La ley dice que en caso
de ausencia quien debería asumir es el
secretario de Gobierno, Pablo Ojeda, sin
embargo, nos dicen que Francisco Erik
Sánchez Zavala, presidente de la Mesa
Directiva del Congreso de Morelos, tiene
claro que se necesita a alguien que cum
pla con los requisitos: ser nacido en la
entidad o residencia efectiva.

Por cierto, la fotografía de la
reunión entre Adán Augusto
López con Ricardo Monreal
Ávila circuló como parte del
mensaje de que la comunica

ción entre los poderes del gobierno es
fundamental para obtener resultados y
sumar esfuerzos. La reunión permitió
afinar. El motivo fue conversar sobre la

agenda prioritaria del Senado que se de
batirá en la próxima reunión plenaria de
Morena.

Desde la Cancillería nos co

mentan que la visita de
Jennifer M. Granholm, se
cretaria de Energía de Esta
dos Unidos, no cae bien en

Palacio Nacional. Se sabe que, si bien

Granholm se reunirá con el presidente,
también lo hará con otros funcionarios, y
aqui es cuando uno se pregunta ¿Qué
tiene? Pues casi nada, excepto que el go
bierno es quien empuja una Reforma
Eléctrica en estos momentos que cierra
el mercado y favorece a dos empresas
públicas (PEMEX y CFE) que quieren se
guir operando como monopolios, ade
más, a la 4T no le gusta que entre los te
mas a tratar está el uso de energías lim
pias, inversiones y más.
En el IPN, que dirige Arturo Re

yes, no se apegan a los Con
tratos Marco que elabora la
autoridad para conducir la
compra de diversos servicios

a nivel federal. Hace unos dias se denun

ció tanto a Silvia Atayde como a losé Hi
pólito Rosas, jefa del departamento de
servicios institucionales y director de
Servicios Generales, respectivamente,
por crear unas bases para el proyecto de
bases para la adquisición de la limpia
fuera de la norma y lo que hay hoy es un
concurso donde diversas firmas simulan

competencia y persisten con contratos a
costa de la 4T. La presentación de ofertas
será hoy, jueves 20 de enero.

PD: En la telenovela de Morelos no

pierda de vista el siguiente pase de magia
del ex secretarlo de seguridad , Alberto
Capella. El blanco, dicen, es Ulises Bravo.
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ECHEVERRÍA IMÁGENES OCULTAS
JUAN VELEDÍAZ
Diciembre de 1972. El presidente chileno Sal

vador Allende está de visita en México a in

vitación expresa de su colega Luis Echeve
rría Álvarez. Más allá de los protocolos y
discursos, hubo un evento que menos de un

año después fue borrado del registro de aquel viaje. Du
rante una ceremonia militar en el Campo Marte el secre
tario de la Defensa Nacional, el general Hermenegildo
Cuenca Díaz ofreció una recepción al ministro de Defen
sa chileno Augusto Pinochet, quien acompañaba al man
datario socialista en tierras mexicanas.

En esa ceremonia Pinochet fue condecorado con la

orden del Águila Azteca por el general Cuenca Díaz. Las
fotos de ese evento fueron retiradas de la galería de visi
tantes distinguidos en septiembre de 1973, después de
que Pinochet encabezó el golpe de estado que derrocó a
Salvador Allende. Dos oficiales del Ejército mexicano
que en aquel año estaban asignados en inteligencia mili
tar, la sección segunda del Estado Mayor de la Defensa,
aseguran por separado que esas Imágenes quedaron
prohibidas por el general Cuenca. Nadie las volvió a ver y
pocos supieron del momento en que, con el visto bueno
de Echeverría, se condecoró a un golpista.

La segunda mitad del sexenio de Echeverría fue prolí
fico en rumores, desinformación y propaganda golpista.
¿Cuánto de ello lo propició el presidente? No hay forma
de saberlo pero sí de tener una idea de la sustancia de los
mensajes. Los documentos con los anónimos se encuen
tran en los fondos de la Dirección Federal de Seguridad
(DFS) y la Dirección de Investigaciones Políticas y Socia
les (DIPS), depositados en el Archivo General de la Na

ción. Uno de ellos habla de una huelga de soldados fusi
leros paracaidistas inconformes con la retención de sus
salarlos, descuentos por préstamos obligatorios y los
abusos de mandos superiores. La protesta fue vista casi
como una asonada, y de inmediato fue desarticulada.

Meses después del asesinato a manos de la guerrilla
Comimista 23 de septiembre del empresario regiomon
tano Eugenio Garza Sada, la prensa en Monterrey publicó
desplegados llamando a las fuerzas armadas a inconfor
marse con Echeverría. Los mensajes llamaban la aten
ción porque algunos aparecían sin firma y en otros se
aludía a organizaciones sociales y empresariales de las
que no habla registro.

En 1976 pocos dudaban que el funcionario favorito de
su gabinete era el secretario de la Defensa, antiguo sena
dor del PR1, a quien conoció al iniciar su carrera en Go
bernación en el sexenio de Miguel Alemán. El general
Cuenca fue el artífice de la guerra sucia en Guerrero don
de el Ejército arrasó poblaciones enteras y dejó ima este
la de centenares de desaparecidos en la campaña contra
la guerrilla. Su recompensa fue la candidatura del PR1 a
la gubematura de Baja California.

El secreto mejor guardado de la época es el expedien
te psiquiátrico del general Cuenca que armaron un grupo
de médicos militares inconformes con los abusos de

Echeverría y su secretarlo de Defensa. Delirios, esquizo
frenia, demencia senil, de todo acusaban al viejo militar.
Cuenca falleció en campaña por la gubematura de Baja
California, los rumores de un posible envenenamiento
circularon entre militares en aquella época. Y el pasado
lunes Echeverría cumplió 100 años.
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Cuitláhuac,
"un mal remedo"

*Caray, por más
fotos que se
tomó el remedo

de góber con la
alumna preferida.
*No les alcanza

para acordar lo
que en realidad le
importa a quien
vive en un palacio.
Esta semana, Ricardo

Momea! dejó en
claro su compromiso

con la transición política y
la agenda legislativa que ha
sentado las bases para la
transformación pacífica de
nuestro país, que implica el
combate a la corrupción, la
supresión de privilegios
para unos cuantos y el
Estado de Bienestar para
todos los mexicanos.

En ese sentido, el sena
dor no solo cerró el paso a
los rumores sobre la divi

sión interna de Morena en

el Senado de la Repúlica,
sino que se reunió con el
secretario de Goberna

ción, Adán Augusto López
Hernández, para revisar

las prioridades legislati
vas en un marco de respe
to y colaboración entre
poderes.
Ricardo Monreal pre

sentó la agenda que anali
zará el Grupo Parlamen
tario en su reunión plena
ria, que se llevará a cabo
los días 29 y 30 de enero
de 2022, y que incluye los
proyectos del Ejecutivo
Federal, entre ellos, la re
forma constitucional en

materia eléctrica que en
este momento se analiza

en la Cámara de Diputa
dos.

Esta iniciativa, así co
mo las que tienen que ver
con la Guarda Nacional

y la reforma político
electoral prevén cambios
a la Carta Magna, por lo
que requieren mayoría
calificada y el consenso
con todos los grupos par
lamentarios para apro
barlas.

Sin embargo, a pesar
de las diferencias ideoló

gicas entre las diferentes
fuerzas políticas, el presi
dente de la Junta de Co
ordinación Política ma

nifestó que se pueden lo
grar los tres proyectos
constitucionales, "con mu
cho diálogo y con mucha
concilia ción11.

Entre los asuntos que
debe procesar la Cámara
de Senadores, están los
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nombramientos que anun
ció recientemente la Secre
taría de Relaciones Exte

riores y que el Pleno ha
brá de ratificar o rechazar.

En este contexto, el co
ordinador parlamentario
de Morena aclaró que, si
bien en la fracción hay
diferentes opiniones, por
el caso de José Manuel
del Río Virgen y el go
bernador de Veracruz,
"no iiay tal ruptura" y
11no vamos a dejar de
insistir en profundizar

los cambios y la trans
formación de las institu

ciones".

Así, en un ambiente cor
dial y de auténtica colabo
ración entre poderes, Mon
real dio a conocer que se
reunió con el secretario de

Gobernación, Adán Augus
to López Hernández, para
analizar la agenda priori
taria del Senado.

El senador, además de
saber remar contraco

rriente en el ámbito polí
tico , también sabe dejar
a un lado las pugnas

partidistas para promo
ver los proyectos que
beneficien a la gente,
sobre todo a los más vul
nerables.

De esta manera, desde
el Poder Legislativo ha
impulsado las reformas y
leyes para sentar las bases
fundamentales de la Cu

arta Transformación. Así

que la agenda legislati
va avanza. No hay tal rup
tura en Morena, hay insti
tucionalidad y respeto a
la división de poderes...
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ATLACOMULCO SIGUE ADELANTE,
AUN SIN UNA ESTATUA DEAMLO

Hoy queremos recordar cómo inició su
mandato Marisol Arias, nueva alcaldesa
de Atlacomulco, quien fue lanzada por

la coalición PRIPANPRD, logrando arrebatar
el mando a Morena que, dicho sea de paso, si
logró ganar en 2018 fue por la inercia del efec
to AMLO, dando duro golpe al priismo mexi
quense, cuando ese municipio, precisamente, es
considerado cuna del priismo.
Hoy, regresa a manos del PRI, aunque la alianza
lanzó a la hoy alcaldesa, pero no se puede negar
que retornó a su origen; sin embargo, menudo
susto se llevó Marisol Arias, luego de asumir el
cargo cuando la mañana del 2 de enero de este
2022, despertaron los atlacomulquenses con la
noticia de que ¡derribaron la escultura de
AMLO!, esta que su antecesor, Roberto Téllez
Motiroy, hubiere colocado como "muestra de
su servilismo hacia el Presidente de México"

o, tal vez, en un afán de humillar a los priistas de
la región, pues no por nada siempre se habla, en
el Estado de México, "del grupo Atlacomulco".
El hecho es que la estatua fue derribada, mien
tras que la alcaldesa en turno, Marisol Arias
Flores, reprobó el derribo de la escultura, pues
puede ser considerada "como una afrenta" a la
administración federal cuando, en realidad,
nada tendría que ver con la relación entre los
tres niveles de gobierno.
Por lo anterior, la administración municipal ini
ció una investigación para dar con los responsa
bles, pues no deben permitirse este tipo de
actos. Por lo pronto, lo que quedó de dicha esta
tua está resguardado, recordando que esta fue
colocada apenas el 29 de diciembre de 2021 y

derribada la madrugada del 2 de enero.
Según dijo el hoy exalcalde Téllez Monroy,
pagó 50 mil pesos, de su bolsa, para dicho
monumento, como Mreconocimiento al Presi
dente de México pero una cosa es el "recono
cimiento personal" y otra muy distinta que el
pueblo de Atlacomulco haya estado de acuerdo.
Por lo pronto, el cabildo atlacomulquense aún
evalúa si se vuelve a colocar una estatua del

presidente Andrés Manuel López Obrador en
el sitio donde fue derribada por desconocidos,
o no, pues la alcaldesa también pondera las
palabras del propio Presidente con las que ha
rechazado que le realicen monumentos o pon
gan su nombre en calles y avenidas.
Cambiando de Tema, Toluca no se quedará con
los brazos cruzados. Resulta que hay al menos 7
mil procedimientos contra la anterior adminis
tración municipal porque, ahí les va, resulta que
en la administración de Juan Rodolfo Sánchez
Gómez existía una enorme lista de "aviado

res", quienes devengaron un salario ¡sin traba
jar!, por lo que, según el alcalde Raymundo
Martínez Carbajal, estos tendrán que resarcir
el daño causado a la administración pública
municipal.
Nada más imagínese usted que en lo que fue la
primera quincena de este gobierno, ya se die
ron de baja a 540 de estos empleados y en la
siguiente se dará de baja a otro tanto, igual que
afectan en mucho las finanzas públicas munici
pales. Esa situación, por supuesto que nunca fue
aclarada por el exalcalde Sánchez Gómez,
quien cínicamente aseguraba que no recibía el
dinero de la administración estatal, cuando en
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realidad desviaba los recursos, bueno, parte de
esos recursos, para quedar bien con sus "avia
dores".

Afortunadamente el alcalde Raymundo Mar
tínez Carbajal hará lo suyo, se ha dado vista a
la Contraloría interna de estas faltas y, a su vez,
se tendrá que hacer lo mismo ante el Órgano
Superior de Fiscalización del Estado de
México (OSFEM), esperando como lo hemos
dicho en innumerables ocasiones haga lo que
corresponde contra quien dejó al gobierno
municipal de Toluca ¡en quiebra!
¿Puede imaginar usted, querido lector, 7 mil
procedimientos legales en un gobierno como
el de Toluca? Y peor aún, según el alcalde en
turno, habrá mil más en breve, por lo que esta
administración pasará parte de su tiempo resol
viendo esas denuncias lo cual vale la pena lle
var a cabo, pues no es posible tanto cinismo
para robar al pueblo como lo hizo Juan Rodolfo
Sánchez Gómez, quien debería ser inhabilita
do por muchos años antes de volver a tener un
cargo público.
En algún momento, Martínez Carbajal dijo que
"...nunca se había visto que se dejara una admi
nistración tan irregular como la que se recibió";
afortunadamente ya se llevó a cabo el primer
pago de quincena a los trabajadores que no
habían recibido sus recursos, lo cual es un ali
ciente, pues se tiene la certeza de que nadie
perderá el fruto de su trabajo. ¡Bien por ellos!
Por cierto, debemos descartar que el municipio
de Toluca se está viendo severamente afectado

por el contagio de las variantes del Covid19,
por lo que no descartamos que el alcalde deba
tomar la decisión de obligar a la población a
hacer uso del cubrebocas también en las vías

públicas. Estaremos a la espera de las decisio
nes que al respecto tome el gobierno munici
pal...
Cambiando de Tema, ante el escandaloso

incremento de infectados por Covid19 con
alguna de sus variantes, ha sido necesario que
en algunos municipios del Estado de México
se determinara usar cubrebocas hasta en las

calles, obligatorio; sin embargo, parece que a la
población sigue sin importarle los efectos de
este virus que ha atacado en todo el mundo.
Hoy, según la Secretaría de Salud del Estado
de México, existen al menos 180,107 positi
vos, contra 24,175 defunciones, siendo los
municipios con más casos Ecatepec, con
23,083; Nezahualcóyotl, 17,618; Toluca,
13,904; Naucalpan, 12,769, al grado de que la
alcaldesa Angélica Moya hoy está infectada de
Covid19; Tlalnepantla, 10,885.
De ahí la estrategia de que hasta en la calle se
deba hacer uso del cubrebocas, correspondien
do ello a la rapidez con la que se contagian las
variantes del Covid19, sobre todo ómicron
que, si bien ya se dijo que es menos agresivo, no
así menos contagioso, por lo que debemos cui
darnos, pero más que eso cuidar a nuestros
semejantes.
Es increíble que a estas alturas, todavía haya
gente que no cree en la enfermedad, y que le
importe poco cuidar su salud, al final "es su
salud", sin embargo, hoy debemos pensar en
los demás, no contagiar a la gente que se
encuentra cerca de nosotros. Los niños, la gente
mayor, los vecinos, los amigos. La indiferencia
es lo que ha llevado a que México sea uno de los
países con mayor número de contagios, con más
defunciones, con más restricciones que se tie
nen que ordenar por la necedad de no prote
gerse.

Ya lo habíamos dicho, además de ignorancia
persiste la indiferencia, por eso autoridades de
ayuntamientos como Ecatepec, donde se hace
uso de la fuerza pública para retener a quien no
porte el cubrebocas. Hay que seguir las reglas,
queridos lectores, por el bien de los que se
encuentran en nuestro hogar, principalmente.
Sin lugar a dudas, viviremos con este mal y
debemos aprender a vivir con él y a proteger
nos de él, ¿de verdad es tan difícil hacerlo?...
TE INVITO A PARTICIPAR CONMIGO TODOS

LOS DIAS, EN CAMBIANDO DE TEMA,
A TRAVÉS DE karina_rochal968@yahoo.com.mx
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Piso parejo STPRM: F. Navarro

¿Nuevo o viejo STPRM? En octubre de 2019, el sem
piterno dirigente del sindicato más poderoso

de América Latina y oriundo de Tampico,
Carlos Romero Deschamps, se separó
de su liderazgo para asumir un periodo
vacacional (como el de aquel primer

T secretario de Gobernación del expresi
dente José López Portillo y del cual elm
presidente señaló: "Ahora don Jesús,

Carlos Romero dediqúese a leer a José Ortega y Gasset ".
Deschamps, Romero Deschamps fue reelecto por
exlíder del cuarta vez consecutiva, para el periodo
STPRM 20192024 al frente del Sindicato de

Trabajadores Petroleros de la República
Mexicana (STPRM) con lo cual cumpliría 30 años al frente del
gremio que celebró su XXVI Convención Extraordinaria a
puerta cerrada eri su sede nacional ubicada a mil 353 metros
del PRI. A ese evento asistió el controvertido secretario del

Trabajo, Alfonso Navarrete Prida, quien en 2001 fue despedi
do de la exPGR por su titular, el general Rafael Macedo de la
Concha, y en 2019 como exsecretario de Gobernación, acusa
do por el exsecretario de Hacienda de Chihuahua, Jaime
Herrera, quien le solicitó retractarse de sus acusaciones contra
el exgobernador César Duarte y el secretario adjunto del PRI,
Alejandro Gutiérrez, por presunto desvío de 250 millones de
pesos del erario estatal a las campañas del partido. Otro asis
tente 1distinguido1 fue el director de Pemex, Carlos Treviño,
sobre quien la Organización Internacional de Policía Cri
minal (Interpol) emitió ficha roja para su búsqueda y ubica
ción por presuntos delitos de operaciones con recursos de pro
cedencia ilícita, cohecho y asociación delictuosa en la entrega
de sobornos para aprobar la reforma energética del sexenio del
presidente más corrupto en la historia de México, Enrique Peña.
En su cuenta de Twitter, Navarrete explicó: "Por unanimidad de los
delegados de las 36secciones integrantes de todas las secciones del
STPRM se aprobó la continuidad del senador
Carlos Romero Deschamps como su líder
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para el periodo del 1 de enero 2019 al 31 de
diciembre 2024 ¡Mil felicidades!" El gre
mio está conformado por 92 mil 567 tra
bajadores y conoció durante los 80
cómo Romero Deschamps desplazó de
la sección 35 a su mentor Héctor El líder
Martínez, quien en los 70 se incorporó petrolero
al gremio por órdenes de Joaquín Joaquín
Hernández Galicia 'La Quina1. En la Hernández
última entrevista que me concedió en Galicia 'La
2011 en su playa Miramar de Tampico,

QuinaenHernández Galicia me reveló las causas
su últimade su caída. ¿Por qué, don Joaquín, el

entrevista conexpresidente Carlos Salinas ordenó un
el periodistaoperativo en su casa de Ciudad Madero
Federicopara retirarlo de la Sección 1 del STPRM?

"Me acusaron de todo menos de ratero, La Mont

pues en esos tiempos jamás permitimos a extranjeros laborar en
Pemex, esa fue la razón por la que me llevaron a prisión bajo el pre
texto de poseer armas exclusivas del Ejército y hasta me responsa
bilizaron del muertito, ministerio público Riojas, que arrojaron en
mi casa". ¿Por qué la animadversión de Salinas? "Creyó, y no
lo niego, que fui el responsable de la difusión de un libro
blanco que recordó un capítulo de su infancia". ¿Qué decía?
"Salinas me dijo a través de Manuel Camacho que no tenía
madre y cada acción tiene una consecuencia". ¿Temió por su
vida en el reclusorio? "Desde luego que sí, pero me salvó la
Divina Providencia ".

¿Llegará la democracia a su STPRM? "Esa
decisión la tienen Calderón y el chamaquito que lo sucederá,
Enrique Peña". ¿Aún se identifica con el PRI? "No, creí firme
mente en la propuesta de cambio del ingeniero Cuauhtémoc
Cárdenas a quien sí respaldé y la consecuencia del 'Pelón' fue
la privación de mi libertad". El 11 de septiembre 2013, don
Joaquín me concedió su última entrevista desde un hospital de
Tampico donde murió dos meses después sin dejar de expre
sar su malestar por la permanencia de Romero Deschamps en
el STPRM, quien contó para ello con el apoyo de Navarrete
Prida y Peña Nieto. ¿Cómo se siente, don Joaquín? "No temo
a la muerte, pero sí desearía ante cualquier desenlace que los
responsables de la caída de Pemex, lo paguen en el infierno. Que
esos no olviden que si compras a los mercenarios contarás con
75 % suficiente para partirle la madre a tus enemigos". Su cuer
po fue cremado y sus cenizas arrojadas al golfo de México,
como fue su última voluntad.
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decisión la tienen Calderón y el chamaquito que lo sucederá,
Enrique Peña". ¿Aún se identifica con el PRI? "No, creí firme
mente en la propuesta de cambio del ingeniero Cuauhtémoc
Cárdenas a quien sí respaldé y la consecuencia del 'Pelón' fue
la privación de mi libertad". El 11 de septiembre 2013, don
Joaquín me concedió su última entrevista desde un hospital de
Tampico donde murió dos meses después sin dejar de expre
sar su malestar por la permanencia de Romero Deschamps en
el STPRM, quien contó para ello con el apoyo de Navarrete
Prida y Peña Nieto. ¿Cómo se siente, don Joaquín? "No temo
a la muerte, pero sí desearía ante cualquier desenlace que los
responsables de la caída de Pemex, lo paguen en el infierno. Que
esos no olviden que si compras a los mercenarios contarás con
75 % suficiente para partirle la madre a tus enemigos". Su cuer
po fue cremado y sus cenizas arrojadas al golfo de México,
como fue su última voluntad.

¿Qué sigue STPRM? Contó don Joaquín: "En la proxi
midad de la designación del secretario de l_a Sección 35. Romero
aprovechó la embriaguez de Héctor Martínez y un viaje de
Chava Barragán a Brasil para que lo impusieran en el cargo y de
ahí por servil y sumiso llegó la traición El interino de Romero
resultó Manuel Limón Hernández, pero sin obtener la toma de
nota que lo reconociera ante el anuncio de la secretaria del
Trabajo y Previsión Social, Luisa María Alcalde, quien asegu
ró que según la nueva reforma laboral el sindicato debía reali
zar elecciones democráticas a través del voto libre, directo,
secreto y verificado en coordinación con la Secretaría de
Gobernación.

Piso parejo:" El actual aspirante y posible puntero en la
sucesión del STPRM a quien en un principio le fue rescindido
su contrato, Fred Navarro, recomendó a las secretarías del
Trabajo y Gobernación "garantizarpiso parejo frente al candida
to de Romero y el del sistema, Ricardo Aldana Prieto, quien tiene
la sartén por el mango a través de los delegados sumisos que coor
dinan sus eventos.

¿Por qué Aldana Prieto y no Fred Navarro un trabajador activo de
la Refinería de Tula? "Imposible, se trata de un empleado de con
fianza no sindicalizado. Espero que no engañen al presidente con la
imposición de un ingeniero de confianza no así
de un trabajador. Como candidato presiden
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de un trabajador. Como candidato presiden
cial López Obrador aseguró: "En el sindi
cato de Pemex ya no contarán con diri
gentes apoyados por el gobierno porque
se establecerá la democracia sindical".

El objetivo de Fred Navarro, víctima
de acoso y amenazas por la actual diri :t
gencia, es que se respeten los derechos Fred Navarro,
de 90 mil trabajadores de base, no así aspirante ade una cúpula enquistada en la dirigen la dirigenciacia para privilegiar sus intereses perso

nacional delnales sobre el colectivo.
STPRM
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COMENTARIOS

Del Mazo

LUIS MANUEL
NOVELO

El gobernador Alfredo Del Mazo
Maza reconoció que el número
de contagios de CQV1D19 en el
Estado de México ha incremen

tado, pero que los ni ve Les de
hospitalización no han subido a La
misma veLocidad, como resultado
deL avance en la vacunación que se
tiene eneLEstadode México, por Lo
que hizo un Llamado a que la gente
se vacune, e insistió en que no se
pueden frenar Las actividades, pero
sí hay que cuidarse mucho con las
medidas preventivas, no bajar La
guardia, pero sí continuar. EL man
datario estatal, dio un panorama
generaL de cómo está eL panorama
educativo, social y económico de
La entidad mexiquense en estos
tiempos de Covid19 que nos deja,
pero sobre todo de cómo ha avan
zado La vacunación en el Estado de

México.

Pero, bueno, independientemente
de los esfuerzos deL gobierno esta
tal y muchos otros gobiernos por
atenuar Los efectos de esta pande
mia que no nos deja, mucha gente
ha visto en La pandemia la opor
tunidad de ganar dinero aL vender
productos o servicios que ayudan a
combatir al Covld19 y sus nuevas
cepas, primero con productos para
La higiene, gel, cubre bocas (buenos
y cLones}, tanques de oxígeno, ar
cos y aparatos desinfectantes, en
fin, tantas y tantas cosas que aho
ra se necesitan en estos tiempos
de pandemia. Y ni qué decir de los
hospitales privados que no dejan
de percibir miLlonarias ganancias
por Las personas contagiadas. Los
Laboratorios o las carpas calleje
ras en donde se hacen pruebas de
antígenos, PCR y por cierto, nadie
Las supervisa.

Y eL que sigue en La defensa de
La secretara DeLflna Gómez es

el senador mexiquense Hlglnlo
Martínez Miranda, quien ceLebró
La coincidencia con el presidente
Andrés ManueL López Obrador
respecto a La honorabilidad de La
morenista,e insistió que Los de
Los diezmos es un tema electoraL

Pues sí, si aLguien sabe del manejo
de esos recursos por Los que ahora
Linchan a La texcocana y multan a
Morena es precisamente Hlginio
Martínez Miranda.
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Esténtor político
Miguel Ángel Casique Olivos
¡Alarma en México!: hoy
60 mil 552 contagios y
se proyectan 2 millones
diarios a finales de enero

Mucho se ha hablado sobre la terrorífica

"Peste Negra", la pandemia más devastado
ra y mortal que padeció la humanidad en el
siglo XIV aproximadamente entre los años
1347 y 1353 (los más mortíferos) aunque se
habla de que el tiempo que duró fue de en
tre 10 y 15; incluso, su último brote se ubicó
en el siglo XVIII. Se dice que entre 150 y
200 millones fueron los seres humanos que
perdieron la vida.
Para esos años la medicina y la ciencia no

estaban tan avanzadas como ahora, por esa
razón el impacto fue más pavoroso, porque
nadie se esperaba esa epidemia, descono
cida y fatal; además, no se sabía cuál era su
origen y menos la forma en que se podía
tratar. Las pandemias, desde entonces, no
respetaban a nadie, afectaba a todos, a po
bres y a ricos; el miedo y terror se apodera
ban de la población en general.
Las pandemias que sucedieron a la Peste

Negra han sido menos mortales, en parte
por el desarrollo científico que ha logrado
que las vacunas y la medicina vayan jugado
un papel importante para detener la mor
tandad, a pesar de ello, las cifras nunca han
sido minúsculas; veamos algunos ejemplos:
la viruela (año 1520) mató a 56 millones
de personas, el Cólera (18001900) elimi
nó a un millón de seres humanos, la Fiebre
Amarilla (1855) a 12 millones, la Gripe Es
pañola (19181919) terminó con la vida de
entre 40 y 50 millones, el VIH/Sida (de 1981
a la actualidad) ha matado alrededor de 35
millones de personas y la Gripe Porcina
(20092010) mató a unas 200 mil.
Hoy, la pandemia del Covid19 que co

menzó a aterrorizar a la población a finales
del 2019 y principios del 2020 no se detiene
y sigue generando muertes y contagios sin
precedentes. Al 14 de enero de 2022 había
ya 5.5 millones de muertes y se habían con
tabilizado al menos 321 millones de casos

de Covid19 en todo el mundo. Las cifras,
de acuerdo a la población mundial que está

ya cerca de 8 mil millones de habitantes, no
parecen ser muy grandes. Sin embargo, sí
se esperaría que los gobernantes de todos
los países, sobre todo los más empobrecidos,
se volcaran a detectar, prevenir y vacunar a la
población para evitar contagios y más muertes,
algo que no sucede en la inmensa mayoría de
las naciones; de México, todos sabemos y co
nocemos la realidad.

Este miércoles 19 de enero el portal de
noticias "SPUTNIK mundo" asegura en titular
de unas de sus notas que "Más de la mitad de
los mexicanos se contagiará de COVID19 en
febrero: Universidad de Washington"; o sea,
estamos hablando que al menos 63 millones
de mexicanos que estarán infectados o ya
habrían sido infectados por la variante Omi
cron; en su sumario, nos dice que: "A finales
de febrero de 2022, el 55% de la población
mexicana podría estar contagiada"; estamos,
sin más, totalmente amolados.

La información del periodista Edgard Ga
rrido, ilustrativa y preocupante, señala que
nuestro país no para de alcanzar récords de
contagios por arriba de 49 mil según cifras ofi
ciales; pero nosotros ya sabemos que las "cifras
oficiales" del gobierno o las instituciones pú
blicas, siempre han sido falsas, los datos reales
siempre se han ocultado por lo que, lo dicho
por el reportero podría quedarse corto ante ¡a
"necia" realidad

Ahí, en el informe del Instituto de Métricas

y Evaluación de la Salud de la Universidad de
Washington se asegura que "ha encendido las
alarmas" porque "de acuerdo con los exper
tos estadounidenses, México podría tener a
más de la mitad de su población contagiada de
COVID19 en las próximas semanas." La nota
trae información relevante que nuestras auto
ridades mexicanas no brindan; por ejemplo, se
dice que "existen pruebas suficientes de que el
virus se transmite de forma «extraordinaria

mente rápida» y que su prevalencia comunita
ria es «extremadamente alta»".

¡Ojo, amable lector de Esténtor!: "Las in
fecciones alcanzarán un pico de 2 millones
de contagios por día para finales de enero,
aunque hay algunos estados donde esas cifras
récord podrían alcanzarse hasta marzo. Esas
entidades son Campeche, Chiapas, Jalisco, Es
tado de México y Tlaxcala. Los números de
esta institución son mayores a los que estima
el Gobierno mexicano, que hasta el momento
sólo registra más de 49,000 contagios dia
rios"; aunque hoy, por los "datos oficiales" de
este miércoles 19, ya sabemos que la cifra fue
de 60 mil 552 contagios.
Lo que sigue en la nota es una crítica al go

bierno mexicano que muy bien haría en escu
charla y tomar cartas en el asunto; pero eso no
sucederá y las predicciones de la información

seguramente se tendrán que cumplir. "La
cuarta ola de contagios en México no ha
derivado en confinamientos o suspensión
de actividades económicas. El Gobierno

ha enviado mensajes de calma a la ciuda
danía, e incluso el presidente Andrés Ma
nuel López Obrador afirma que la varian
te Omicron no representa tanto riesgo"
Y aunque es cierto que la variante

Omicron es menos letal, pero extrema
damente contagiosa, el informe citado in
dica que las hospitalizaciones aumentarán
a un pico que, si bien será más bajo que
el alcanzado durante el invierno pasado,
sí será similar a lo registrado en agosto
de 2021", algo que el lopezobradorismo
y los 32 gobernantes del país no tienen
en mente y no han tomado las medidas
que requiere la población.
¿Qué nos queda hacer los mexicanos

ante tal advertencia?, ¿va el gobierno de
la 4T y López Obrador a tomar cartas en
el asunto? No. Ni el gobierno Federal ni
el de alguna otra entidad van a proteger a
la población como se debería hacer, tam
poco tomarán medidas rápidas y masivas
para habilitar más espacios para las hospi
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talizaciones requeridas; ya se sabe que en
México las pruebas escasean y su precio
está subiendo rápidamente y las vacunas
(de refuerzo) avanzan muy lentamente.

La cifra de 60 mil 552 contagios de
este miércoles 19 de enero y la de 2 mi
llones de contagios por día para finales
de enero que pronostica el informe Ins
tituto de Métricas y Evaluación de la Sa

lud de la Universidad de Washington, sin
duda, ¡son de alarma! para cualquier ser
humano. Lo único que nos queda a los
mexicanos es estar ya muy encabrona
dos con la Cuarta Transformación y con
el gobierno de López Obrador que, sin
escrúpulos y sin ningún sentido humano,
siguen gritando a los cuatro vientos que
para ellos "primero están los pobres".Ya
es hora y ya es tiempo de que todos los

mexicanos alcemos la voz y que pronto,
lo más rápido posible, castiguemos a los
políticos demagogos, dictadores y antipo
pulares que lo único que están hacien
do es generar más dolor y más tristeza
entre la población. La tarea, a partir de
ahora, es clara; no votar por ningún polí
tico morenista, pase lo que pase. Por el
momento, querido lector, es todo
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¿Edén, de la corrupción?
Nada bien cayeron en Palacio Nacional los resultados de
la encuesta de Coparmex sobre la percepción de corrup
ción en el país; pues el estado que se colocó con la mayor
problemática en la materia es ni más ni menos que Tabas
co. Hablamos de la entidad natal del presidente Andrés
Manuel López Obrador, y la que gobernaba o gobierna
todavía el flamante secretario de Gobernación, Adán
Augusto López. Al parecer por esas tierras no ha pasado
la escoba que, como en las escaleras, barre de arriba hacia
abajo la corrupción. ¿Será?

Presión o ciencia
Luego de que la UNAM informara que se analiza el regreso a
clases presenciales, el presidente López Obrador celebró
la decisión de la máxima casa de estudios. Desde LaMaña
nera han sido varios los señalamientos contra la Máxima
Casa de Estudios, el más reciente fue cuando el mandatario,
en tono molesto, expresó que "ya se pasaron", por no querer
volver a las aulas. Hay quienes se preguntan ¿si la UNAM
cedió a las peticiones del Presidente o más bien estudió la
pandemia para decidir regresar a actividades presencia
les? ¿Será?

No ayudan al país
En el segundo día de los foros de análisis de la reforma
energética quedó claro que hay ausencias que en nada
ayudan a los sectores que cuestionan la propuesta del

Ejecutivo federal. El lunes, ningún gobernador del PAN
se hizo presente en la inauguración de las mesas de debate
y con ello dejaron todo el espacio a los mandatarios de
Morena, que obvio, están de acuerdo con los cambios a la
Constitución. Ayer, el presidente del CCE, Carlos Salazar
Lomelín, dejó a todos vestidos y alborotados porque se es
peraba un memorable tomaydaca con el director de la CFE,
Manuel Rartlett, en el Salón de Protocolos de la Cámara de
Diputados; pero pues nada, al final no llegó, y eso que por él
movieron la agenda de todos los participantes para que se
hiciera el foro el miércoles y no el martes. ¿Será?

Por una candidatura
La expanista Martha Márquez se ha caracterizado por ser
una férrea defensora de los niños con cáncer que han pade
cido el desabasto de medicamentos, pero esta semana sor
prendió con su incorporación a Cuarta Transformación. Y
es que pretende encabezarla coalición entre elPTy elPVEM
para la gubernatura de Aguascalientes y una condición
era su integración a la bancada del PT. Dice que seguirá
defendiendo las mismas causas por las que se ha enfrentado
e incluso recibido insultos de senadoras de la 4T ¿Será?

Estado de derecho débil
...ya propósito de encuestas, ayer se difundió una de la
firma TResearchs sobre el índice el Estado de Derecho,
y por países México y Honduras se encuentran entre los
peores países de América latina. Y por estados Yucatán es el
mejor. ¿Será?
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AMLO, dueño del juego

Si la política mexicana se dibujara en
un campo de béisbol, el cuadro del
primer equipo estaría conformado
por un solo hombre: Andrés Ma

nuel López Obrador, siendo este también el
mánager. Los jardines estarían ocupados por
Claudia Sheinbaum, Marcelo Ebrardy Adán
Augusto López.
En la imaginaria, estaría Ricardo Monreal.

El manejador no lo quiere en su equipo y lo
envía con el jardinero de Bucareli.
La novena de enfrente serían dirigentes y le

gisladores opositores que, en la paite alta de la
quinta entrada, han sido ponchados en innu
merables ocasiones por el pitcher tabasqueño.
El Presidente les lanzó hace dos días una

bola ensalivada que los agarró fuera de home.
Propuso para cónsules de Barcelona y Repú
blica Dominicana a Claudia Pavlovichy Carlos
Aysa, exgobernadores priistas de Sonora y
Campeche.
Con un solo lanzamiento, López Obrador

hizo morder el polvo a Alejandro Moreno,
quien fue traicionado por Aysa, a quien dejó
como gobernador cuando el propio Alito bus
có la presidencia del PRI.
El campechano, uno de los manejadores del

equipo adversario, se quedó con el bat en el
hombro y solo vio pasar el lanzamiento presi
dencial. En su berrinche, amenaz ó a Pavlovich
y a Aysa de expulsarlos de su equipo, como si
eso les importara a los casi extricolores.
López Obrador no se cansa de robarle bases

a la novena adversaría. Desde la campaña de
2018, en el trícolory en el blanquiazul empezó

la sangría. Sabían que el candidato de Morena
tenía todo para ganar y corrieron a su novena
para purificarse y evitar ser investigados por
sus truculentos expedientes.
El tabasqueño se burla de la falta de bateo

del triazul. Difícilmente llega una bola a los
jardines, y cuando la novena comandada por
López Obrador comete un error, este manda
una bola rápida que deja viendo visiones a los
bateadores y distrae a la grada.
El Presidente es un hábil mánager y jugador.

En vísperas de la discusión de la reforma al
sector eléctrico y a punto de mandar la elec
toral y la que incorpora la Guardia Nacional a
la Secretaría de la Defensa Nacional, manda
jugadas cantadas y la oposición es incapaz de
reaccionar.

Los opositores están extraviados. Moreno,
junto con Marko Cortés y Jesús Zambrano
abanican los envíos del tabasqueño y culpan
al umpire (también personificado por López
Obrador) de sus desaciertos.
A pesar de eso, 110 están muertos. Todavía

falta mucho y como buen beisbolista, López
Obrador sabe que el juego no termina hasta
que cae el out 27.
Directo. Martha Már quez, hasta hace unos

días panista y cercana al gobernador Martín
Orozco, será la candidata del PT y PVEM al
Gobierno de Aguascalientes. En tierras hidio
cálidas dicen que en esa decisión nada tiene
que ver el mandatario panista.
Indirecto. La entrega de notarías ha sido

un premio para cómplices de gobernadores.
La senadora Olga Sánchez Cordero propuso
cambios constitucionales para acabar con esa
práctica, transparentando el proceso a través
de exámenes de oposición. Se trata de deste
llarla corrupción.

Ijffipffiünésaftf^d^pcrloscBMnistassomMfejMSlériBjifo
reflejan necesariamente

rimMpÉdi fie 24 HORAS.
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Reformas pendientes

Hay quienes esperaban que la bancada de
Morena en el Senado de la República actua
ra de manera facciosa, tal como lo hacían
los partidos dominantes del viejo régimen,

sin escuchar siquiera la postura de la oposición ni leer
el contenido de las iniciativas, y aprobando sin debate
reformas que afectaron a todo México, votándolas por
consigna.
Por el contrario, como coordinador de la bancada

mayoritaria y presidente de la Junta de Coordinación
Política, que por reglamento es el órgano colegiado
que expresa la pluralidad de la Cámara Alta, me ha
correspondido conducir los acuerdos e impulsar los
debates para conseguir que las reformas necesarias
para cimentarla Cuarta Transformación se aprueben
por consenso.
Las reformas que representan un mayor reto de con

ciliación son, sin duda, las constitucionales, ya que
doctrinalmente se considera que nuestra Caita Magna
es rígida, es decir, existe un procedimiento especial para
su modificación, que hace necesaria la aprobación por
mayoría calificada: con el apoyo de dos terceras paites
de las senadoras y los senadores presentes en la sesión.
Como ejemplo de éxito tenemos la reforma a los artí

culos 3,31 y 73 constitucionales, que dio marcha atrás
a la mal llamada reforma educativa aprobada en el se
xenio anterior, y recobró los principios de la educación
pública y gratuita, la cual fue respaldada por 9 7 votos a
favor, tuvo 20 en contra y hubo tres abstenciones.
Este factor se debe tomar en cuenta, ya que en al

gunos temas existe mayor oposición al cambio que en
otros. La reforma a la Ley de la Industria Eléctrica no

tuvo tanto respaldo para su aprobación, ya que obtuvo
68 votos a favor y 58 en contra; además, fue judiciali
zada ante la Suprema Corte de Justicia de la Nación,
en donde se suspendieron sus efectos, tí as aceptarse el
recurso en contra.

Considerando que esa institución es el máximo tribu
nal de control constitucional, se hizo necesario perfilar
una reforma en la materia a la Carta Fundamental, para
evitar resistencias.

Ante ello, y para seguir avanzando en la transforma
ción de la política energética, con el objetivo de eliminar
privilegios y rescatar a la Comisión Federal de Electrici
dad del abandono del cual fue víctima para ser desmante
lada poco a poco, en la Cámara de Diputados comenz ó un
Parlamento abierto al que fueron invitadas personalida
des de los sectores involucrados, con el fin de ampliar un
debate a nivel nacional que logre generar acuerdos para
una eventual aprobación en ambas cámaras, así como
en la mitad más uno de los Congresos locales, que es otro
requisito para modificarla Constitución.
Entre otros pendientes legislativos de orden cons

titucional, se encuentran las siguientes reformas: la
electoral, que pretende incluir la austeridad en el fun
cionamiento de nuestra democracia, el voto electró
nico y garantizar la neutralidad; una, para crear el
Sistema Nacional de Cuidados; otra, para incorporal' a
la Guardia Nacional en la estructura administrativa de

la Secretaría de la Defensa Nacional, y una más, para
crear mecanismos de rendición de cuentas para los
organismos autónomos. Todas serán discutidas a partir
del inicio del próximo periodo ordinario de sesiones, el
cual comienza el 1 de febrero.

Fecha: 20/01/2022

Página: 7

Area cm2: 210

1 / 1

Columnas Políticas

Ricardo Monreal

Costo: 30,061

Página 4 de 9



Energía es el tema

Hoy se reunirá el presidente Ló
pez Obrador con la secretaria de
Energía de los Estados Unidos de
América, Jennifer Granholm, lo

acompañarán Marcelo Ebrard, secretario de
Relaciones Exteriores y Rocío Nahle, secreta
ria de Energía.
El jefe del Ejecutivo está dispuesto a expo

ner sus motivos sobre la iniciativa que está en
la Cámara de Diputados en materia eléctrica,
misma que se ha calificado como la contrarre
forma y que empresarios norteamericanos
han pedido apoyo a su propio Gobierno ante
laincertidumbre de sus inversiones.

Mientras tanto, en el Legislativo la discu
sión está en curso. Hay panelistas que expo
nenla viabilidad o inviabilidad de la iniciativa
de reforma eléctrica. Pero el escenario no

se ve conciliador, quienes van a defender la
iniciativa de la 4T no escuchan, ni atienden
los posicionamientos de los especialistas que
con argumentos intentan convencer.
En otra pista, también en el sector energé

tico, todo está listo en la mesa de trabajo para
concluir con la operación de la compra del
50% de acciones que sumados al otro 50%
que son propiedad de Pemex, de la refinería
Deer Park de Texas, le darán el control a la
paraestatal, para cumplir con el objetivo del
jefe del Ejecutivo "autosuficiencia energética".
Así es como Pemex tendrá el control de la

refinería Deer Park, que tiene la capacidad de
procesar 340 mil barriles diarios. El Comité
de inversiones extranjeras de los Estados Uni
dos en diciembre pasado, autorizó la venta a
Pemex. Hecho que el presidente López Obra
dor celebró.

Hoy es fundamental el encuentro de la mi
nistra de Energía del vecino país del norte,

con su contraparte, Rocío Nahle, el canciller
Ebrard y el titular del ejecutivo, Andrés Ma

nuel López Obrador. Seguro la señora Gran
holm trae una encomienda precisa que les
presentará en el encuentro, hoy que Joe Biden
cumple un año al frente de los Estados Unidos.

SUSURROS

1. Gran actividad en el sector laboral y espe
cialmente en el sindical. Mañana viernes el
Sindicato Único de Trabajadores de la Música
elegirá a su secretario general, entre los dos
candidatos está Gilberto Navarrete, director
general de la S onora S antanera que encabeza
la plantilla Oro y Víctor Guzmán, quien ha
sido secretario General por 20 años y busca la
reelección por un tercer período y lo señalan
por la falta de transparencia.
2. Ennoviembre de 2021, laindustria aérea

mexicana, según datos de la Secretaría de In
fraestructura, ComunicacionesyTransportes
(SICT), que encabeza Jorge Arganis, había
recuperado 95% del número de pasajeros
pre pandemia, sin embargo, ante la apari
ción de la variante Ómicron los gobiernos
reaccionaron con el cierre de fronteras, lo cual

provocó una dramática caída en ventas de bo
letos para vuelos nacionales e internacionales.
Ante esto, el reconocido Ingeniero Aeronáu
tico mexicano Gustavo Cárdenas Moreno,
así como el estudio realizado por el Instituto
Mexicano del Transporte (IMT), no pronos
tican una recuperación pronta, a menos, que
las aerolíneas restablezcan la confianza de los
pasajeros mediante medidas que impliquen el
uso de tecnología e innovación, así como una
desgravación fiscal por parte de los gobiernos.
3. La senadora Olga Sánchez Cordero pre

sentó una iniciativa de reformas a la Ley Gene 
ral del Sistema Nacional de Seguridad Pública
en la que plantea investigar los homicidios do
losos utilizando herramientas científicas, da
tos georreferenciados, análisis del fenómeno
delictivo y entorno criminógeno para lograr
la disminución de los feminicidios. Acabar de

una vez por todas con la plaga de la violencia
de género es la meta.

¡ndependlentesyno reflejan necesariamente
él püíltoág.vISSflfe 24 HORAS.
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Los parlamentos inútiles

erigranev@yahoo.com.mx//@adr¡artrejo

Los llamados "parlamentos abiertos"
que se han realizado durante la ac
tual administración para discutires
un decir reformas a la Constitución

y otras leyes, han servido para poco y nada.
Algunos de ellos incluso se han convoca

do después de que el tema a discutir había
sido votado ya en alguna de las Cámaras del
Congreso.
¿Qué pasará con el que se realiza para dis

cutir la contrarreforma del sector eléctrico?
Lo mismo: nada.

Y no se trata de ser pesimista, sino de recor
dar que el propio presidente Andrés Manuel
López Obrador ha dicho que el Congreso
debe aprobar dicha reforma "sin moverle
una coma".

Los legisladores de Morena han cumplido,
en otras discusiones, el mandato presidencial.
¿Por qué ahora tendría que ser diferente?
Ya los representantes de la iniciativa priva

da que han acudido al foro que se realiza en
San Lázaro han manifestado su oposición,
documentado el costo financiero que im
plicaría para la propia CFE, la señal que se
mandaría al mundo que lucha a favor de la
aplicación y generación de energías limpias.
Lo mismo ha dicho la oposición, pero hasta

ahora solo parecen llamados a misa porque
en la esencia de la discusión, si se puede lla
mar, subsiste entre los legisladores de More
na la orden presidencial que se acata sí o sí, o
se corre el riesgo de ser llevado a la picota de
la mañanera para ser exhibido como neoli
beral y traidor.
Solo los reclamos de Estados Unidos y Ca

nadá, con fuertes inversiones en el sector Es
paña espera el resultado del cabildeo podrían
hacer reconsiderar a la mayoría morenista su
proyecto de contrarreforma energética.
Por lo pronto, en la víspera del inicio del

periodo ordinario, el primer día de febrero,
las bancadas de Morena en las Cámaras de

diputados y senadores esperan, otra vez, el
discurso ideológico del por qué la ley debe
aprobarse sin moverle una coma.
A pesar de los foros o como quiera llamarles.

• • • •

La Segunda Sala de la Suprema Corte de Jus
ticia de la Nación (SCJN) desechó el ampar o
directo 2497/2018 promovido por Grupo
Elektra en contra del pago de un crédito fiscal
correspondiente al ISR del ejercicio 2006.
Grupo Salinas, propietaria de Elektr a,

anunció que acudirá a instancias interna
cionales para defenderse y denunciar lo que
consideró una "evidente violación a su dere

cho de acceso a la justicia y debida defensa".
Esto, porque los magistrados rechazaron

analizar el fondo del amparo "violando así
abiertamente nuestro derecho humano de

acceso a la justicia y debida defensa consig
nados en la Constitución y en la Declaración
Universal de Derechos Humanos".
Los ministros votaron divididos: dos a fa

vor de analiz ar el fondo y tres en contra.
El Grupo, encabezado por el empresario

Ricardo Salinas Pliego, afirmó en un comu
nicado que cuentan "con el pleno der echo a
discrepar de 1 as autoridadesy a defendemos
de lo que consideramos una violación fla
grante de nuestros derechos humanos".

• • • •

Finalmente, la senadora Marybel Villegas
se registrará este viernes como candidata a la
gubematura de Quintana Roo por el Partido
Movimiento Ciudadano.
Con ello se da de facto su r enuncia a la

bancada de Morenay al partido presidencial.
La legisladora tendrá como aliado al actor

Roberto Palazuelos quien había manifes
tado su intención por competir por la candi
datura del PRD, pero la alianza con el PAN
descartó cualquier posibilidad a su favor.
Villegas tiene buen reconocimiento en el

estado y ya se verá si las redes que tejió a favor
de Morena en el 2018 le siguen siendo fieles
o se disciplinarán para apoyar a la candidata
oficial Mara Lezama.

Las opiniones expresadas por los col umnistas son independientes
y no reflejan necesariamente el punto de vista de 24H0RAS.
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Los intentos

fallidos para
demoler a Monreal

j0seurena2001@yah00.c0m.mx

Los cuervos del poder están de duelo.
Quieren quedar biencon sujefe de jefes,

pero no han tenido condiciones para hacer
méritos en campaña rumbo a la candida

tura oficial de 2024.
Hasta pensaron llamar a Martí Batres para

endurecer el ala dura de los senadores

gubernamentales, pero élno es líder enlabancada.
Batres sueña con la Jefatura de Gobierno de la

Ciudad de México en dos años, aunque por ahora
no sea el más aventajado.
Antes están otros perfilados.
En primer lugar Ornar García Harfuch, cuya la

bor en la SSC capitalina llena de orgullo a Palacio
Nacional y al Antiguo Palacio del Ayuntamiento.
O bien, Rosa Icela Rodríguez, familiarizada

con los problemas de la capital y también ligada a
la seguridad pública, uno de los grandes saldos de
todos los Gobiernos.

Como predilecta, Claudia Sheinbaum tendría
la posibilidad de sugerir a su compañer@ de fór
mula para recuperar el Valle de México y dar base
a su propia cosecha electoral.

EN APOYO DE CUITLÁHUAC
Total, Martí Batres no va a pelear el control polí
tico del Senado.

Fracasó en 2019, cuando dejó la presidencia
prestada por el liderazgo de Ricardo Monreal y,
marginado, se le mandó a recuperar votos en la
ciudad.
También fracasaron otros.

De menor peso, los senadores César Cravio
to y José Narro Céspedes carecen de base para
aglutinar a sus compañeros.
Más hábil, Héctor Vasconcelos abandonó la

causa cuando se le creía parte del movimiento
para desplazar al político zacatecano.
Ni Gabriel García Hernández, quien dejó me

dio billón de pesos de operación electoral con
disfraz social, pudo socavar el poder de Monrealy
ahora ve temas deaguaenLa Laguna.
En adición, la exsecretaria de Goberna

ción, Olga Sánchez Cordero, se ha conducido
con neutralidad y no ha sido problema para la
coordinación.
Otra circunstancia: todos los senadores more

nistas firmaron ante notario, en agosto de 2021, su
respaldo de tres años a quienha convocado para la
plenaria el 29 y 30 de enero.
Ah, pero podría haber ecos:
Será la oportunidad para expresarse contra la

comisión investigadora a Cuitláhuac García, a
quien cubre el manto de la impunidad de Palacio.

ELESTORBONOES QUIRINO
No, el óbice no es Quirino Ordaz.
Cierto, se revisan cualidadesy rémoras.
Lo sufrió en 1987Porfirio MuñozLedo cuando

Francia no otorgó elplácety, hábil, quien dejó con
escándalo el Consejo de Seguridad de la ONU creó
la Corriente Democrática priista.
Hoy el tema con España es otro y así lo puntua

lizamos el 16 de diciembre España no perdona a
Méxicoyno avala embajador. No son ni el hombre ni
el nombre...  cuando destapamos el tema.
La relación con Madrid va bien, dijo ayer el Pre

sidente, y se espera la autorización porque esos
asuntos necesitan tiempos y la relación es buena.
Tan buena como en 1992, cuando Agustín Gu

tiérrez Canet ingresó al Ministerio de Relaciones
Exteriores español con la propuesta de Jesús
SilvaHerzogy salió con el beneplácito.
Ahora el tema entra a otra revisión, porque ayer

en Palacio Nacional se recordó la exigencia de
pedir perdón a España por hechos de hace medio
milenio.

Regresamos al génesis del problema.

LásopinioSSs&xprsSadSs por laseoluftoiaáfeiofi ÍMé^fidiiStSS:
y no reflejan necesariamente el punto de vistade 24 HORAS.
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El primer
covidiota
de la nación

Vaya impresentable. Para abrir boca,
según todos los indicios, se presentó
infectado de Covid19 ante la pren
sa, antes de lo cual, claro, mintió en

abundancia mientras viajaba como si nada por
todas partes, porque su chamba consiste, de
manera central, en eso, en viajar.
Pero olvídense de la prensa. Parece increíble,

propio de un sociópata o cosa parecida, pero,
sin empacho, sin que le temblara una ceja, es
tuvo en contacto cercano con niños, muchos
niños, sin cubrebocas. Porque, para que se vea
quién manda, el cubrebocas, según hemos
podido comprobar durante los dos años de
Covid, no se pone, salvo cuando se topa con
alguien que manda más que él y ni modo, se lo
calza sin más trámites.

Claro que su presumible sociopatía no es
excluyente: le gusta particularmente que lo
fotografíen con las criaturas, pero, infectado y
todo, según quedó ya debidamente documen
tado, anduvo por las calles igual, sin mascarilla,
entre personas de todas las edades, porque ni
modo de privarse del baño de pueblo, y, más
importante aún, ni modo de privar al pueblo
de su presencia casi divina. Claro que sí: intu

bados pero felices, plenos, agradecidos.
Desde luego, entre sus pares hubo quien

levantó la voz: que más allá de la irrespon
sabilidad, por decir lo menos, de exponer a la
población al contagio a mayor gloria de tu po
pularidad, si eres un figura con ese peso tienes
que dar un buen ejemplo siempre, y particu
larmente con una pandemia tan despiadada
como ésta, cuando el país suma ya contagios
por decenas de miles cada día.
Y sí, tenemos que estar de acuerdo con esas

voces críticas. Lo que pasa es que si se hubiera
movido un paso de esalínea de comportamien
to no hubiera sido él, y sabemos también, des
de siempre, que está encantado de ser él: nada
le gusta más. No hay, pues, lugar a la sorpresa.
Después de todo, es la misma persona que

cree que el mundo se rige por conspiraciones
oscurísimas, que desde el inicio de la pande
mia trató de minimizar la peligrosidad de este
virus, y que sostiene teorías demenciales que
no duda en calificar de científicas.
Sobre todo, no hay manera de sorprenderse

porque tiene el primerísimo rasgo del conspira
noico famoso: pese al poder enorme que acumu
la, ese que casi siempre le permite salir impune,
se presenta, sin excepciones, como una víctima.
Un impresentable, insisto. Merece, sin duda,

el título de "Primer covidiota de la nación".

Me refiero a Novak Djokovic, por supuesto.
Es cuando uno agradece no haber nacido en
Serbia, ¿verdad compatriotas?

Las 0p¡n¡aiéíé3¿f)tessglas ¡¡ferlotollSififiSfiSil?
independientes y no reflejan necesariamente

íjigljrtsilf Vistajjl 24 HORAS.
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#P0LÍTICAP CONFIDENCIAL

• Leales... e inexpertos. La autodenominada 4T man
tiene firme su filosofía de nombrar leales, aunque no
sepan a lo que van. Apenas hace un mes un reportaje
de Proceso tiró al procurador fiscal Carlos Romero,
salpicado por presuntas operaciones de... evasión
fiscal. Hasta ahora, no se sabe que esté detenido o algo
así, pero ya tiene relevo: Félix Arturo Medina, a quien
eligieron en la Comisión Permanente entre reclamos
por inexperiencia. El sello cuatroteísta.

• Panismo dolido. Son varias las voces de panistas que
en corto hablan de un desánimo porque no sienten
que sus liderazgos formales en el PAN estén dando la
batalla. Por el contrario, comentan, sienten que están
entregando las plazas. Las candidaturas a las distintas
gubernaturas y las decisiones de la cúpula se suman a
la sangría del panismo...

AMLO y Zedillo, polvos de aquellos lodos. El presiden
te Andrés Manuel López Obrador consideró "inmoral"
que el ex presidente Ernesto Zedillo gane tanto en
Citi, ahora que el consorcio ha anunciado la venta de
Banamex. Pero muchos no tardaron en recordar que
en el 2000 fue Pablo Gómez quien impugnó la can
didatura de López Obrador al gobierno del entonces
DF por el tema de su residencia... y los tuiteros no
tardaron en apuntar que eso se soslayó por parte del
gobierno zedillista. ¿A poco?

Fecha: 20/01/2022
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¿Que pasó con
Mario Saenz?
FUE DETENIDO POR UN PRESUNTO

DELITO

Estamos a nada de llegar al mes de febrero,
Mario Saenz el skater profesional que fue
detenido por un "supuesto" feminicidio es
tá a nada de quedar en libertad y esto quie
re decir que las autoridades quedarán en
ridículo después de su detención y demos
trar que es inocente.

Me pregunto qué pasará por la mente
de este chico que sin deberla ni temerla fue
señalado erróneamente por la familia de la
hoy occisa y no existe absolutamente nin
guna prueba que lo pueda retener en pri
sión.

Infinidad de testigos se han presentado
para darle seguimiento ala investigación y
aunque todo apunta a que Mario Sáenz no
fue el responsable, sigue preso en el reclu
sorio sur donde el contagio por OMICRON

ha aumentado en este 2021.

Los errores de la procuraduría son evi
dentes en esta investigación donde revela
ron que algunos funcionarios no llevaron
a cabo de manera correcta su función den

tro del caso pues omitieron pasos que pro
piciaron confusiones en la misma y aunque
se haya demostrado todo lo contrario tie
nen retenida a una persona inocente solo
porque si.

Las autoridades quedaron evidenciadas
al demostrar en distintos juicios que la pre
sencia de Mario Saenz no era ni remota

mente cercana al lugar de los hechos y con
base a las coordenadas de los celulares se

determinó que nunca estuvo en ese lugar.
Las pruebas de ADN practicadas con

anterioridad resultaron negativas y aún
así el juez determinó que podría existir al
gún error por esa razón no podría darle la
libertad inmediata al atleta sin embargo es
evidente que las autoridades están desgas
tando todas las posibilidades que existen
para que puedan determinar si es inocen
te.

No existe avances en el caso y aunque
Andrés Manuel López Obrador asegura
que no se pueden fabricar culpables el ca
so de Mario Saenz deja en claro que las pa
labras del presidente no son nada honestas
pues el sistema acusatorio penal sigue
siendo la burla para cientos de mexicanos.
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No al Prieto te en
el nuevo arroz...

ENMAESTRO, ACUSAN "DADOS CARGADOS"
EL STPRM PARA ELEGIR A ALDANA

Todos a una voz en ese gremio, para que el actual
tesorero romerista no sea el Prietote en la nueva

cazuela del arroz sindical; sería una burla a los traba
jadoresyala4T.
Revelan que Zedillo ha recibido en 10 años más
de 3 mdd de Citigroup.
Nada Zonzillo para los negocios, Ernesto merece
cárcel por dejarnos fierrocarriles nacionales y co
brarlos a precio de oro al igual que su paternidad del
Robaproa.
Gertz y Pablo Gómez firmaron un convenio pa
ra intercambio de información entre la FGRy la
UIF.

¿Apenas?.. Eso lo debieron hacer don Alex y Santia
go Nieto desde hace tres años, como si fueran Batman
y Robin en Ciudad Gótica (afortunadamente la capi
tal ya no es tan Caótica).
Rosario Robles se contagió de Covid19 y está
aislada.

A rezarle a Santa Martha... Acatitla para salir rápido
del problema, y antes de un segundo contagio que ya
suelte la sopa peñista, toda vez que Enriquecido y su
Virreygarayla dejaronhundirse solay no merecen su
lealtad.

¿Más títulos para el libro por los 100 años de
Luis Echeverría?

Más allá del bien y más cerca del mal, de Nietzsche;
De príncipe a méndigo, (Mark Twain); El fantas
ma de Cuernavacaville, (Wilde); Crimen sin castigo,
(Dostoievski); El enemigo del pueblo, (Ibsen); El bur
lador de la justicia, (Tirso de Molina); El diablo co
juelo, (Luis Vélez); El día del juicio, (Korolenko); El
villano en su rincón, (Lope de Vega); El hombre que
corrompió a un país, (Mark Twain), y El muerto vivo,
de Stevenson.
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Echeverría

FESTEJO SUS 100 AÑOS

Acaba de cumplir 100 años el hombre que
gobernó México de 1970 a 1976; algo in
usual cuando la gran mayoría de su gene
ración ha fallecido.

Se trata de un expresidente sumamen
te cuestionable, primero por ser Secreta
rio

de Gobernación en el 68; año en que se
presentaron los patéticos hechos contra el
Movimiento Estudiantil, donde masacra
ron y encarcelaron a miles de j óvenes; sin
duda uno de los capítulos negros de nues
tra Nación. De este acontecimientose de

claró culpable al entonces Presidente,
Gustavo Díaz Ordaz.

Lo anterior tal vez no sea totalmente

imputable a Echeverría, pero si lo sucedido
en 1971, cuando nuevamente una in

tensa represión contra estudiantes se dio.

Estas fechas marcaron el destino de

quien, dejemos claro, ha sido el único
Presidente mexicano juzgado. Nunca

fue declarado inocente, simplemente no se
encontraron elementos suficientes pa

ra condenarlo.

Ahora, en el centenario de un hombre
repudiado por muchos y respetado por
otros, es momento de analizar con profun
didad otro de los capítulos negros en que
estuvo inmiscuido, como lo fue la "Guerra
Sucia", que consistió en perseguirguerri
lleros, asesinar familias y en general, actos
considerados genocidas.
Echeverría pretendió convertirse en

Secretario General de las Naciones Uni

das y para ello impulsó a los países del
denominado Tercer Mundo y al Movi
miento de los Países No Alineados en

Plena Guerra Fría, (guerra que empren
dieron los Norteamericanos contra la ex

tinta Unión Soviética).
Echeverría en el ámbito internacional

buscó protagonismo, apoyó la Revolución
Cubana y de igual forma al Presidente

Salvador Allende en Chile, además, res
tableció relaciones con la China de Mao

Tsetung.
Lo cierto es que la historia de este per

sonaje, deberá estudiarse a fondo.
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Redes
Sin duda, las "benditas
Redes Sociales" son

el termómetro para
dejar constancia de la
popularidad, pero también
de la afinidad política de
varios personajes de la
vida pública de México.
Un ejemplo de ello es la
alcaldesa de Cuauhtémoc,
Sandra Cuevas, quien una
que otra vez ha tenido un
desatino, pero también
aprovecha su plataforma
para mandar saludos al
senador Ricardo Monreal,
a quien de paso le dice que
"México lo necesita"... ¿A

qué se referirá?
Y otros que dicen que

la economía del país está
mal y se avienta su rollo de
querer ayudar al "pueblo

desamparado" y en
sus redes presumen que
"en AO, se han colocado
10 módulos de pruebas
Covid abajo costo y una
gratuita, gestionada con la
CDMX. En una semana,
se han realizado casi 4 mil

pruebas, délas cuales el
37% han dado positivas.
No bajemos la guardia,
sigamos cuidándonos entre
todos".

Valdría la pena analizar
que, si se aplicaron 4 mil
pruebas, cuántas fueron
de los laboratorios de baj o
costo (250 pesos) porque
si sacamos la calculadora,
la iniciativa privada
suponiendo que aplicó las 4
mil pruebas, habría ganado
en una semana $1 millón.
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El ex gobernador de
Chihuahua Javier Corral
acusado de mentir para
ser candidato
Dicen que en política las amistades

duran poco, pero los enemigos toda
la viday esto se aplica en el ya largo
conflicto entre el ex gobernador de

Chihuahua, Javier Corral Jurado y su sucesora, la
actual mandataria, María Eugenia Campos Galván,
popularmente conocida sólo como Main Campos.

Este conflicto es especialmente notorio porque los
dos políticos militan en el mismo partido, el PAN.

Es bien sabido que Corral se opuso hasta el
último momento a la candidatura de Maru e

inclusive intentó encarcelarla.

Pero Maru ganó el gobierno y ahora el
perseguido es Corral. Por lo pronto, medios
locales han puesto en evidencia que el ex
gobernador mintió al registrarse a cargos de
representación popular por ocultar que nació
en los Estados Unidos y no renunciar a la
ciudadanía del vecino país.

Indirectamente esas acusaciones fueron

confirmadas por el presidente Andrés Manuel
López Obrador al comentar que no pudo
postular a Corral para un cargo diplomático
precisamente porque no nació en México.

Cabe recordar que el uso de documentación
falsa es un delito.

"Nos mintió desde un principio...a todos nos
mintió...incluso no sé ni cómo le hizo con los

órganos electorales", comentó la gobernadora
Campos.

Fresnillo, Zacatecas, el municipio donde
más inseguros se mantienen sus habitantes.

"Vivimos en medio de un infierno"; la vida

en la ciudad más aterrorizada de México. Así

encabezó el influyente diario The New York
Times una nota del reportero Óscar López,
publicada el pasado día 3, acerca de la situación
de angustia que padecen los habitantes de ese
municipio.

Con esa información el diario estadunidense

se adelantó al reporte hecho público ayer
por el Instituto Nacional de Estadística y
Geografía (INEGI) acerca de la inseguridad que
sienten muchos mexicanos en sus lugares de
residencia.

En diciembre de 2021,65.8 por ciento de la
población de 18 años y más consideró que es
inseguro vivir en su ciudad, informó el INEGI
con base en la Encuesta Nacional de Seguridad
PúblicaUrbana (ENSU). Según este estudio,
Fresnillo es la población donde es más intensa la
sensación de inseguridad entre sus habitantes,
que casi de manera unánime (96.8 por ciento)
respondieron sentirse temerosos. En ese
negativo resultado le siguen Ciudad Obregón,
Naucalpan de Juárez, Zacatecas, Irapuatoy
Uruapan.
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Por el contrario, las ciudades con menor
sensación de inseguridad fueron: San Pedro
Garza García, Los Cabos, San Nicolás de los
Garza, Piedras Negras, Tampico y Puerto
Valí arta.

Una comisión para prevenir homicidios
dolosos y feminicidios.

Difícil creer que sea coincidencia, pero el
hecho es que la ex secretaria de Gobernación y
actual presidenta de la Cámara de Senadores,
la ministra en retiro Olga Sánchez Cordero,
presentó ayer ante la Comisión Permanente
una iniciativa que reforma y adiciona diversas
disposiciones de la Ley General del Sistema

Nacional de Seguridad Pública, en materia
de prevención, atención e investigación de
homicidios dolosos y feminicidios, que incluye
la propuesta de crear una Comisión Nacional
Antihomicidios, sobre la exitosa experiencia
de la Coordinación Nacional Antisecuestro,
en donde participan instituciones oficiales y
organizaciones de la sociedad civil.

De paso, a partir de su experiencia también
como titular de una notaría, la ahora
legisladora presentó al mismo tiempo otra
iniciativa para reformar las leyes en la materia,
para evitar que las notarías sigan siendo regalos
de despedida de los gobernadores para sus
amigos y parientes.

Señalamientos en

su contra
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Sindicalismo "charro"

se aferra al poder
Cada día que pasa y se acercan más las cam
pañas para buscar la Secretaria del STPRM,
sube la tensión en los centros laborales pe
troleros, porque subterráneamente están
operando la "mafia" ligada a los caciques re
gionales, que están haciendo llamadas per
sonales a los trabajadores para que apoyen al
candidato oficial.

El condicionamiento está basado en que
acuérdate quien te dio la plaza que tienes, y
quien metió a laborar a su familiar, son los
recordatorios a los trabajadores activos y sin 
dicalizados, lo que, si bien va a ser mediante
voto electrónico, en este terreno no hay con
trol.

Eso no está establecido en la Reforma La

oral, las viejas prácticas persisten, no se han
desterrado y nos comentan que hay mucho
acoso para dirigir el voto y esta situación no
la controla la Secretaria del Trabajo y Previ
sión Social, Luisa María Alcalde, aunque su
discurso se centre en que serán elecciones "...
pacificas"

Todavía falta que se registre. Unos 30 mil
trabajadores de la plantilla de 90 mil petrole
ros que se tienen activos, sobre todo, porque
dentro de los centros de trabajo hay mani
pulación de los centros de registro y muchos
trabajadores desconocen a dónde acudir por
que en distitnas ocasiones se ha señado que
la mala información ha liderado para poder
evadir la mayor cantidad de simpatizantes
que buscan el cambio dentro del Sindicato
Petrolero, mientras está en marcha la opera
ción de compra de votos, para inclinar la ba
lanza hacia el candidato oficial que apoyará
Romero Deschamps.
Asimiló, hay temor que el día de la vota

ción, los grupos de presión estén tomando
videos y lista de cada uno de los trabajadores,
que estén en contra de los pensamientos de la
corrpución por lo que la plataforma electoral
deberá ser manejada con absoluto hermetis
mo, para filtraciones que afecten a los traba
jadores.

Hasta la próxima

Fecha: 20/01/2022

Página: 5

Area cm2: 195

1 / 1

Columnas Políticas

Javier Cerón Espinosa

Costo: 10,635

Página 9 de 10



Ricardo Monreal ij sus
deseos de ganar un premio
Óscar
Aseguran los confidentes de este tundemáquinas,
que en las oficinas de la Junta de Coordinación
Política en el Senado de la República estarán de
fiesta y no precisamente por la festividad de San
Sebastián que se celebra en Saín Alto, Zacatecas, sino
por que el Senador Ricardito Monreal ayer por la
mañana ya aseguró que todaaas sus triquiñuelas en la
Cuauhtémoc, quedarán ocultas, ante su reunión con
la actual alcaldesa Sandra Cuevas.
/ / m

Bastara recordar cuando Monreal Avila, con sus
aires de autoritarismo, le gritó al 2 veces ganador
del Óscar, Alfonso Cuarón, "yo soy el delegado,
no hay ningún permiso, quítenme todo alrededor",
frenando así una de las escenas estelarizadas por
Yalitza Aparicio, en la película "Roma".
Será acaso que el político zacatecano, habrá

querido salir en la película y al ser rechazado, montó
en cólera, por que de otra manera es difícil entender
la actitud del entonces Alcalde, invitó a ustedes
queridas y queridos lectores a reflexionar, si eso hacia
en una Alcaldía, ni imaginar lo que hará en la Cámara
Alta.

Y si hablamos de escenas dignas de ganar un
premio Óscar, quien podría llevarse el galardón
por corrupción es el cacique del Sindicato Único
de Trabajadores Electricistas, Víctor Fuentes,
ya que en sus 14 años de Secretario General, su
administración esta caracterizada por la prepotencia
y la opulencia.
Bastará observar el recorrido que realiza en su

lujoso automóvil todooos los días rumbo a su oficina
en Rio Lerma 344, y como varias personas buscan
atraer la atención del "líder" sindical a su paso.
POSTIT Tendrá conocimiento la Consejera
Jurídica, María Estela Ríos González que su
Consejera Adj unta de Control Constitucional y de
lo Contencioso, la "abogada" Claudia Angélica
Nogales Gaona esta manchada por la corrupción del
Cartel Inmobiliario que imperó en la administración
del hoy Senador Miguel Ángel Mancera.
De hecho, no sería mala idea que la Dra.

María Estela, le hiciera una llamada al Fiscal
Anticorrupción de la CDMX. Rafael Chong, para
platicar sobre esta columna y también la de mañana.
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Tiraditos
¿BENEFICIAN A CONTRATISTA?
oLuego de ser recientemente denunciados por
actuar.parciaimenteal momento de e]^
requisitos que "deben cumplir ¡as interesadas en
proveer jai limpieza cíeJas instalaciones.d^
Arturo Reyes Sandovai, ía jefa del Departamento
de Servicios "institucionales, Silvia Atayde, así
como el director de Servicios Generales, José
Hipólito »?osass agregan una nueva mancha.a.su
historiaij,.pues; con.motivo.de ja adguisictó
Íardjnería,tambiéndefebrero
año.soiicitanq^ueiesseaent^^
"del sarricida a utilizar, éste debe ser emitido por
¡a Entidad ..Mexicana de: Acreditación
no debe tener más de 30 días desde que "haya sido
expe.dido.porioguecorrenversw
trata de una, nueva maniobra para beneficiar a José
Juan Reyes Domínguez,.pues el Organo, interno _
de Control fue.alertado.spbre..que.ías.cl^
I?.(:'^inpra cíel aseo soí L casi idénticas a.ias.de tres
procesos desarrollados en otros organismos, donde

Privado:.Instituciqnd.quedó
MONREAL Y ADÁN AUGUSTO ANALIZAN
AGENDA PRIORITARIA DEL SENADO
rEn un ambiente de: colaboración ent^
el presidente de la Junta dexCoordinación
Política, Ricardo Monreal Ávila, y el.secretario de
Gobernación Adán Augusto López Hernández,
sostuvieron^
prioritaria del..Senadq.de.
a conocer ej_ también..coordinador dd^
Parlamentario de Morena, en un mensaje que
publicó este miércoles en redes sociales. Cabe
acordar.queej pasado .martes .en.c
deprensa,..Ricardoi.Mqnreai.presentó.ía
í^isiativa.que.analizará.el Gmpq.Parlamenü
Morena. en su próxima. reunión ple^
X.30.de enero, que[.contiene ..kls.teHias priqritar
para el siguiente periodo ordinario de sesiones que
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inicia el .primero de_febrero
ROSARIO PIEDRA PRESENTARÁ INFORME VÍA
Z00M» POR PANDEMIA
*La Comisión Permanente del Congreso de la Unión
acordó que Ía presentación del informe anual de
actividades;..cqrrespondim
Nacional de los Derechos Humanos (CÑDH). a
CMgQ.de su titular María del Rosario Piedra
Ibarra, se lleve a cabo a distancia, es decir, vía
Zoom, X.SU informe Jo envíe .por correo
"Él acuerdo de ía Mesa Directiva de Ía Comisión
Permanente^ .dado a ..conocer este miércqies,
establece que[.derivado..deja ..contingencia ^
yparagarantizarjascondiciqnesde
eí desarrojiq cíe[ jos trabajosLÍegi.JatiyqsA se autor
que Ía tituiar de ía CÑDH presente su informe de
.3ctMdades.de maneraJejemática^^
píatafqrma''Zoqm''.
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EN FAMILIA
«Hay quienes dicen que Martí Batres sigue
ÍAA!A\!k^kíAA!k) AAA PAA 'AAAkkA JAA! AA: l*Sr5Í C1L1.C.
Ak' AAAlAk AkA A'AAA .kk AkAs. AAAkADA AA AAA'A1 A*
k lkAk?í din tlLl( Ar k? AAíkAíl de.! ^rfej^adón
Ciudadiana, .en ÍallBI§0" dg ia CDNÍDC. Se
trata de Jesús Emiliano Aívarez López, ex

IkkíkiA1 i aÍa Mí aaaaí a<^ a a k!k! k'&ikiA a aÍa
Programas sociales en la alcaldía Gustavo A.

'.l5,
aunque Emiliano Áívarez brincó a Ta arena
I? f Al1't'cvi en ¿()Í H kkO. AÍ _'_^A?_
su nombre logró mappr notoriedad cuando
fue vincuiado con un afkaonado que ai^redió a
una müfer en un partido de fútbol en C.Ü.
SIN IMPUNIDAD

Jtl ..'AkcU1(:A l?A.(A!?.f?l,íl .1?A1,1 Lf?.
k!k\ AkkAAkk'AA JAAr A AA?!!AÁ!Ak A Ja 1 iAk'AÍÍ A klklAAAAA!
de Justicia de la CdMx informe "el estado
qj&ffliáfflári iósprocésos de íñiéstigácfóñ
A?l?AAA_ A1), AÍ í P kl_Ví?A! AA A ¦? _
Huerta Corona", y la intervención que ha
tenidosobre. dichos j>roces^
promoventé de "la exitativa, la diputada del
PÁÑ, América Rangeí, denunció que "el
pasado 12 de enero, la defensa del ex diputado
federal" íc^ó' pactar un primer acuerdo
AAAP^ AÍ? kA'AÁ'fA _ k:_fA0_ > JA^l 5rí _^'§5A! Aak_lfA _
_lr:<At;A A A! AA íAlAk'^A A !_>_ AA ArAHÁA^AA ArAA i Al! AfA
de 20l9, con d" que si busca que saiga
ÉíM^^h?chó qué .ronáderó c^oúñácto
de impunidad.

DETENER AGRESIONES
«Durante la presentadón de su segundo
informe de labores, la Fiscal General de Justicia
la CDMX, Ernestina (iodoy, reconoció guie"
b vioíadón es d único deBto de aTtoimpacto
que no ha disminuido en el último año" y,
por el contrario, tiene un repunte junto con
la violencia familiar. Por eílo la fiscal general
adelantó qiue ¿ivjfá ai Congreso "de la Ciudad
una serie cíe reformas a la Ley, para considerar
la creación cíe un mecanismo para atender
ArA^Ac i i j K > cíe |x_) í ole i n a s, cj u c' j í Aclí A:Ai>A í1 A^i ic ic }n
ejpeciáiizada y adecuaciones para acreditar ios
A:íAAÍ ÁAA A^. AAAAA A! !A J AAAAií AAAA _AAAAA1 k rA X ?AA i 5AÍ! í Á A1AI AA_ ArA^Ac
"ápo'de "delitoi oéurnen eñ su mayoría contra
mujeres, niñas y niños.
RATIFICACIÓN 0 CAMBIO
«Nos adelantan que finalmente uno de los
SkAílÁ A'A .k'k' MAkk'íAA AA1 A1! .k'A)AASrxA^ A A'.k .! A .kALAc!Ac!
de México logró sumar los votos al interior
de su grupo parlamentario para poner en la
mesa de negociación posibles cambios en las
X .A1 ÍA? íA'A:Í AAAi _ r \c_í! A1 AA ÁAk1 k_ÍAA? AA_ kík'í ÍAAcÍ _kA'_<A L_'A A A ÍA AAA'A! :
Se dice que en "la Píenaria de esa fraedón a
realizarse este jueves y viernes ese será uno de
los temas principales, se espera que se evalúen
cambios o ratificaciones en Comunicación
Social, Servicios Parlamentarios, Estudios
de Finanzas y demás. En una de esas hasta
ja Oficialía $¡a}«or. Hasta ahora ía presióiiy
disputa de los espados de estructura no fiuabía
krascendidA), pero ahora[.parece.inmtable.
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La Cuarta
Transformación
debe llegar hasta
el ejido mexicano

1 esquema de ejidos y comunidades agrarias la
principal forma de tenencia de ja tierra abarcan
la mayor superficie en el campo mexicano y ofer
tan una imporianleproducción agropecuaria, por
lo que es tiempo de que la Cuart a Transformación
qué vivé el país también alcance a esta forma ríe
organización.

Y es que, dada su importancia en la generación ríe alimentos
para la población, éS necesaria su reestructuración para hacer
productivos, y competitivos a quienes aún producen bajo este
modelo de tenencia de la tierra.

Si bien el lema es complejoporque los ejidos y comunidades
agrarias no son homogéneos y viven diferentes realidades de
pendiendo la zona en que se ubiquen,es necesario dar el primer
paso para incorporar a nuestros productores en las cadenas
productivas y alejarlos ríe los viejos esquemas de subsistencia.
En Guerrero ya conocieron la nueva dinámica ríe produc

ción y están participando en su implementacíón local. Ejem
plo de ello es qué la Coordinadora ríe ( oniisariados 1 ¡¡dales
y Comunales de Guerrero realizó en días pasados su 2" Con
greso Estatal en Zumpango, con miras a ser vistos y lomarlos
en cuenta,: y créanme que enel corto tiempo demostrarán dé
que están hechos.

La .Coordinadora' busca fortalecerla estructura ejirlalcomu
nilaria en el estarlo, obtener certeza jurídica, fortalecer la pro
ducción agroecológica, rescatar los conocimientos y prácticas
ancestrales, reconocer el papel de las mujeres en el campo y

emprender el relevo generacional
Los ejidos y comunidades agrarias, en particular los del

centro y sursuresté del país, representan pues esa fuerza pro
pulsora que., en coordinación con los programas prioritarios y
bienes públicos puesto al alcance ríe los productores por parte
riel Gobierno de México, llevarán la transformación hasla el
úli ¡mo surco riel país.
JORNALEROS. APOYADOS POR AGRICULTURA
Hablando del relevo generacional y los Cambios en el Séclor
primario del país» el pasado martes se realizó un importante
loro que abordó las opon unidades laborales para jóvenes en
el sector agropecuario.

Con la participación de senadores, el Consejo Nacional Agro
pecuario y funcionarios de las .secretarías ríe Economía y del
Trabajo, el secretario de Agricult lira y Desarrollo Rural, Villalo
bos Arámbula, reconoció el papel ríe los jornaleros agrícolas en
el fortalecimiento productivo del campo mexicano y que han
colocarlo al país como potencia agroexportadora.

Por ello, el funcionario federal llamó a trabajar ríe manera
coordinada para promover y proteger los derechos laborales ríe
los jornaleros, agrícolas» gara ra izarles un salario j ust o y condi
ciones lavo ra bles de empleo y vida digna.

Solo con la ampliación de las opon unidades de trabajo para
los jóvenes en el campo mexicano y la garanda de sus derechos
laborales.se evilará la migración, se fortalecerá el arraigo entre
la población y el sector agroalimentario Sé mantendrá Como
una opción product iva. Bien por ver hacia el luí uro.
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La importancia de los árboles
inguno los tres niveles fie
gobierno que tenemos en
nuest ro país, a SO aiios de
estar discutiendo global

global, han lograrlo en
tender la importancia de

los árboles. Probablemente sean la más

importa.Htecrea.ci0n de la nal uraleza, que
surgieron como primera manifestación
déla transformación de la. energía, en bio
masa por las milenarias cianobacierias.
No solamente nos han dado a través de
millones años la posibilidad de generar
este organismo vivo que es el suelo (con
formado por millones hojas a través del
tiempo con sus miles fie cadena* de mi
croorganismos) que nos provee energía y
n u trien tes para nuesl ro susten l o y el fie l o
flas las especies. Ahora sabemos: que nos
han ayudado a mantener el equilibrio en
l re las emisiones de gases de efect o inver
nadero (GEl) como C02, metano y óxidos
de nitrógeno que generamos día. con día,
absorbiendo este C02 y regalándonos el
oxígeno, a través fiel maravilloso proceso
de fotosíntesis.

En el año 1800, éramos solamente 980

millones de seres h uníanos. El erecimien
10 poblaClonal a partir de la revolución
industrial y del avance fie la medicina, lia
sido extraordinario a tal grado que ahora
somos 8,000 millones de seres humanos
sobre la Tierra,ademásde 1,500 millones
de vacas lecheras y 25,000 millones de po
llos que se están criando como luenlesde
proteína, animal, que eslanios generando
cada año 43,000 millones de tons ( < )2
eq/año,calentando el planeta, que nos lia
llevado a perder 5,000 millones hectáreas
de selva y bosquesa nivel global cada año,
además de los incendios foresialéSqueen
los últimos tres años nos hizo perder en
el Amazonas, Australia y en Europa más
de 10 millones de hectáreas fie bosques
y selvas. Por eso es lundanienial conocer
que los sistemas nal m ales de capí ura de
carbono son el suelo, nía tórrales, selvas y
bosques además de los océanos. En cuan
lo a nuestros gobiernos, simplemente no
logran comprender todavía la relevancia
de tener una campa ña permanente de re
ioréstación que nos permita no solamente
reponer las 5.5 millones de hectáreas de
bosques perdidos en nuestro país de 1990

a 2020, sino que podamos mitigar y con
trarrestar las acciones fie desarrollo ur
bano, industrial, turístico, agropuecuario
quedíacon día nos obligan a eliminar esta.
corteza vegetal que tanto necesitamos.

Los árboles nos ayudar
a captar polvos, bajar la
temperatura y mitigar
el ruido y como decía mi
abuelo, nos dan sombra.
Los bosques y las selvas
tropicales son las fábricas
de agua del planeta pero
además son los ecosistemas

perfectos que albergan.
toda la biodiversidad que
nos provee de todas las
sustancias necesarias para
nuestra subsistencia. No
debemos olvidarlo: menos

árboles, menos vida.
•Carlos Alvarez Flores, Presidente de

México, Comunicación y Ambiente, A.C.
Experto en Gestión de Residuos y

Cambio Climático
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El PRI se
desmorona
S eguramente la mililancia priísla

se hubiera reído si en sus liempos
de mayor poderío, a alguien so le
hubiera ocurrido pronosticar que
el Revolucionario Institucional
caería en el fracaso absoluto, en
el sótano, sin lener ni una sois gu

bernatura porque lóelas se las arrebató el partirlo
aelualmenté oficial y a los pocos mililantes que
le quedan y que lian acoplarlo representaciones
diplomálicáS en el extranjero, nada les importa
qué el dirígeme nacional del PRI, Alejandro Mo
reno Cárdenas, haya subido a las redes sociales
la amenaza de que la exobernadora dé Sonora,
Claudia Pavlovich y el exmandaíario de Campeche,,
Carlos Miguel Aysa, puedan ser expulsados del
olrora poderoso parí ido.
La exmandataria estatal seguramente está de

"manleles largos^ ya que uno de los consulados
mejor pagados¡gpel de Barcelona. así que Pavlo
vich tendrá "casa, comida y sustento" asegurados.
Por lo que respecta 3 Carlos Miguel Aysa, hay que
señalar que el golpe fue más duro para el dirigenle
priísla porque era uno desús hombres más cer
canos a quien dejó como su sucesor cuando se
lanzó a buscar la dirigencia del ahora desmoro
nado partido.
De lal forma que al derrumbe del Revoluciona

rio IiiSlilucional, sin duda mucho ha conlribuido
"Alilo" Moreno, que todavía ha utilizado al desahu

ciado insiiluio poli l ico para poner Candidatos a su
gusto, pero, y aquí viene la pregunta: ¿a quién le
puede importar a estas alturas obtener una can
didal ura de un parí ido que va en picada? El actual
panorama nos dice qué la única, que podría tener
la oportunidad de retener el estado de Hidalgo,
es ( anilina Viggiano, priísla de muchos años qué
ahora necesita del asidero que le brinda el PAN
JipCi alcanzar la victoria.

Lo quemás llama la atención, es que en medio
de esta dura crisis que vive el Revolucionario Ins
litucioñal, Ht# al parecer no pudo "amarrar" los
acuerdos necesarios con quien tenía que hacerlo,
pero aun así, se auiodéslapó ante lo que queda de
su mililancia como el candidato presidencial de
la oposición.
Aquí habría que destacar varias cuestiones: ya

desde aluna. Moreno Cárdenas tiene a varios ri
vales a su alrededor que quieren exaelament e esa
misma posición: Ricardo Anaya por ciiar solo un
ejemplo, y en el caso de que el exgobernador cam
pechano decidiera ir únicanienle con el PRI, pues
el desencanto vendría al corroborar que iría muy
solo, porque dentro de flos años,el Revolucionario
InSiiiucional habrá términado de desmoronarse.

También están las pugnas internas que, al igual
que Oíros partidos, vivé el PRI, y a tinqué él goberna
dor Ornar Layad aseveró que luego de una prolonga
da conversación con el campechano, se resolvieron
las diferencias, lo cierto es qtie estas permanecen y
se arraigan en él Revolucionario Instiiucional.

Contra RéplicaFecha: 20/01/2022
Página: 8

Area cm2: 248

1 / 1

Columnas Políticas

Adriana Moreno Cordero

Costo: 46,966

Página 6 de 11



Revocación,
debate y crónica
Avanzo en la crónica del debate del

30 dé diciembre pasado, en que
el Consejo General del INE acató
resoluciones lanío de la Suprema
Corle como del Tribuís! Electo
ral para reiniciar los irabajos dé
la Revocación de Mandalo (RM),

suspendidos unos días ames.
Intervino el representante legisla)ivo de More

na, César Hernández. Hizo un llamado a la mesu
ra, al absoluio respeio del estado de derecho, "sin
escudarse en alternativas lingüíslicas que puedan
dar cabida a interpretaciones vagas que lleven a
la ciudadanía a ser privada de sus derechos polí
iicos," Y vino lo inédito, lo inesperado: extendió
la mano para privilegiar el diálogo, para tratar de
Construir consensos y propiciar y buscar mejor
interlocución no solamente con el Poder Legisla
livo, sino con el Ejecutivo Eederal,
La Consejera Norma Irenede la Cruz consideró

que se debía realizar un mayor esfuerzo y explo
rar otros escenarios, como la volación electrónica,
referida expiesamenie la ley federal de revoca
ción de manfla)o. Solicitó abrir el abanico a otras
posibilidades sin afectar la certeza, garantizar el
debido cumplimieiiio del derecho de la ciuda
danía y que se cumplan con lodos los requisilos
legales para poder participar en la revocación.

Pidió no descalificar pues se ira ta de una opor
tunidad para revisar Cómo está presupuestando

el INE y cómo se puede coordinar y mejorar la re
lación con las otras instii liciones del estado, pues
todas son responsables de garantizar los derechos
polít icos de la ciudadanía. Cerró llamando al Con
sejo General a mantener una acl.ilud de aperlura
y diálogo para llevar a buen puerto la RM, si la
voluntad de la ciudadanía así lo demanda.

El representante decano de Movimiento ( inda
daño, Juan Miguel Castro Renríón, fue muy claro:
reconoció la prudencia del INE de no impugnar
los acuerdos de la Comisión fie Receso de la Su
prema Corte Aporque así se da seguimiento a esta
Cuestión que está pendiente y se le da una. So
lución lo más pronta posible? Insistió en que la
semencia del Tribunal Hice.toral del día anterior,
la que revocó el acuerdo fie suspensión de los ira
bajos de la RM. ordenó dejar a salvo los derechos
ríe los Ira bajadores, "a (tuque aquí hay quienes han
expresado que se desbaraten y desaparezcan los
fideicomisos."
Einalizó reprochando "que se haya pretendido

llevar al ámbito penal a las y los consejeros que
no esi uvieron fie acuerdo o que §e pronunciaron
a favor fie ese acuerdo (el fie suspensión de la RM)
y que no es válido que quien representa un lodo
(a la Cámara de Diputarlos y Diputadas) quiera
ejercer funciones, a nombre de ellos y ellas, y en
ese ©aso, eso se debe regular, ya nuestros dipu
tarlos así lo expresaron"' Y la sesión apenas iba a
la mitad. Seguiré.
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El derecho a la

información y
libertad de prensa
Ame rl asesínalo fie dos perio

distas en lo que va del año, —el
íolo reporiero independiente
Margarilo Martínez en laciudad
de l 'i jnana, y del reporiero José
Luis Gamboa, en Veracruz— so
bresale una iniciativa de refor

ma en el Congreso de IaTInión.
La propuesta parlamentaria, impulsada por el

partido Movimiento fie Regeneración Nacional
(Morena), ubicada en la congeladorade la Cámara
de Diputarlos desde 2018, propone incluir en la
Ley del Trabajo una cláusula "de conciencia".

La idea es que, quien ejerza la profesión "con
dignidad y ética informaliva tenga garantizada
las prestaciones básicas laborales'! Para cumplir
con sus funciones democráticas, los periodistas
necesitan seguridad laboral, social y política., in
dependencia económica e ideológica y un con
texto libre de presiones y amenazas".

"La Organización Internacional del Trabajo
(OTT) define la "cláusula de conciencia"como una
disposición que autoriza al periodista, eñ cáSode
cambio de orientación en la línea del periódico,

á dimitir sin previo aviso, o con un aviso previo
mínimo, sin perder por ello el derecho a una in
demnización", expresa.

L1 organismo, que depende de la Organización
fie las; Naciones Unidas (ONU), manifiesta que
una vía menos drástica en sus consecuencias para
invocar la cláusula de conciencia consiste, no en
larescisión del contrato,sino "sólo en la negativa
del cpmunicador en tres sent idos.

"Realizar una orden de trabajo, si ésta implica
que .se infrinjan las normas legales o rieonlológi
cas fiel propio medio; a retirar su firma de algún
material hecho por oí, si éste ha sido modificarlo
por sus superiores,: y á desarrollar quehaceres
o firmar contenidos periodísticos que vayan en
sentirlo conmino a su conciencia o que vulneren
su dignidad profesional, expone.

( ttando los colegas mantengan información
sobre una situación vulnerable ante los requerí
mient os riel medio ríe com unicaeión, "porque de
manera directa podrían evitar una agresión, cuan
do sepretendiefa obligarlosa elaborar un trabajo
contrario a su seguridad o principios ¡éticos1!
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Se plantea, también una definición de "pe
riodista" dentro de la Ley federal del Tra bajo4,
para que las autoridades mexicanas, con la
finalidad de que el ejercicio sea reconocido
como una aportación en defensa de derechos
humanos,, como un trabajo especial y, por
ende, también con garantía a sus derechos
laborales.

H1 obtener seguridad integral, abarcando
la laboral, estaríamos contribuyendo hacia
un desarrollo óptimo, con el cual podremos
acceder a una información de calidad, lo que
abonaría para la construcción de una socie
dad mas paríieipaliva, comprometida, crítica
y segura'", advierte.

Sin duda, se abre un debute que involucra al
Estado mexicano, organizaciones de derechos
humanos, instituciones como la Secretaría del
Trabajo y Previsión Social, de Comunicaciones y
'Transportes, de Gobernación, Seguridad Pública,
congresos locales, universidades, académicos y
de los propios periodistas.

ApenaS éste miércoles, el Comité para la Pro
tección de los Periodistas (CPJ), organización no
gubernamental fie protección a la prensa con
sede en Nueva York, afirmó que tras los recien
tes asesinatos, México es el país más violento
del hemisferio occidental para el ejercicio del
periodismo.

De estar vigenteesta reforma, quizá los colegas
Margarilo Martínez y José Luis Gamboa estarían
con vida, ya que no hubieran requerido buscar a
d ¡siintos empleadores ante los raquíticos benefi
cios económicos y laborales en que se desarrolla
ban al momento de ser asesinados en la víspera.
PUNTO CERO
En menos fie una década, cuatro gigantes tecno
lógicos Microsoft; Alpha bel, la empresa malriz
de Google; Meta (antes Eacebook); y Amazon Sé
han conven irla en los usuarios dominantes de la

capacidad de cable submarino. Antes de 2012, la
proporción era inferior al 10 por ciento. Hoy, es
de 66 por ciento.
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